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Подписаться на газету «Земля и Жизнь» можно 
в любом почтовом отделении УФПС «Почта России» 
либо оформить редакционную подписку, прислав 
реквизиты вашего предприятия на электронный 
адрес: podpiska@zizh.ru

Подписной индекс 
газеты по регионам 
России — ПО 199

Подписной 
индекс газеты 
по Республике  
Крым — 25623

УВАЖАЕМЫЕ ЧИТАТЕЛИ!
С 1 АПРЕЛЯ ГАЗЕТА 
РАСПРОСТРАНЯЕТСЯ ТОЛЬКО 
ПО ПЛАТНОЙ ПОДПИСКЕ.
ДЛЯ ВСЕХ, КТО НЕ УСПЕЛ ПОДПИСАТЬСЯ 
ПО ЛЬГОТНОМУ ТАРИФУ, МЫ 
СОХРАНИЛИ ОСОБЫЕ УСЛОВИЯ 
ОФОРМЛЕНИЯ ПОДПИСКИ ДО КОНЦА 
МАЯ 2024 ГОДА.

Стоимость подписки до 31 мая:

на год – 4800 руб. — 3 800 руб.
на полугодие – 2400 руб. — 1 900 руб.

на квартал – 1200 руб. — 1 000 руб.

В Краснодарском крае прошла бизнес-конференция для аграрного сообщества 
«1000 ГЕКТАР», посвященная вопросам взаимодействия власти, бизнеса, ученых и ферме-
ров. В рамках конференции рассказали о новых мерах государственной поддержки, обсу-
дили ситуацию на мировом рынке химических средств защиты растений и дали прогнозы 
на цены для СЗР, а также выработали ряд шагов для решения кадрового вопроса в аграр-
ном секторе.
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Власть и фермеры — 
вместе прийти к успеху

Кто поддержит 
аграриев
Сегодня как никогда важно сот
рудничать на всех уровнях пред
ставителям бизнеса, власти и 
ученого сообщес тва, чтобы 
преодолеть возникающие эко
номические сложности. Именно 
поэтому тема бизнесконферен
ции звучала так: «Власть и фер
меры. Как прийти к успешному 
сотрудничеству». Организатор 
мероприятия — аграрная газета 
«Земля и Жизнь». 

Конференцию открыл пре
зидент ГК «Агротек» Геннадий 
Грушко, компания выступила 
генеральным спонсором меро
приятия. 

«В настоящее время ситуация 
в сельском хозяйстве попреж
нему остается непростой. В 

этих условиях особенно важно 
работать в одном направлении, 
на одну общую цель, чтобы 
наша страна не была сырьевым 
придатком, а стала мировым 
лидером по значимым направ
лениям. В июне мы запускаем са
мый крупный в России семенной 
завод в особой экономической 
зоне в Липецкой области. Ад
министрация Липецкой области 
в лице губернатора Игоря Арта
монова активно поддержала это 
начинание. Налицо совместная 
качественная работа власти и 
бизнеса, направленная на благо 
страны. Сегодня, как бы ни было 
трудно, все равно открываются 
окна для развития. И нужно их 
использовать, работать вместе, 
решать актуальные вопросы и 
находить выходы из сложной 

ситуации. Желаю вам продук
тивного дня и успехов в вашем 
труде»,  — пожелал Геннадий 
Грушко участникам меропри
ятия. 

Первая сессия была посвя
щена ак т уальным вопросам 
господдержки и льготного кре
дитования. 

«В этом году в бюджете Крас
нодарского края выделено 
8 млрд руб. на господдержку, 
в целом госпрограмма преду
сматривает более 50 мер. На 
поддержку малых форм хозяй
ствования по моему управлению 
выделен 1 млрд руб. Хотела бы 
обратить внимание на гранты 
для начинающих сельхозпо
требительских кооперативов, 
которые ведут свою деятель
ность не более 12 месяцев. Гу

бернатор Краснодарского края 
Вениамин Кондратьев активно 
поддерживает идею внедрения 
и расширения кооперации в 
регионе, это позволяет получать 
аграриям большую прибыль. 
Максимальный размер — 30 млн 
руб. Грант выдается на условиях 
софинансирования 90 % средств 
из бюджета края и 10 % средств 
грантополучателя. На данный 
вид под держки в этом году 
предусмотрено 110 млн руб. 
Также выделяется поддержка 
не только начинающим сель
хозкооперативам, но и работа
ющим более 12 месяцев в этом 
направлении. Основное условие 
для получения гранта  — реги
страция в сельской 
местности и работа 
на этой территории. 
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Производство плодов 
и ягод в России за пять лет 
увеличилось в 1,6 раза

Развитие садоводства  — одна 
из важнейших задач в агропро
мышленном комплексе страны. 
За последние пять лет урожай 
плодов и ягод в России в орга
низованном сек торе увели
чился в 1,6 раза — с 1,2 млн тонн 
в 2019 году до 1,9 млн тонн в 
2023 году. Сейчас в садоводче
ских хозяйствах и питомниках 
в разгаре весенние полевые 
работы. Ведется подкормка, 
обработка деревьев и ягодных 
к ус тарников от вредителей 
и болезней. По оценке Мин
сельхоза, в этом году будет 
заложено не менее 7,3 тыс. га 
новых многолетних плодовых и 
ягодных насаждений. Наиболее 
благоприятными зонами для 
промышленного производства 
плодов и ягод в нашей стране 
являются юг, Северный Кавказ 

и центральная часть России. 
Помимо организованного сек
тора значительные объемы 
выращиваются в личных подсоб
ных хозяйствах, в первую оче
редь в северокавказских респу
бликах. Минсельхоз уделяет 
большое внимание развитию 
садоводства. Среди ключевых 
мер поддержки — объединенная 
субсидия, которая предоставля
ется на возмещение части затрат 
на закладку и уход за многолет
ними насаждениями, включая 
питомники, и льготное кра
ткосрочное и инвестиционное 
кредитование, затрагивающее 
все стадии производства, хра
нения и переработки плодово 
ягодной продукции. Кроме того, 
российские садоводы мог у т 
получить необходимую технику 
на условиях льготного лизинга.

С начала 2024 года 
Вологодская 
область направила 
на экспорт 5 тысяч 
тонн продукции АПК

В р е г и о н е п о д в е л и и т о г и 
экспор т а пр од у к ции аг р о
промышленного комплекса за 
первый квартал 2024 года. «С 
начала этого года вологодская 
продукция АПК направлена на 
экспорт в 19 стран, наибольший 
объем — в Узбекистан, Китай и 
Беларусь. Всего за первый квар
тал 2024 года было вывезено 
5 тыс. тонн агропромышленной 
продукции на сумму 10,8 млн 
долларов США»,  — отметил 
врио г убернатора Вологод
ской области Георгий Филимо
нов. Лидерами вологодского 
экспорта традиционно стали 
детское питание, кондитерские 
изделия и корма для животных. 
Их доля в общем объеме выве
зенной продукции с начала года 
составила порядка 90 %. Помимо 
этого, Вологодская область 
экспортирует осетровую икру, 
овощи, чай, жиры, масла живот
ного проис хож дения, су хие 
завтраки, хлопья и молочные 
продукты. Добавим, что в этом 
году молокоперерабатыва
ющие предприятия региона 
планируют увеличить объемы 
экспорта молочной продукции, в 
особенности за счет стран Евра
зийского экономического союза. 
Кроме того, прорабатывается 
вопрос участия вологодских экс
портеров в выездной деловой 
миссии в город Сиань в Китае. 

Новосибирская 
область наращивает 
поставки зерна 
в Китай 

Ячмень, пшеница, горох, гречиха 
и овес стали самыми востребо
ванными сельхозкультурами, 
которые отгружались на экс
порт в Китай и Монголию из 
Новосибирской области. По 
сообщению Россельхознадзора, 
в сравнении с аналогичным 
периодом 2023 года эти две ази
атские страны увеличили общий 
объем импорта почти в два раза. 
Например, из 225,5 тыс. тонн 
зерна, отправленного на экс
порт из Новосибирской обла
сти, 56 % отгружено в КНР, что 
практически в 1,7 раза больше, 
чем за январь – март прошлого 
года. В список вошли семь пози
ций: ячмень (45,8 тыс. тонн), 
горох (34,5 тыс. тонн), пшеница 
(20 тыс. тонн), гречиха (9,7 тыс. 
тонн), лен (6,2 тыс. тонн), овес 
(5,4 тыс. тонн), а так же рапс 
(5,2 тыс. тонн). Монголия же с 
начала текущего года закупила 
больше пшеницы — 15 тыс. тонн, 
в то время как в первом квар
тале 2023 года это были партии 
гороха и овса с общим объемом 
531,5 тонн. 

На Кубани на развитие коневодства 
в 2024 году выделили более 
100 миллионов рублей
Губернатор Кубани Вениамин 
Кондратьев рассказал о разви
тии селекционноплеменной 
работы на Кубани. «Краснодар
ский край является одним из 
ведущих регионов по развитию 
коневодства. Этому направ
лению всегда уделяли боль
шое внимание, поддерживали 
племенную работу, и сегодня 
наши специалисты входят в 
десятку лучших коневладель
цев России. Они выращивают 
самые перспективные породы — 
в основном это чистокровная 
верховая. Профессиональная 
селекционноплеменная дея
тельнос ть дает результаты. 
Кубанские скакуны неодно
кратно побеждали в самых пре
стижных соревнованиях страны. 
Сегодня общая сумма господ
держки отрасли составляет 
115,6 млн руб. Средства пойдут 
на содержание животных, уход, 
приобретение медикаментов, 

организацию тренингов, — ска
зал Вениамин Кондратьев. В 
хозяйствах региона насчиты
вается порядка 8,4 тыс. голов 
лошадей, в том числе племенное 
поголовье составляет 1,5 тыс. 
Их выращиванием занимается 
11 крупных хозяйств, а также 
крестьянскофермерские хозяй
ства и частные коневладельцы. 

Пять организаций имеют статус 
племенных. Это конный завод 
«Самоволов» Гулькевичского 
района, конезавод «Восход» 
Новокубанского района, Агро
фирма «Прогресс» Лабинского 
района, Кабардинский конный 
завод Аникеева Мостовского 
района и конный завод «711» 
УстьЛабинского района.

Подсолнечное масло кубанских произво
дителей признано лучшим в России
Роскачес тво подвело итоги 
исследования 21 торговой марки 
подсолнечных масел российских 
производителей. Продукция 
проверена по 44 показателям 
качества и безопасности. В 
результате качественных испы
таний эксперты Роскачества кон

статировали, что лучшее подсол  
нечное масло в стране произво
дится в Краснодарском крае под 
торговой маркой «Аннинское». 
Продукция соответствует не 
только обязательным требо
ваниям, но и опережающему 
стандарту Роскачества, и тем 

самым она может претендовать 
на присвоение государственного 
Знака качества. По состоянию на 
1 марта производство подсол
нечного масла в Краснодарском 
крае составило 220,4 тыс. тонн, 
что на 68 % больше к аналогич
ному периоду 2023 года.

Аграрии Красноярского края получат 
на производство овощей и картофеля 
более 51 миллионов рублей господдержки
Сельхозпроизводителям воз
местят часть затрат на элитное 
семеноводство, увеличение 
объема производс т ва кар
тофеля и овощей в открытом 
грунте, агротехнологические 
работы, которые включают при
обретение удобрений, средств 
защиты растений, горючесма
зочных материалов. Направ
ления действуют с прошлого 
года по федеральному про
екту «Развитие овощеводства 
и картофелеводства» и ори
ентированы в том числе на 
представителей малых форм 
хозяйствования. С этого года 
господдержку на выращивание 
овощей и картофеля могут полу
чить самозанятые владельцы 
личных подсобных хозяйств. 
Для этого им нужно подтвердить 
затраты на производство и сбыт 
сельхозпродукции. Отбор на 
субсидии планируется осенью. 
По федеральной программе на 
развитие в крае картофеле и 
овощеводства из бюджетов раз
ных уровней выделен 51 млн руб. 
На субсидии по обоим направ
лениям мог у т рассчитывать 
хозяйства, которые используют 
сорта и гибриды картофеля и 
овощей, включенные в Госре
естр, посевные качества таких 
семян должны соответствовать 
ГОСТам. «Увеличение в России 
объема производства картофеля 
и овощей открытого грунта в 
организованном секторе — один 
из приоритетов отрасли. Для 

этого с 2023 года реализуется 
специализированный федераль
ный проект, в котором участвует 
и наш край. В минувшем сезоне 
валовой сбор «второго хлеба» и 
овощей в сельхозорганизациях 
региона вырос примерно на 12 %. 
Это хорошая динамика, которую 
нужно сохранить. Помимо меро
приятий, реализуемых при софи
нансировании из федерального 
бюджета, в крае действуют ини
циативные меры госпомощи. 
Аграрии могут получить гранты 
и субсидии на инвестицион
ные проекты по созданию кар
тофеле и овощехранилищ, 
тепличных комплексов, также 
реализуются направления для 
фермеров, кооперативов и вла
дельцев подворий», — рассказал 
министр сельского хозяйства 
края Илья Васильев. По про
грамме «Наш фермер» малые 
сельхозпроизводители могут 
получить гранты до 8 млн руб. на 

развитие сельхоздеятельности, 
включая картофеле и овоще
водство. В проект нужно вло
жить только 10 % собственных 
средств. Для владельцев личных 
подсобных хозяйств, зареги
стрированных как самозанятые, 
предусмотрены гранты до 2 млн 
руб. В проекты конкурсанты 
вкладывают только 5 % своих 
денег, остальные затраты возме
щает краевой бюджет. Средства 
предусмотрены на покупку сель
хозтехники, в том числе малога
баритной. Сельхозкооперативам 
компенсируют на приобретение 
сельхозтехники до 50 % затрат 
(но не более 20 млн руб.), чтобы 
оказывать пайщикам услуги по 
вспашке, посадке, прополке и 
уборке картофеля и овощей. 
В этом году под картофель и 
овощи в крае отведено 29,8 тыс. 
га и 1,4 тыс. га соответственно, 
ч т о н е м н о г о в ы ш е у р о в н я 
прошлого года.

Минсельхоз распределил 
тарифную льготу на 
беспошлинный ввоз 
100 тысяч тонн томатов

Минсельхоз России распределил 
между участниками внешне
торговой деятельности тариф
ную льготу на поставку импорт
ных томатов объемом 100 тыс. 
тонн без взимания таможенной 
пошлины. Согласно постановле
нию правительства от 29 марта, 
реализующему решение Совета 
Евразийской экономической 
комиссии, та риф ная льгота пре
доставляется в соответствии 
с правилами распределения 
объема томатов и действует 

в период до 31 мая 2024 года. 
Данная мера касается свежих или 
охлажденных среднеплодных и 
крупноплодных томатов. Реше
ние направлено на обеспечение 
потребителей свежими овощами 
по доступным ценам благодаря 
насыщению внутреннего рынка. 
Всего тарифную льготу получили 
160 участников внешнеторго
вой деятельности. Минсельхоз 
России обеспечит им выдачу 
документов, необходимых для 
беспошлинного ввоза продукции.
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ПО ОЦЕНКЕ МИНСЕЛЬХОЗА, В ЭТОМ 
ГОДУ БУДЕТ ЗАЛОЖЕНО НЕ МЕНЕЕ 
7,3 ТЫС. ГА НОВЫХ МНОГОЛЕТНИХ ПЛО
ДОВЫХ И ЯГОДНЫХ НАСАЖДЕНИЙ. НАИ
БОЛЕЕ БЛАГОПРИЯТНЫМИ ЗОНАМИ 
ДЛЯ ПРОМЫШЛЕННОГО ПРОИЗВОДСТВА 
ПЛОДОВ И ЯГОД В НАШЕЙ СТРАНЕ ЯВЛЯ
ЮТСЯ ЮГ, СЕВЕРНЫЙ КАВКАЗ И ЦЕНТ
РАЛЬНАЯ ЧАСТЬ РОССИИ
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В Хабаровском крае 
первый вуз начнет 
подготовку ветеринаров

В Хабаровском крае на базе Тихо
океанского государственного 
университета в этом году откро
ется ветеринарный факультет. 
Учиться направят специали
стов для предприятий сельского 
хозяйства по целевому набору. В 
следующую кампанию появятся 
бюджетные места. Как сообщили 
в правительстве Хабаровского 
края, для направления «Сельское 
хозяйство» на этот год предусмо
трели 50 квот. В регионе рас
тет потребность в квалифици
рованных кадрах и составляет 
примерно 45 специалистов в 
год. Для нового направления в 

вузе получена лицензия и есть 
договоренность о прохождении 
практики на станции по борьбе с 
болезнями животных и в ветери
нарной лаборатории. Препода
вать пригласят коллег из ведущих 
российских и китайских вузов. 
В перспективе в университете 
появятся виварий (помещение 
для содержания лаборатор
ных животных) и ветеринарная 
клиника. Принято решение о 
создании краевого научного 
фонда, три вуза стали участ
никами реализации программ 
стратегического академического 
лидерства «Приоритет2030». 

В Липецкой  
области рас тет 
производство 
переработанной 
продукции

За первые два месяца текущего 
года предприятия пищевой и 
перерабатывающей промышлен
ности региона увеличили выпуск 
многих продук тов питания. 
Индекс производства пищевых 
продуктов к соответствующему 
периоду прошлого года соста
вил 113 %. Напомним, Липецкая 
область входит в топ3 в стране 
по производству сахара, заморо
женных фруктов и ягод, молочной 
продукции для детского питания 
и воды и напитков для детей, а 
переработанного картофеля, 
дрожжей, рационов питания и 
пайков, мясной продукции для 
детского питания, фруктовых и 
овощных пюре для детей выпу
скает больше всех в России. За 
январь — февраль их производ
ство показало уверенный рост. 
Так, картофеля было перерабо
тано на 41 % больше, чем за ана
логичный период прошлого года, 
фруктов и ягод заморожено на 
53 % больше. Выпуск сахара уве
личился на 27 %, мясосодержащих 
консервов — на 96 %. Производ
ство детского питания выросло от 
1,5 % по мясной продукции до 16 % 
по фруктовым и овощным пюре. 
Кроме того, на 10 % по сравнению 
с прошлым годом увеличилось 
производство безалкогольных 
напитков, на 34 % — сливочного 
масла, на 67 %  — продуктов из 
говядины. Самый большой рост 
показало производство джемов, 
фруктовых желе и пюре: за два 
месяца текущего года их было 
получено в 4,1 раза больше, чем 
за аналогичный период 2023 года.

В России появится агроагрегатор 
фермерских продуктов
Все больше товаров от местных 
фермеров будет появляться 
на полках торговых сетей. В 
продвижении продукции сель
хозпроизводителям поможет 
агроагрегатор, пишет «РГ». Агро
агрегатор  — это региональные 
центры реализации фермерской 
продукции, призванные искать 
дополнительные механизмы 
для ее сбыта. Не все фермеры 
имеют в шаговой доступности 
сельскохозяйственные рынки, 
куда можно было бы приехать 
с небольшой партией свежего 
товара. Не устраивают сель
хозпроизводителей и условия 
выхода в торговые сети, куда 
товар нужно поставлять в боль
ших объемах, обработанным, в 
упаковке и с массой сопрово
дительных документов. Чтобы 
снять с фермеров эту нагрузку, 
правительственная комиссия 
по вопросам агропромышлен
ного комплекса и устойчивого 
развития сельских территорий 
под руководством зампреда 

Правительства РФ Виктории 
Абрамченко летом прошлого 
года рекомендовала регионам 
создавать агроагрегаторы. Эти 
компании будут приобретать 
у небольших производителей 
партии товара и доводить его 
до требований ретейлеров  — 
мыть, упаковывать, маркировать, 
оформлять необходимые доку
менты и решать вопросы с логи
стикой. В качестве пилотов агро
агрегаторы создали Тульская 

и Липецкая области, а теперь 
подключилось и Подмосковье. 
«Несомненный плюс агроагре
гатора заключается в том, что он 
готов работать с самыми мини
мальными объемами продукции 
и к каждому фермерскому про
дукту находить индивидуальный 
подход»,  — отмечает зампред 
правительства — министр сель
ского хозяйства и продоволь
ствия Московской области Вла
дислав Мурашов. 

Подсолнечник без заразихи и фомопсиса
На бизнесконференции «1000 
ГЕКТАР», прошедшей в сере
дине апреля в Краснодарском 
крае, селекционеры представили 
результаты своей работы по выве
дению сортов подсолнечника, 
устойчивых к самой распростра
ненной проблеме культуры  — 
поражению заразихой. Заразиха 
распространена на подсолнеч
нике во всех европейских странах, 
особенно в Испании и Румынии, а 
также в России, Турции, Молдове, 
на Украине, в Израиле, Китае и др. 
До недавнего времени считалось, 
что российские гибриды показы
вают меньшую устойчивость, чем 
иностранные. Но отечественные 
ученые также активно работают 
над созданием таких гибридов. О 
селекционной работе с подсол
нечником, которую ведут в семе
новодческой компании «Завагро» 
(ИП КФХ «Завражнов  А.В.»), на 
прошедшей конференции расска
зала старший научный сотрудник 
инновационного центра Мария 
Деревянко. За 16 лет работы в 
центре создали 21 гибрид под
солнечника, из которых семь 
уже присутствует на рынке и еще 
14 находятся на испытаниях и 
регистрации. Гибриды, создан
ные в инновационном центре, 
уверенно справляются с засухой, 
проявляют устойчивость к семи 

расам заразихи и также устой
чивы ко многим заболеваниям, 
в том числе к фомопсису, кото
рый в последние годы во многих 
регионах стал актуальной про
блемой. Также Мария Деревянко 
рассказала о преимуществах 
технологии микроклонального 
размножения растений, которая 
представляет собой метод полу
чения полноценного растения из 
одной клетки растениядонора. 
Технология позволяет сэкономить 
площади и вести непрерывную 
селекционную работу на про

тяжении всего года. Еще одно 
направление работы  — Speed 
Breeding. Технология основана на 
возделывании подсолнечника в 
камерах искусственного климата, 
который позволяет регулировать 
длину светового дня, темпера
туру и влажность, встраивая их 
под оптимальные параметры в 
зависимости от фазы развития 
растений. При помощи Speed 
Breeding можно получать до семи 
поколений подсолнечника в год 
и цветущее растение уже на 39й 
день после посева. 
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ДО НЕДАВНЕГО ВРЕМЕНИ СЧИТАЛОСЬ, 
ЧТО РОССИЙСКИЕ ГИБРИДЫ ПОКАЗЫ
ВАЮТ МЕНЬШУЮ УСТОЙЧИВОСТЬ, ЧЕМ 
ИНОСТРАННЫЕ

ДЛЯ НАПРАВЛЕНИЯ «СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙ
СТВО» НА ЭТОТ ГОД ПРЕДУСМОТРЕЛИ 
50 КВОТ. В РЕГИОНЕ РАСТЕТ ПОТРЕБ
НОСТЬ В КВАЛИФИЦИРОВАННЫХ 
КАДРАХ И СОСТАВЛЯЕТ ПРИМЕРНО 
45 СПЕЦИАЛИСТОВ В ГОД
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В Рязанской области 
посевная площадь 
будет максимальной 
за последние 25 лет
Аграрии Рязанской области 
ведут сев яровых культур. На 
15 апреля засеяно 21 тыс. га, в 
том числе 19 тыс. га зерновых и 
зернобобовых: ячменя, гороха, 
чечевицы, пшеницы и овса, 1 тыс. 
га рапса и 1 тыс. га многолетних 
и однолетних трав. Ожидается, 
что общая посевная площадь в 
регионе с учетом озимых, яровых 
и многолетних достигнет 1,13 млн 
га, это рекордное значение за 
четверть века и на 2 % больше 
прошлого года. Аграрии обе
спечены всеми необходимыми 
ресурсами для весенних полевых 

работ: удобрениями, техникой, 
топливом, семенами. Кроме того, 
сельхозпредприятия и фермеры 
продолжают подкормку озимых 
культур и многолетних трав. 
Минеральными удобрениями на 
территории Рязанской области 
подкормлено 200 тыс. га посевов 
озимых культур (57 % плана) и 16 
тыс. га многолетних трав (31 %). 
Напомним, под урожай 2024 года 
в Рязанской области посеяно 
335,6 тыс. га озимых зерновых 
культур и 9,3 тыс. га масличных 
культур, состояние посевов ози
мых удовлетворительное.

САМЫЙ БОЛЬШОЙ 
РОСТ ПОКАЗАЛО 
ПРОИЗВОДСТВО 
ДЖЕМОВ,  
ФРУКТОВЫХ 
ЖЕЛЕ И ПЮРЕ
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Твердой пшенице России — 
достойное внимание!
При взаимодействии руководителей и специалистов ФГБНУ НЦЗ им. П. П. Лукья
ненко и Национального союза селекционеров и семеноводов, под председатель
ством заместителя министра Минсельхоза РФ А. В. Разина и директора Департа
мента растениеводства, механизации, химизации и защиты растений Р. В. Некрасо
ва состоялась видеокоференцсвязь.

В конце марта российские 
селекционеры и семеноводы 
провели совещание в режиме 
трансляции с участием произ
водителей товарного зерна, 
макаронных изделий и экспор
теров зерна твердой пшеницы. 
Всего к совещанию было под
ключено более 65 организаций 
и ведомств.

Ведущий ВКСсовещания, 
заместитель министра Мин
сельхоза РФ Андрей Разин, от
метил, что твердая пшеница как 
культура вызывает все больший 
безусловный интерес у произ
водителей и экспортеров зерна, 
а также у переработчиков. За 
последние четыре года это уже 
четвертое по счету проведенное 
Минсельхозом РФ тематиче
ское совещание. И хотя данной 
культуре пока не было уделено 
достаточного внимания, все же 
можно констатировать значи
тельный показатель валовых 
сборов урожая, переваливших 
за последние два года за 1 млн 
тонн, в сравнении с показателем 
700–800 тыс. тонн твердой пше
ницы, производимой в предше
ствующий период. Кроме этого 
отмечено, что удалось добить
ся включения в федеральный 
статистический учет яровой и 
озимой твердой пшеницы как от
дельной категории учета. И хотя 
на текущий момент существует 
спорность данных отчетности, 
в будущем эта статистика помо
жет лучше понять ситуацию и 
принять соответствующие меры 
для развития отрасли. 

Важным достижением мож
но считать начало серьезного 
экспорта зерна твердой пше
ницы в 2023 году, когда Россия, 
пользуясь ситуацией на миро
вом рынке, увеличила долю в 
мировых поставках с 5 до 20 %. 
В текущем сезоне отраслевое 
сообщество и Минсельхоз РФ 
прогнозируют производство 
зерна твердой пшеницы в объ
еме 1,8–2 млн тонн. Данный 
объем не только полностью 
обеспечит потребности вну
тренней перерабатывающей 
промышленности, но и экспорт 
зерна твердой пшеницы в объ
еме до 1 млн тонн.

Председатель совета дирек
торов Национальной ассоциа
ции производителей макарон
ных изделий Михаил Путилин 
сообщил, что у покупателей 
наблюдается рост спроса на 
макаронные изделия из твер
дой пшеницы. Так, доля спроса 
увеличилась до 57 % от общего 
потребления макарон и есть 
тенденция ежегодного прироста 
этого показателя на 5 %. Кроме 
этого он отметил, что НАПМИ 
продолжает активную работу 
по стандартизации качества 
макаронных изделий. В частно
сти, 1 августа 2024 года начнет 
действовать стандарт, сокра
щающий примесь мягкой пше
ницы с 15 до 5 %, что обеспечит 

готовую продукцию более ди
етическими свойствами. Также 
было замечено, что введенный 
по просьбе отраслевого союза 
временный запрет на экспорт 
зерна твердой пшеницы пре
дотвратил возможность роста 
цен на макаронные изделия, 
важную составляющую питания 
российских потребителей.

По оценке директора «Грейн
Пром» Максима Антонова, про
изводство зерна твердой пшени
цы в 2023 году составило 1,2 млн 
тонн, а экспорт — 700 тыс. тонн, 
в т. ч.  300 тыс. из невостребо
ванного на внутреннем рынке 
урожая 2022 года. «Потенциал 
ежегодного экспорта из РФ мо
жет составлять 1 млн тонн, но не 
стоит ожидать повторения ажи
отажного спроса, вызванного 
неурожаем в Канаде и странах 
Средиземноморья. Тем более 
следует учесть, что ЕС ввел за
претительную пошлину 95 евро 
на зерно мягкой пшеницы и 
148 евро — на зерно твердой. В 
текущих обстоятельствах сле
дует планомерно работать над 
поиском рынков сбыта в Алжире, 
Тунисе, Турции и Марокко, ко
торые имеют общий потенциал 
импорта зерна твердой пшеницы 
до 3 млн тонн, но при условии 
качества, соответствующего 
1–3му классам», — пояснил Мак
сим Антонов. Он предложил 
отменить запрет на экспорт и 
экспортную пошлину, чтобы 
закрепить достигнутый экспорт
ный потенциал. 

Владелец компании Stima Аб
дельмонем Халифи подтвердил 

заинтересованность Туниса как 
в поставках товарного зерна, 
так и во взаимодействии с рос
сийскими селекционерами в 
обеспечении стран Северной 
Африки семенами твердой пше
ницы, пригодной для стабиль
ных урожаев в этом сложном 
регионе.

Дирек тор волгоградского 
агрохолдинга «ГелиоПакс» 
Александр Кочубей отметил, 
что их предприятие планомерно 
развило производство твер
дой пшеницы яровых сортов до 

21 тыс. га и валового сбора до 
65 тыс. тонн. «Основным каналом 
сбыта стал экспорт, поскольку 
отечественные переработчики 
не смогли предложить достой
ную цену, но после запрета 
экспорта закупочные цены сни
зились на 40 %, что может стать 
причиной резкого падения рен
табельности данной культуры 
и потери к ней интереса. Для 
достойного ценообразования 
необходим баланс между вну
тренней закупкой и экспор
том», — говорит эксперт.

С ним согласен директор по 
производству «РЗ Агро» Хачерес 

Бабиян. Предприятия агрохол
динга в 2023 году произвели 
37 тыс. тонн зерна озимой твер
дой пшеницы краснодарской се
лекции. По его словам, близость 
к портам Азова позволила до 
введения запрета обеспечить 
экспорт в 7 тыс. тонн по цене 
220 долларов за тонну, а 30 тыс. 
тонн качественного зерна до сих 
пор лежат невостребованными 
внутренней перерабатывающей 
промышленностью.

Андрей Разин согласился, 
что необходим баланс разум
ной рентабельнос ти меж ду 
участниками рынка и дал по
ручение Департаменту перера
батывающей промышленности 
Ми н се л ь хоз а Р Ф р а з р а б о
тать механизмы обеспечения 
баланса меж ду вну тренним 

потреблением и экспортом 
зерна твердой пшеницы. При 
этом он отметил необходи
мость введения договоров на 
контрактацию объемов зерна 
твердой пшеницы с заданными 
параметрами. Такая практика 
давно применяется в сферах 
производства пивоваренного 
ячменя, чипсового картофеля 
и других отраслях. В данном 
с л у ча е пр о из в од и т е ль ко
нечного продук та получает 
гарантированное обеспечение 
агросырьем, а сельхозтоваро
производитель — уверенность 
в сбыте продукции и при не

обходимости рассматривает 
авансирование производства.

Представитель секции «Твер
дая пшеница» Сергей Грошев 
рассказал о состоянии семе
новодства данной культуры. 
Он сообщил, что условия не
стабильного ценообразования 
на зерно твердой пшеницы 
порождают нестабильный спрос 
на семена высоких репродук
ций. Это привело к тому, что 
доля массовых сортов яровой 
пшеницы в регионах ее основ
ного возделывания составляет 
50 %, а использование элиты 
не превышает 3–4 %. Эти пара
метры значительно отличаются 
от сит уации в производстве 
мягкой пшеницы, где уровень 
высева элиты  — 50 % и более, 
что и стало залогом стабиль
ного производства, качества и, 
как следствие,  — лидирующей 
позиции страныпроизводителя 
в мировом экспорте. «В этой 
связи очень серьезно следу
ет отнестись к информации о 
предстоящем изменении ГОСТа 
на макаронные изделия, где 
ограничения примеси зерна 
мукомольной пшеницы будут 
сведены с 15 до 5 %. Еще более 
жесткие ограничения (до 3 %) 
применяются в странах – им
портерах зерна твердой пше
ницы, что может стать серьезной 
проблемой д ля реализации 
выращенного урожая. Решить 
проблему сокращения зерновой 
примеси возможно только через 
повышение уровня сортообнов
ления и сортосмены, а для этого 
нужно кратно увеличить высев 
семян высоких репродукций. 
В этих целях необходима го
сударственная программа по 
поддержке как семеноводческих 
хозяйств, так и покупателей 
элиты семян», — пояснил Сергей 
Грошев. 

Важной информацией стало 
изменение требований, предъ
являемых к отрасли перера
ботки зерна твердой пшеницы. 
Особенно это относится к при
знакам, ответственным за сорт 
(цвет, качество клейковины). Так, 
исследованиями НАМИ опре
делен список приоритетных 
ценных сортов, которым необ
ходимо уделять внимание — как 
хозяйствам при выборе для 
производства, так и государ
ству — в поддержке расширения 
регистрации таких сортов по 
регионам ее возделывания.

Ученыеселекционеры Мар
гарита Розова из Барнаула и 
Алексей Яновский из Красно
дара подтвердили, что изза 
запрета на экспорт сократил
ся спрос на семена. В то же 
время селекционные центры 
продолжают работу по совер
шенствованию сортов с учетом 
современных требований и 
постараются обеспечить ори
гинальными семенами ожида
емый подъем спроса. Алексей 
Яновский отметил тенденцию 
интенсивного развития ози
мой твердой пшеницы, которая 
способна не только обеспе
чить спрос переработчиков 
европейской части страны, но и 
стать основой для экспортного 
потенциала данной культуры. 
Качество новых сортов озимой 
твердой пшеницы селекционе
ры НЦЗ им. Лукьяненко улуч
шают на основе технологий и 
оборудования, в том числе в 
партнерстве с компанией «Агро
лига Центр селекции растений», 
привнесшей со своей стороны 
передовой мировой опыт в и без 
того прогрессивные достижения 
российского селекционного 
центра.

Андрей Разин отметил, что 
на ближайшие два года необ
ходимо разработать график 
более регулярных обсуждений 
нишевых культур, главной из 
которых, безусловно, являет
ся твердая пшеница  — с тем, 
чтобы внимание к ним было 
пос тоянным. «В этой связи 
целесообразно продолжить 
разговор о ситуации в отрасли 
твердой пшеницы на Всерос
сийском Дне поля, проводимом 
в Ставропольском крае в июне 
2024 года. Ввиду специфики 
т вердой пшеницы и зон ее 
возделывания Минсельхоз РФ 
дает поручение Союзу стра
ховщиков разработать пакет 
предложений для снижения 
рисков от неурожаев твердой 
пшеницы. Кроме того, необхо
димо дать поручения Депар
тамент у перерабатывающей 
промышленности Минсельхоза 
РФ провести изучение остатков 
зерна как для под держания 
внутренней потребности, так 
и для возможности скорейше
го возобновления экспорта, 
если объемы или качество не 
представляют интереса для 
переработ чиков»,  — сказал 
замминистра.

СЕРГЕЙ ГРОШЕВ,
руководитель секции  
«Твердая пшеница» НССиС

ВАЖНЫМ ДОСТИЖЕНИЕМ МОЖНО 
СЧИТАТЬ НАЧАЛО СЕРЬЕЗНОГО 
ЭКСПОРТА ЗЕРНА ТВЕРДОЙ ПШЕНИЦЫ 
В 2023 ГОДУ, КОГДА РОССИЯ, ПОЛЬЗУЯСЬ 
СИТУАЦИЕЙ НА МИРОВОМ РЫНКЕ, 
УВЕЛИЧИЛА ДОЛЮ В МИРОВЫХ 
ПОСТАВКАХ С 5 ДО 20 %
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Субсидия предоставляется на 
приобретение сельскохозяй
ственных животных, рыбопо
садочного материала, племен
ной продукции, специального 
инвентаря и оборудования 
для производства. На этот год 
на данный вид господдержки 
выделено 54 млн руб. Подроб
нее с мерами господдержки 
по различным направлениям 
можно ознакомиться на сайте 
Минсельхоза»,  — рассказала 
начальник Управления развития 
малых форм хозяйствования и 
сельскохозяйственной коопе
рации Министерства сельского 
хозяйства и перерабатывающей 
промышленности Краснодар
ского края Татьяна Слободян. 

Полномочный представитель 
губернатора Краснодарского 
края Вячеслав Легкодух также 
поддержал тему важности объ
единения аграриев в сельхозко
оперативы. 

«Сегодня очень сложно мало
му КФХ выжить одному, объеди
няться нужно. Пример успешной 
кооперации есть в Кореновском 
районе. Там кооператив объеди
няет 15 фермерских хозяйств. За 
время его работы земли этого 
очень маленького хутора подо
рожали в два раза. Территория 
стала богаче и востребованнее 

именно благодаря основанию 
там кооператива овощеводче
ского направления. Там есть 
мощности для хранения и пере
работки, налажена работа с тор
говыми сетями. Местные жители 
уверены, что все, что вырастят, 
реализуют. Это самый мощный 
стимул и яркий пример развития 
сельской территории», — отме
тил Вячеслав Легкодух. 

Что касается мер господ
держки, то, по словам спикера, в 
целом по отрасли меры господ
держки остаются и даже прибав
ляются в суммах, выделяемых 
на определенные направления. 
При этом около 80 % субсидий 
по результатам контрольного 
среза достается именно малому 
и среднему бизнесу, и только 
20 % забирают холдинги. 

«Согласен, все члены Ассоци
ации «Народный фермер» без 
проблем получали гранты. Мы 
надеемся, что власти на этом не 
остановятся и форм поддержки 
будет больше. Внимание и по
мощь со стороны федеральных 
госорганов, региональных, му
ниципальных помогает решать 
системную проблему  — отток 
молодежи с сельской террито
рии, в результате чего катастро
фически не хватает трудовых 
ресурсов. Какоето время отток 

людей из села компенсировался 
развитием технологий, но даль
ше мы такого потенциала не ви
дим. Если ничего не изменится, 
в будущие 5–10 лет столкнемся с 
усилением негативного влияния 
оттока населения на сельское 
хозяйство. Поэтому наше глу
бокое убеждение  — сельским 
территориям и малому фермер
ству нужно больше внимания 
и приоритетной поддержки в 
следующие 10 лет. Это важно и 
для улучшения демографии, и 
для продовольственной безо
пасности страны»,  — счита
ет председатель Ассоциации 
«Народный фермер Кубани» 
Константин Юров. 

Затронули участники кон
ференции и самые больные 
темы  — пошлины, которые за
бирают большую часть выручки 
растениеводов, и повышение 
ставок по льготным кредитам. 

«Мы давно работаем с АПК. 
Объем корпоративного кре
дитного портфеля банка «Ку
бань Кредит» ООО превысил 
78 млрд руб., больше половины 
приходится на долю аграрного 
сектора. За каждой цифрой  — 
конкретный реализованный 
проект. Прямо сейчас с помощью 
средств банка строятся четыре 
молочнотоварные фермы. Мы 
видим, как за последние 5–7 лет 
с приходом льготных программ 

финансирования через бан
ки произошла качественная 
модернизация сельского хо
зяйства, начиная от крупных 
холдингов, которые это де
лают системно, и заканчивая 
небольшими КФХ. Сегодня мы 
также видим, что государство 
начало менять правила работы 
по льготному финансирова
нию. Ставки выросли. Это наша 
реальность», — высказался на
чальник управления продаж 

банка «Кубань Кредит» Сергей 
Колбуденко. 

Но кроме финансовых мер 
поддержки фермерам сегодня 
важна не только финансовая 
помощь  — в организации обу
чения, реализации продукции, 
продвижении своего бренда. О 
подобных мерах поддержки на 
примере экосистемы «СВОЁ» 
рассказала заместитель на
чальника отдела пассивных и 
транзакционных продаж Крас
нодарского регионального фи
лиала АО «Россельхозбанк» 
Евгения Кравцова. 

«Россельхозбанк придает 
особое значение поддержке 
агробизнеса. Мы не понаслышке 
знаем, как тяжело развивать ма
лые формы хозяйствования. Для 
поддержки аграрного сектора 
на базе экосистемы «СВОЁ» мы 
создали ряд цифровых плат
форм, помогающих развивать 
фермерские хозяйства. Среди 
них  — платформа «СВОЁ ФЕР
МЕРСТВО», которая создана 
для продвижения фермерами 
своих товаров. Регистрация 
на площадке бесплатная. Это 
не только дополнительный 
канал онлайнпродаж, но и 
сервисы по подбору персонала, 
развитию агротуризма и пр. 
Так же на данной платформе 
представлен наш уникальный 
проект  — «Школа фермера», 
помогающий агропредприни
мателям получать профильное 

образование на базе аграрных 
вузов страны»,  — рассказала 
Евгения Кравцова. 

«Также обучение в «Школе 
фермера» дает дополнитель
ные баллы при заявке на грант 
«Агрос тартап»,  — добавила 
Татьяна Слободян. 

В конечном итоге участники 
конференции все же снова вер
нулись к больному для всех рас
тениеводов вопросу — пошлины. 
Все меры поддержки хороши и 
необходимы, но при действую
щих пошлинах рентабельность 
хозяйств серьезно падает. Чтобы 
изменить ситуацию, нужна боль

шая совместная работа всего 
фермерского сообщества. 

«Если пошлины не отменят, 
растениеводы на следующий 
год и вовсе уйдут в отрица
тельную рентабельность. Мы 
должны задуматься, какие наши 
действия как сообщества сель
хозтоваропроизводителей мо
гут привести к отмене пошлин. 
Для этого в первую очередь 
я предлагаю всем подавать в 
местные управления данные о 
своей рентабельности, ценах 
реализации зерна. Чтобы власти 
видели реальные цифры на ме
стах и делали выводы, опираясь 
на них»,  — предложил предсе
датель «Народного фермера 
Кубани». 

Вячеслав Легкодух согласился 
с Константином Юровым. 

«Министр сельского хозяй
ства не так давно снова заявил, 
что пошлины не отменят, но 
готовы корректировать. Давайте 
поучаствуем в этой корректи
ровке, используя общественные 
инстит у ты, взаимодействие 
с властью. Тогда, думаю, мы 
сможем добиться устраиваю
щего всех результата», — сказал 
полномочный представитель 
губернатора. 

Как защитить 
посевы и повысить 
рентабельность
Вторая сессия была посвящена 
вопросам борьбы с вредителями 

и ситуации на рынке химических 
средств защиты растений. 

С докладом «Биоэкологиче
ские особенности вредителей 
озимых колосовых, кукурузы 
и подсолнечника в условиях 
Краснодарского края» высту
пила профессор, кандидат био
логических наук, доцент КубГАУ 
Тамара Анцупова. 

«Производить сельхозпро
дукцию и реализовывать ее 
по дос тойной цене сегодня 
крайне с ложно. Пос ледние 
требования меж дународной 
торговли становятся все жест
че. Например, если раньше 
допускался небольшой процент 
повреждения зерна пшеницы 
клопом черепашкой в партии 
товара, то в настоящее время 
требования странимпортеров 
звучат однозначно  — никаких 
повреждений быть не долж
но. Поэтому необходимо знать 
биологию объектов, учитывать 
сроки применения средств за
щиты растений, своевременно 
проводить все обработки, чтобы 
получать урожай высокого ка
чества», — обратилась к гостям 
Тамара Анцупова. 

Профессор остановилась на 
группе вредителей, которые 
проявляются в весеннелетний 
период на озимых колосовых, 
к ук уру зе и подсолнечнике. 
Специалист обратила внима
ние на то, что высокие поло
жительные температуры в этом 

ВСЕ МЕРЫ ПОДДЕРЖКИ ХОРОШИ 
И НЕОБХОДИМЫ, НО ПРИ ДЕЙСТВУЮЩИХ 
ПОШЛИНАХ РЕНТАБЕЛЬНОСТЬ 
ХОЗЯЙСТВ СЕРЬЕЗНО ПАДАЕТ. ЧТОБЫ 
ИЗМЕНИТЬ СИТУАЦИЮ, НУЖНА 
БОЛЬШАЯ СОВМЕСТНАЯ РАБОТА ВСЕГО 
ФЕРМЕРСКОГО СООБЩЕСТВА
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Власть и фермеры — 
вместе прийти к успеху
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году начались рано, поэтому, 
например, уже в середине мар
та появились первые личинки 
большой злаковой тли. Теплая 
зима так же способствовала 
благополучной перезимовке 
возбудителей инфекций и вре
дителей. Появилась уже и пья
вица обыкновенная. 

«Так же в последние годы 
растет численность злаковой 
листовертки, которая заселяет 
поля с озимыми колосовыми 
по периметру. Не обязательно 
обрабатывать полностью поле, 
можно делать обработки по 
краю и вести мониторинг. Очень 
рано в этом году появились зла
ковые тли, которые повреждают 
листья, генеративные органы 
рас тения, высасывают к ле
точный сок, могут переносить 
вирусные болезни. По всем вре
дителям необходимо проводить 
защитные мероприятия с учетом 
экономического порога вредо
носности (ЭПВ)»,  — рассказала 
специалист. 

Отдельно профессор обрати
ла внимание на нового вредите
ля для юга России — седельную 
галлицу, которая наносит вред 
всем зерновым культурам. Уже 
подсчитано, что только от этого 
объек та можно потерять до 
12–16 % урожая. 

Чтобы эффективно бороться 
с вредителями, нужно иметь в 
своем арсенале рабочие сред
ства защиты растений. Ситуацию 
на мировом рынке ХСЗР и про
гнозы по ценам обозначил руко
водитель по развитию портфеля 
СЗР компании «Агромир» Роман 
Потапов. 

«Новые молекулы будут, не
сомненно, появляться, но бур
ного роста не ожидается, так 
как стоимость их разработок 
с каждым годом растет. Цена 
препаратов, которые выйдут на 

рынок, будет высокой, и вряд ли 
они будут доступны массовому 
потребителю. Развитие рын
ка будет происходить за счет 
комбинирования препаратов, 
содержащих д.в. разных классов 
и разного назначения. Также 
ожидается рост цен на СЗР. Это 
в том числе связано с ежегод
ной инфляцией, удорожанием 
ресурсов. Да, цены на д.в. миро
вого производителя — Китая — в 
течение года уменьшались. Но 
препараты состоят не только из 
д.в., есть еще дополнительные 
компоненты, которые стали 
более дорогими для российских 
производителей», — рассказал 
Роман Потапов. 

Специалист отметил, что мно
гие пестицидные молекулы в 
мире уже выходят изпод па
тента, и компании, в том числе 
«Агромир», которая работает с 
постпатентными продуктами, 
выпустят на рынок новые реше
ния. На сегодняшний день ком
пания «Агромир» имеет в своем 
портфеле около 25 препаратов. 
В следующем году ожидается 
регистрация шести новых про
дуктов. 

«Мы работаем с лучшими 
китайскими производителями. 
Регистрации у нас довольно 
широкие, на многие культуры. 
Сейчас немало аграриев ищут 
способы ухода от зерновых к 
более рентабельным культу
рам. Отсутствие регистрации 
СЗР осложняет дело. Поэтому 
мы с тараемся делать реги
страцию максимально широко: 
так, у нас есть регистрация на 
нуте, который набирает попу
лярность у фермеров. Также 
мы производим препараты в 
уникальных препаративных 
формах  — нанопродукты и в 
прогрессивных препаратив
ных формах — наноэмульсия 

и микрокапсулированная су
спензия. Примеры продуктов: 
Фактория, МКС; Пирафикс Нано; 
Кломатек Нано (регистрация 
в мае 2024 года). В следую
щем году появятся еще три 
новых продукта, помимо уже 
названных. Это препарат Аси
нуин (240 г/л азоксистробина + 
160 г/л эпоксиконазола) — пше
ница, ячмень, рожь, соя, подсо
лнечник, кукуруза; Силимакс 
(90 г/л феноксапропПэтила 
+ 60 г/л клодинафоппропар
гила + 40 г/л антидота к ло
квинтосетмексила)  — яровая 
и озимая пшеница (обработка 
дроном) и три протравителя: 
Фенозол (25 г/л дифенокона
зола + 25 г/л флудиоксонила) — 
яровые и озимые пшеница и 
яровой ячмень; Футокс (10 г/л 
азоксистробина  + 15 г/л тебу
коназола + 25 г/л флудиоксони
ла) — яровые и озимые пшеница 
и ячмень; Инфикс (15 г/л тебуко
назола + 125 г/л тиаметоксама + 

25 г/л флудиоксонила) — яровые 
и озимые пшеница и ячмень», — 
сообщил специалист. 

Пр а к т ич е ск и м и о п ы т а м и 
применения средств защиты 
растений компании «Агромир» 
поделился технический эксперт 
в Ставропольском крае Виктор 
Трубицин. 

«Инсектицид Фактория (лямб  
дацигалотрин 106 г/л + тиаме
токсам 141 г/л) использовали на 
территории КФХ «Демирчев», 
предгорный район Ставрополь
ского края. Препарат заклады
вали на озимой пшенице сорта 
Гром, в фазу конца цветения, 
температура воздуха +22 °С. 
Сравнивалось с двумя вариан
тами. Первый  — лямбдацига
лотрин 106 г/л + тиаметоксам 
141 г/л с конкурентным препа
ратом ацетамиприд 115 г/л  + 
лямбдацигалотрин 106 г/л. 
Факторию закладывали в двух 
дозах  — 0,2 и 0,15 л/га. До об
работки был проведен учет 
вредителей. Выявили основного 
вредителя  — личинка пьявицы 
красногрудой, также присут
ствовало много пилильщика, 
тли, долгоносиков. В итоге спу
стя две недели после обработки 
эффективность составила 70 %. 
После обработки Факторией 
даже в дозе 0,15 г/га эффек
тивность была 87 %, а на вари
анте с нормой 0,2 л/га  — 95 %. 
Также был проведен подсчет 
биологической урожайности  — 
около 65–66 ц/га при влажно
сти 13 %»,  — рассказал Виктор 
Трубицин. 

Средства защиты растений 
очень важны в работе аграриев, 
как при защите от вредителей, 
так и от болезней. Но не менее 
важно подобрать сорта, наи
более устойчивые к патогенам, 
что поможет существенно сэ
кономить на приобретении и 
применении СЗР. О селекцион
ной работе подсолнечника, ко
торую ведут в семеноводческой 
компании «Завагро» (ИП КФХ 
«Завражнов А. В.») рассказала 
старший научный сотрудник 
инновационного центра Мария 
Деревянко. 

Где найти кадры
Третья сессия была посвящена 
одной из самых главных проблем 
аграрного сектора  — нехватке 
кадров. 

Декан факультета агрохимии 
и защиты рас тений, доцент 
Кубанского ГАУ Иван Лебедов
ский отметил: «Со своей сто
роны мы видим две проблемы. 
Первая  — работодатели хотят 
получить готовых высококом
петентных специалистов сразу 

после вуза, вторая — большие 
сложности с мотивацией по
тенциальных абит уриентов 
поступать на аграрные направ
ления подготовки». По мнению 
эксперта, важно разъяснять 
ш кол ь н и к а м,  ч т о се л ь с ко е 
хозяйство сегодня  — это вы
сокотехнологичный процесс, 
достойная заработная плата 
и большие перспективы для 
молодых специалистов. В этом 
вопросе существенно помогает 
практика реализации догово
ров о целевом обучении, кото
рые могут заключать не только 
муниципалитеты, но и непо

средс твенно предприятия 
заказчики. При этом обучение 
осуществляется за счет бюд
жетных средств. 

«Заказчики со своей сторо
ны гарантируют трудоустрой
ство. А выпускник обязан по
сле окончания вуза отработать 
на том предприятии, которое 
заключило с ним целевой до
говор. Для пост упающих по 
целевым договорам проходит 
отдельный конкурс, поэтому 
абитуриенту легче поступить на 
бюджет. При желании целевой 
договор можно заключить на 
любом курсе обучения в вузе. 
Целевое обучение позволяет 
восполнить кадровый дефи
цит, ведь, заключая договор, 
предприятие гарантированно 
получит выпускника, а студент 
будет работать по профессии 

после окончания вуза. Также 
хорошо зарекомендовала себя 
практика, когда организации 
привлекают будущих сотруд
ников со студенческой скамьи. 
Многие компании реализуют 
стипендиальные программы и 
оплачивают производственную 
практику, привлекая будущих 
работников», — рассказал Иван 
Лебедовский. 

Второй момент — нужно при
общать детей как можно раньше 
к сельскому труду, показы
вать современные реалии. Да, 
попрежнему этот труд не самый 
легкий. Но образ современного 
фермера значительно отличает
ся от той картинки, которая была 
много лет назад. 

«Очень часто поступающие в 
вузы абитуриенты не понимают, 
чем они потом будут заниматься. 
Нужно интенсивнее вовлекать 
школьников, показывать специ
фику профессии. На мой взгляд, 
ну жно както мотивировать 
самые успешные предприятия 
в районах, чтобы они выделя
ли время и специалистов для 
занятий со школьниками и сту
дентами. Также поддерживать 
увлеченных людей, которые 
готовы в факультативной форме 
заниматься с ребятами, органи
зовывать кружки. Нужно активно 
вести популяризацию аграрной 
профессии через все доступные 
и интересные для молодежи 
каналы, особенно соцсети»,  — 
считает Константин Юров. 

Мария Деревянко, выпускни
ца КубГАУ, также добавила, что 
в процесс популяризации про
фессии надо вовлекать не только 
школьников, но и их родителей, 
ведь взрослые очень часто де
лают выбор за своего ребенка. 
Нужно работать совместно. 

В завершении Круглого сто
ла председатель Ассоциации 
«Народный фермер Кубани» 
предложил КубГАУ подписать 
соглашение и предоставлять ин
формацию о выпускниках про
фильному объединению в целях 
помощи в трудоустройстве. 

ЮЛИЯ ЖИТНИКОВА
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Страхование в АПК: 
опыт, тренды, перспективы
Агрострахование — достаточно новый для России вид деятельности. В 2018 году, 
когда о нем впервые за долгие годы заговорили всерьез, застраховано было 
меньше 1 % от общего числа сельхозобъектов. Отечественные аграрии с большим 
недоверием относились к страховым компаниям, а страховщики, в свою очередь, 
опасались заниматься этим направлением. «В то время механизмы работали так, 
что получить страховку было почти невозможно, — сказала замминистра сельского 
хозяйства РФ Елена Фастова. — Пять лет мы буквально выращивали страховые». 

Процедура должна 
быть простой 
и понятной
Старания чиновников не прошли 
даром. Несмотря на то, что в 
настоящее время, по мнению 
экспертов, рынок агрострахо
вания в России попрежнему 
намного меньше его потенциала, 
есть результаты, которые дают 
уверенность в его дальнейшем 
развитии. В 2023 году, сообщает 
Минсельхоз, отечественные 
аграрии застраховали более 
11 млн га посевов, а это — 14 % от 
общероссийской пашни. Хоро
шие показатели у животново
дов. Они застраховали 13 млн 
условных голов — 44 % от общего 
числа сельскохозяйственных 
животных. Аналитики констати
руют, что отечественный агро
бизнес год от года проявляет все 
больший интерес к страхованию 
своих активов. За последние 
шесть лет количество застрахо
ванных посевных площадей уве
личилось в семь раз. Животно
воды с 2017 года увеличили свои 
показатели втрое. Характерно, 
что ряд регионов — Тамбовская, 
Ленинградская и Пензенская 
области — застраховали все свое 
поголовье. «Это тот показатель
ный случай, — утверждают экс
перты, — когда налицо обоюдная 
заинтересованность аграриев 
и страховщиков, практически 
100 %ное изменение сознания». 

Что же касается самого ме
ханизма страхования, то в этой 
области всегда есть над чем 
работать, повседневная практика 
вносит свои коррективы. Яркий 
пример тому  — страхование от 
чрезвычайных ситуаций, введен
ное в 2022 году. Механизм стра
хования от наводнений, засухи и 
прочих природных форсмажо
ров и получения выплат макси
мально упрощен и сокращен во 

временных рамках. В 2022 году 
от ЧС, по данным Минсельхоза, 
аграрии застраховали 2,2 млн га, 
а в прошлом году — уже 4,3 млн 
га. Многие регионы, проанали
зировав опыт коллег, тоже ему 
последовали. Два года назад 
данным видом страхования вос
пользовались 38 субъектов, в 
2023м — 40. Эксперты уверены, 
что цифра эта не окончатель
ная, и интерес агробизнеса к 
страхованию от ЧС будет только 
расти. В этом процессе активно 
участвует государство, которое 
посредством субсидий стра
ховых взносов поощряет сель
хозпроизводителей активнее 
пользоваться предоставляемыми 
возможностями: в 2022 году сум
ма субсидий составляла 5 млрд 
руб., в этом — порядка 4,8 млрд 
руб. Повышенные субсидии по
лучат те аграрии, кто застраховал 
урожай зерна. 

Одна из проблем совре
менного агрострахования, по 
словам главы Комитета Совета 
Федераций по аграрнопро
довольственной политике и 
природопользованию Алексан
дра Двойных, — в определении 
страховых случаев и заключении 
договоров, в недостаточном 
количестве метеостанций и пр. 
«Сама процедура агрострахо
вания должна быть максимально 
понятной, это залог доверия 
фермеров к страховщикам,  — 
сказал эксперт. — Сегодня далеко 
не всем ясно то, как устроен 
механизм. Кроме всего прочего, 
необходимо учитывать особые 
риски и специфику работы в 
отдельных регионах». 

Интерес будет расти
Пр ези ден т Нац и она льн о г о 
с о ю з а  а г р о с т р а х о в щ и к о в 
(НСА) пояснил, что с 2019 года 
аграрные комитеты Госдумы и 

Совета Федерации, Минсель
хоз, Минфин, Банк России и 
НСА совместно с отраслевыми 
сообществами и региональными 
органами АПК трижды вносили 
изменения в закон об агро
страховании. В результате этой 
деятельности мультирисковое 
страхование претерпело ряд 
существенных изменений: рас
ширились условия, начали рабо
тать программы страхования 
от ЧС, товарной аквакультуры, 
повысились суммы субсидий на 
агрострахование для неболь
ших фермерских предприятий 
Дальнего Востока, к компаниям, 
страхующим с господдержкой, 
стали предъявляться опреде
ленные требования. В 2023 году 

на агрострахование с господ
держкой приходилось до 87 % 
страховой премии, то есть ее 
основная часть. За пять лет этот 
показатель вырос в девять раз. 
«В настоящее время страхо
вание в АПК  — уже стандарт, а 
незастрахованные перевозки, 
объекты и прочие активы, ско
рее, исключение из правил,  — 
уверены эксперты.  — Агропро
мышленные предприятия стал
киваются с целым рядом рисков, 
обусловленных современными 
экономическими и геополитиче
скими факторами, а потому рост 
страхования к 2025 году имеет 
все шансы возрасти до 60 %».

Эксперты Минсельхоза, ана
лизируя развитие агрострахова
ния в стране за последние годы, 
говорят о том, что к 2030 году в 
растениеводстве объем застра
хованных площадей увеличится 
до 30 %. В животноводстве уве

личение процента возможно 
за счет страхования КРС, МРС, 
оленеводства и товарной аква
культуры. Свою роль в популяри
зацию агрострахования внесет и 
процесс цифровизации, считают 
аналитики. Единая цифровая 
платформа АПК, которая пла
нируется к открытию, позволит 
сделать процесс прозрачным 
и увеличит число участников 
агрострахования. 

Опыт — 
основа доверия
«Все большую популярность у 
отечественных аграриев вызы
вает страхование с господ
держкой, которое стало намного 
проще в оформлении, — говорит 
гендиректор АО СК «РСХБСтра
хование» Сергей Простатин.  — 
По итогам 2023 года наши сборы 
по агрострахованию составили 
5,5 млрд руб. Это более чем на 
24 % выше, нежели в предыдущий 
год. Сборы на условиях господ
держки выросли до 4,4 млрд руб. 
(+23,8 % к 2022 году). Больше 

других выросли сборы по стра
хованию от ЧС — почти на 47 %». В 
прошлом году, добавил эксперт, 
в рамках программы страхо
вания от ЧС заявлено убыт
ков более чем на 468 млн руб. 
Компания произвела выплаты 
51 хозяйству. Застрахованная 
площадь увеличилась на 84 %, а 
число хозяйств, выбравших эту 
программу, возросло до 2,3 тыс., 
почти в три раза. 

«Возмещенные убытки за
страхованным аграриям  — это 
главный результат успешного 
развития агрострахования,  — 
убежден президент НСА Корней 
Биждов. — В прошлом году они 
составили 5 млрд руб. По дого
ворам страхования агрорисков 
выплаты увеличились более 
чем на 30 %. Почти 2,6 млрд руб. 
было выплачено на возмещение 
убытков в растениеводстве и 
2,4 млрд руб.  — животново

дам». Выплаты в животновод
стве кратно возросли, добавил 
эксперт, за погибших сельхоз
животных хозяйства получили 
в 2,6 раза больше страхового 
возмещения. Рекордную вы
плату от «РСХБСтрахование» 
в сумме 916 млн руб. получило 
предприятие из Воронежской 
области за гибель свиней от 
АЧС. «АльфаСтрахование» вы
платило несколько убытков на 
общую сумму более 1 млрд руб. 
свиноводам Орловской области 
и Приморского края. Убытки вы
плачивались не только по причи
не эпидемий. Так, 218 млн руб. от 
«РСХБСтрахование» получило 
птицеводческое предприятие 
из Белгородской области, где 
животные погибли изза аварии 
в электроснабжении. 

Выплаты по договорам агро
страхования получили и расте
ниеводы. Хозяйство в Ставро
польском крае  — 185 млн руб. 
за потерю урожая всех культур 
от засухи и града, хозяйства 
Тульской, Рязанской и Пензен
ской областей  — 30 млн руб. 
за пересев озимых по причине 
образования ледяной корки на 
полях. Одна из самых крупных 
выплат прошлого года — 236 млн 
руб., которые получило вино
градарское хозяйство в Ставро
польском крае за утрату урожая. 
Страховые выплаты виногра
дарям и садоводам, по словам 
экспертов, стали особенностью 
2023 года. В общей сложности 
хозяйства получили 39 млн руб. 
Примечательно, что все выплаты 
были сделаны по договорам с 
господдержкой. Несколько сель
хозпредприятий Приморского 
края вкупе получили выплаты в 
сумме 201 млн руб. по причине 
тайфуна, прошедшего по региону 
в августе прошлого года. 

В целом же агростраховщики 
произвели компенсационные 
выплаты за убытки и гибель 
урожая и посадок в 32 регионах 
страны. 42 % страховых выплат 
по договорам с господдерж
кой были сделаны по причине 
утраты урожая изза засухи, 
около 30 % — изза наводнений 
и паводков. Третий из самых 

распространенных страховых 
случаев — град, ливни и ветер. 

«Не менее популярна у наших 
фермеров и программа стра
хования урожая, — продолжает 
Корней Биждов.  — В прошлом 
году в ее рамках были заключены 
договоры в отношении 12,7 млн 
га в 66 регионах России, +52 % к 
2022 году. Страховщики предла
гали аграриям мультирисковое 
страхование, которым воспользо
вались 64 региона (7,8 га, +37 %) и 
упрощенное страхование на слу
чай утраты при ЧС. Его предпочли 
в 49 регионах (4,9 млн га, +84 %). 
Такие показатели достигнуты 
впервые. Это результат работы 
сразу нескольких заинтересо
ванных ведомств — Минсельхоза, 
НСА, Комитета Совета Федерации 
по аграрнопродовольственной 
политике, Банка России. Аграрии 
стали больше доверять страхов
щикам. На опыте своих коллег, 
которые уже получили выплаты, 
фермеры убеждаются в том, что 
агрострахование  — это верное 
решение».

Альтернатива 
мультириску
Если говорить о новых продуктах 
в агростраховании, то в насто
ящее время на рассмотрение в 
Минсельхоз направлен проект 
программы индексного стра
хования на условиях господ
держки 50/50, разработанный 
на базе НСА. Он интересен тем, 
что основывается на уже дей
ствующих законах и актах и не 
требует внесения изменений в 
них. Предлагаемая программа 
по своей сути  — альтернатива 
мультирисковому страхованию, 
когда выплата делается с учетом 
оценки величины отклонения 
текущей урожайности в районе от 
средней районной урожайности 
за пять лет. Среди преимуществ, 
по мнению экспертов,  — более 
быстрый процесс оценки утраты 
и процедуры подтверждения 
факта наступления страхового 
случая, а также упрощенный про
цесс урегулирования убытков. 

ТАТЬЯНА СИМАГИНА

К 2030 ГОДУ В РАСТЕНИЕВОДСТВЕ 
ОБЪЕМ ЗАСТРАХОВАННЫХ ПЛОЩАДЕЙ 
УВЕЛИЧИТСЯ ДО 30 %
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Берем, потому что уверены
Замес т и тель председ ателя 
по механизации СПК колхоз 
«Родина» Ставропольского края 
Валерий Павлович Егупов отдал 
сельскому хозяйству без малого 
40 лет своей жизни. Его опыт 
колоссален, с ним советуются 
коллеги, к нему прислушивается 
молодое поколение. А про
фессионал, в свою очередь, 
делится наработанными мно
голетними знаниями, ему есть 
что рассказать после долгих 
лет службы на родных полях. 
Важным подспорьем в успехе 
работ на земле он называет 
современную технику, далеко 
шагнувшую вперед в сравнении с 
теми агромашинами, на которых 
Валерий Павлович начинал свой 
профессиональный путь. Ему 
есть с чем сравнивать, а потому 
о технике Ростсельмаш он гово
рит уверенно — она сегодня на 
российском рынке лучшая.

 «ACROS 585 — очень простой, 
но в то же время производи
тельный и мощный комбайн,  — 

уверен Валерий Павлович.  — 
Впервые поработав на нем в 
непростых условиях, мы по до
стоинству оценили и мощность 
двигателя, и простоту управ
ления, и выгрузное устройство. 
Очень понравилось и то, что в 
комбайне используется тра
диционная система обмолота, 
а значит, зерно травмируется 
минимально. Для нас важно, что 
он бережно работает с соломой, 
не повреждает ее, а измельчает 
и равномерно разбрасывает по 
полю в качестве удобрения. В 
прошлом году, уже имея опыт 
работы на ACROS 585, мы взяли 
еще несколько таких же машин. 
Теперь у нас их пять».

Не первый год на полях с вы
сокой и средней урожайностью 
ACROS 585 показывает себя 
прекрасно. И руководители, и 
механизаторы сельхозпред
приятий ценят его за целый 
ряд функций, главные из кото
рых — надежность, мощность и 
высокая производительность.

В основе комбайна — годами 
испытанное молотильносепари
рующее устройство, оснащенное 
большим барабаном и клавиш
ным соломотрясом, показываю
щее исключительную эффектив
ность машины. Комбайны ACROS 
585 успешно работают в СПК 
колхоз «Родина» Ставропольско
го края уже несколько лет. 

«Особо хочу отметить рабо
ту сервисной службы дилера, 
компании «Ставропольстройоп
торг», — продолжает объяснять 
свой выбор в пользу россий
ской компании Ростсельмаш 
Валерий Павлович. — После 
прошлогодней уборочной кам
пании специалисты приезжали 
к нам в колхоз, проверяли все 
параметры комбайнов. Прово

дили обучение механизаторов, 
демонстрировали особенно
сти техники на большом элек
тронном экране, а затем были 
практические занятия, которые 
проходили в форме прямого 
общения и с большим эффектом. 
В этом году у нас была проблема 
с рулевым управлением. Ди
лер поменял все необходимое 
очень оперативно и совершенно 
бесплатно. За время работы с 
компанией Ростсельмаш я все 

больше и больше убеждаюсь в 
том, что мы в свое время сделали 
правильный выбор».

На полях СПК колхоз «Родина» 
работают и зерноуборочные 
комбайны семейства TORUM, в 
базовую комплектацию которых 
входит оснащение платформой 
РСМ Агротроник. Это современ
ное цифровое решение позво
ляет осуществлять мониторинг 
всего парка техники в режиме 
онлайн. 

«Электронные системы, уста
новленные на TORUM,  — про
должает Егупов, — дают возмож
ность нашим руководителям, 
инженерам и агрономам в режиме 
реального времени наблюдать 
за производимыми работами и 
отслеживать множество техниче
ских параметров сельхозмашин 
прямо на своих смартфонах — от 
состояния двигателя и важнейших 
узлов до пройденного кило
метража и объема выгрузки. В 
сезон полевых работ, когда день 
год кормит, это залог принятия 
правильных управленческих ре
шений, что в конечном итоге из
бавляет нас от потерь и простоев». 

ТАТЬЯНА СИМАГИНА

«ДЛЯ НАС ВАЖНО, ЧТО КОМБАЙН 
БЕРЕЖНО РАБОТАЕТ С СОЛОМОЙ, 
НЕ ПОВРЕЖДАЕТ ЕЕ, А ИЗМЕЛЬЧАЕТ 
И РАВНОМЕРНО РАЗБРАСЫВАЕТ 
ПО ПОЛЮ В КАЧЕСТВЕ УДОБРЕНИЯ»
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Перспективы пойдут в утиль
В аграрном сообще
стве в последнее вре
мя серьезно опасают
ся, что власти готовят 
очередной сюрприз для 
фермеров — повышение 
утильсбора на сельхоз
технику. Прошлогоднее 
повышение утильсбора 
привело к резкому подо
рожанию оборудования, 
как импортного, так и 
российского. Учитывая 
сегодняшнюю рента
бельность фермер
ских хозяйств, особен
но в растениеводстве, 
новая индексация гро
зит отрасли коллапсом. 
Ситуацию обсудили за 
круглым столом, кото
рый провела Ассоциа
ция «Народный фермер 
России». 

Трава кончится, 
и корова сдохнет
Прошлогоднее решение о повы
шении утильсбора стало полной 
и весьма неприятной неожидан
ностью для аграриев. Вслед за 
этим проектом резко подняли 
цены как иностранные произ
водители техники, так и рос
сийские. В феврале 2024 года в 
«Коммерсанте» озвучили планы 
Минпромторга снова повысить 
утильсбор на сельхозтехнику в 
5–10 раз, несмотря на сокраще
ние рентабельности аграриев. 

«Новос ть про повышение 
утильсбора периодически воз
никает, и аграриев это, конечно, 
очень беспокоит. В прошлом 
году утильсбор уже поднимался. 
Наша отрасль, в первую очередь 
растениеводство, испытывает 
большие проблемы с рента
бельностью. Фермеры не смогут 
покупать технику, которая будет 
еще дороже. Себестоимость 
продукции при повышении сбо
ра может вырасти очень суще
ственно»,  — отметил предсе
датель Ассоциации «Народный 
фермер» Олег Сирота. 

Представитель Росагроли
зинга Малика Шаматова сооб
щила, что стоимость техники 
растет в ежегодном режиме. 
За 2022–2024 годы суммарный 
рост цен на сельхозтехнику 
составил 53,9–63 %. При этом 
отечественная техника показы
вает даже более быстрый рост 

в цене, чем импортная. Так, 
например, зарубежный трак
тор мощностью 280–340 л.  с. 
за 2021–2023 годы прибавил в 
цене 17 %, отечественный по
дорожал на 37 %. Наряду с этим 
повышение утильсбора больше 
влияет на цены российской 
сельхозтехники. 

Специалисты из Ассоциации 
«Росспецмаш», присутствовав
шие за круглым столом, завери
ли, что пока никто не выступал 
с официальной инициативой 
о повышении утильсбора. Но 
если его повысят на иностран
ную технику, аналоги которой 
производят российские про
изводители и могут закрыть 
полностью потребности рынка в 
ней, то это решение Ассоциация 
поддержит. 

«Цены на российскую технику 
растут не потому, что утильсбор 
повышается, а потому, что внеш
ние факторы влияют на рост 
стоимости. Энергоресурсы, ло
гистика, комплектующие  — все 
это вынуждает повышать цены. 

Активными возбудителями этой 
темы являются поставщики ино
странной техники. Получается, 
что мы сейчас обсуждаем, как 
защитить интересы иностран
ных производителей и дилеров 
иностранной техники»,  — вы
сказала свое мнение директор 
Ассоциации Алла Елизарова. 

«Сейчас очень модно го
ворить, что ктото защищает 
западные сельхозинтересы. 
Забудьте про это. Есть интересы 
российских сельхозтоваропро
изводителей и обеспечение 
сельхозпроизводства в России. 
Главный интерес  — чтобы тех
ника была доступной, а также 
удобрения, семена, СЗР, которые 
постоянно растут в цене. Для 
этого должны быть доходы в 
сельхозпроизводстве. По офи
циальным данным, рентабель
ность сельхозпроизводства в 
прошлом году упала до 18 %. 
Если аграрии будут богаче, то 
смогут покупать технику и по 
более высоким ценам. Сейчас 
принятие очередного повыше

ния утильсбора нецелесообраз
но»,  — возразил руководитель 
Национальной Мясной Ассоци
ации Сергей Юшин. 

«После последнего повыше
ния утильсбора и ухода запад
ных конкурентов цены на всю 
технику выросли в два раза. Мы 
понимаем внешние факторы, ве
дущие к удорожанию, сложности 
с изменением комплектующих и 
пр. Но и в сельхозпроизводстве 
тоже масса изменений, ресурсы 
дорожают, но никто не подни
мает цены на свою продукцию 
в два раза. Сейчас обсуждается 
введение утильсбора, который 

позволит повышать цены на 
техник у и дальше. Компен
сировать это предполагается 
с помощью дополнительной 
субсидии, которую тоже надо 
взять из бюджета Минсельхоза, 
направленного на поддержку 
сельского хозяйства. Игра в одни 
ворота. Образно говоря, если 
вы выгоняете корову на луг и не 
заботитесь о восстановлении 
травяного покрова, то трава 
рано или поздно кончится и 
корова сдохнет. Вы хотите про
давать тракторы. Но подумайте, 
позволяет ли цена на технику 
сегодня окупить эти расходы в 
обозримом будущем. А если она 
еще подорожает, очень малое 
число хозяйств вообще сможет 
ее использовать. Нельзя под
ходить к решению вопроса учи
тывая интересы только одного 
направления. Нужно работать в 
рамках долгосрочной стратегии 
взаимовыгодного сотрудниче
ства», — рассказал председатель 
Ассоциации крестьянских (фер
мерских) хозяйств и сельхозко
оперативов Калужской области 
Бабкен Испирян. 

Качества без 
конкуренции не будет
В свою очередь, председатель 
Ассоциации фермеров Ульянов
ской области Сергей Черкасов 
отметил, что в случае повы
шения утильсбора в пять раз 
его доля в стоимости техники 
вырастет с 10 до 40 %. А себесто
имость продуктов увеличится 
в растениеводстве на 5–7 %, в 
животноводстве на 2–5 %. 

«При запретительном барье
ре для импорта часть дилеров 
может прекратить работу или 
сократить операции на местах. 
Будут потеряны технические 

экспертизы и каналы поставок 
необходимых импортных запча
стей, а техника вырастет кратно 
по стоимости. При этом цена 
на зерно мизерная, у нас цена 
пшеницы кормовой  — 6 руб. за 
кг. Как смогут аграрии вообще 
технику покупать при таком 
диспаритете, непонятно», — го
ворит Сергей Черкасов. 

В Росспецмаше не согласились 
с негативными оценками аграри
ев. «Услышали тут ужасающие 
цифры. Считаю, они приводятся 
с учетом того, что вся техника 
будет приобретаться иностран
ного производства, в отношении 
которой мы поддерживаем вве
дение утильсбора по позициям, 
где есть российские аналоги. Но 
если брать вариант работы с рос
сийской техникой, то она может 
дорожать только на индекс цен 
производителей, утвержденный 
правительством и контролиру
емый Минпромторгом. Поэтому 
такое резкое подорожание рос
сийской техники невозможно», — 
считает Алла Елизарова. 

Однако в ответ аграрии при
вели анализ роста цен на рос

сийские и иностранные машины 
за последние три года. 

«Мы проанализировали дина
мику цен на трактора, комбайны 
российские и иностранные. С 
2020 года по начало 2024 года 
российская техника подорожала 
от 80 % и более. Иностранная 
техника в целом подорожа
ла на 200 %. Из этого следует, 
что сейчас российские произ
водители имеют достаточно 
большое преимущество ввиду 
того, что курс доллара вырос. 
Второе — добавился утильсбор, 
который на тракторы мощно
стью 220–280 л.  с. уже состав
ляет 2,2 млн  руб. На тракторы 
280–340 л.  с.  — 3,6 млн руб. 
Соответственно, российские 
производители получили уже 
достаточно большое преиму
щество. При этом инфляция с 
2020 года составила 37 % нако
пленная. Техника же подорожала 
более чем на 80 %. Еще учтите, 
что пшеница с 2020 года до те
кущего момента подешевела на 
20 %. И когда Росспецмаш гово
рит о своей поддержке возмож
ной инициативы по повышению 
утильсбора — на мой взгляд, это 
просто равнозначно выстрелу в 
ногу. Ключевой момент  — воз
можность платежеспособного 
спроса со стороны аграриев, 
за последние четыре года он 
существенно упал. Также я не 
согласен с утверждением, что 
рост цен на российскую техни
ку происходит исключительно 
по причине увеличения затрат 
производителей. Любой про
изводитель исходит из спроса и 
предложения. Когда иностран
ная техника дорожает на 200 %, 
то и российский производитель 
берет и повышает свою цену. 
То же самое произойдет, если 
сейчас повысить утильсбор, но 
сделать исключение для рос
сийской техники. Автоматом 
все российские производители 
поднимут цены на свою тех
нику. Мы это уже неоднократ

В  Э Т О  В Р Е М Я

Аналитики Росагролизинга отмечают сохра
нение тренда технической модернизации. За 
2023–2024 годы российские аграрии приоб
рели через АО «Росагролизинг» более 7,5 тыс. 
единиц техники и оборудования для проведе
ния весенних полевых работ 2024 года. Сумма 
инвестиционных затрат компании превысила 
50 млрд руб. Среди поставленных сельхозма
шин — 2,5 тыс. тракторов, что на 20 % больше, 
чем за период 2022–2023 годов, и более 5 тыс. 
единиц специализированной техники для 
проведения весенних полевых работ. Всего 
поставки сельхозтехники через Росагроли
зинг при подготовке к весенним полевым 
работам в текущем сезоне возросли на 22 % 
в сравнении с аналогичным периодом про
шлого года, тогда было поставлено 6,2 тыс. 
единиц. Лидером по поставкам техники к 
посевной текущего года является Краснодар
ский край, где сельхозтоваропроизводители 

приобрели к посевной 733 единицы техники 
в лизинг на общую сумму 3,6 млрд руб. На 
втором месте — Саратовская область, здесь 
аграриям поставлено 412 единиц техники на 
3,7 млрд руб. На третьем месте — Республика 
Татарстан, куда Росагролизинг поставил 
398 единиц сельхозмашин на 2,5 млрд руб. 
Также в топ10 регионов вошли: Самарская 
область — 356 единиц на 2,2 млрд руб.; Став
ропольский край  — 350 единиц на 2,4 млрд 
руб.; Республика Крым — 331 единица техники 
на 1,4 млрд руб.; Волгоградская область  — 
310 единиц на 2,2 млрд руб.; Ростовская 
область  — 278 единиц техники на 1,4 млрд 
руб.; Республика Башкортостан и Орен
бургская область  — по 266 единиц на 1,8 и 
2,2 млрд руб. соответственно. За указанный 
период самой популярной техникой среди 
сельхозтоваропроизводителей стали трак
торы «Кировец», «Беларус» и Ростсельмаш.

ДОЛЯ УТИЛЬСБОРА В ЦЕНЕ НА ТЕХНИКУ 
ПРИ НОВОМ ПОВЫШЕНИИ БУДЕТ 
СОСТАВЛЯТЬ ОТ 10 ДО 40 %
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но видели. Поэтому позиция 
сельхозтоваропроизводителей, 
прежде всего малого и среднего 
бизнеса, категорически против 
повышения утильсбора», — про
комментировал председатель 
Ассоциации «Народный фермер 
Кубани» Константин Юров. 

В принятии утильсбора таится 
еще одна опасность, которую 
озвучил депутат Думы Ставро
польского края, председатель 
Союза работодателей АПК ре
гиона Петр Коротченко.

«После роста курса доллара 
приобретение импортной сель
хозтехники, имеющей россий
ские аналоги, вообще бессмыс
ленно. Поэтому непонятно, зачем 
нужно повышение утильсбора на 
импортную технику. Это приве
дет к ограничению конкуренции 
и ухудшению качества нашей 
сельхозтехники. Я думаю, что 
сегодня западная техника при 
наличии российских аналогов 
на нашем рынке и так неконку
рентоспособна. Закрывать его 
от импортной техники путем 
повышения утильсбора бес
полезно. Посмотрите на опыт 
отечественного машинострое
ния  — не такими методами эти 
вопросы решаются»,  — считает 
депутат. 

Спикера под держал фер
мерагроблогер Владимир Пло
тов. По его мнению, качество 
российской техники сегодня не 
дотягивает до уровня иностран
ной. Выну ж денные прос тои 
и вызовы сервисной бригады 
стали регулярным явлением и 
серьезно мешают аграрному 
процессу. Немалую роль в па
дении качества играет именно 
отсутствие конкуренции. 

«Если мы хотим помочь про
изводителям сельхозтехники, 
меры должны быть совершенно 
другие. Для чего нужны эти трак
торы вообще нашей экономике? 
Наверное, не для того, чтобы 
только получать прибыль на
шим заводам. Надо предложить 
реальные меры, которые будут 
способствовать развитию оте
чественного машиностроения 
без ущерба для сельского хозяй
ства в целом. В первую очередь 
нужно упростить российским 
производителям работу, снять 
административные ограниче
ния. Вовторых, нужно поста
вить на один уровень выделение 
льготных кредитов на посевную 
с приобретением сельхозтех
ники. Надо возвращаться к 5 % 
по этим позициям и выделять в 
особую статью»,  — продолжил 
тему Петр Коротченко. 

Однако снизить процентную 
ставку для покупки сельхозтех

ники до 5 % и менее, по словам 
представителя Минсельхоза, на 
сегодняшний день невозможно. 

«Мы можем это сделать, но 
тогда резко снизится количе
ство получателей. Это зависит 
от ключевой ставки. Руковод
ство Минсельхоза решило, что 
мы сделаем ставку чу ть по
больше, но при этом сохраним 
нашу целевую аудиторию. Все 
равно работаем в рамках опре
деленных лимитов бюджетных 

обязательс т в. И нам очень 
важно, чтобы как можно больше 
сельхозтоваропроизводителей 
могли воспользоваться этим 
инструментом поддержки. В 
2022 году мы докапитализи
ровали Росагролизинг, это был 
самый сложный момент в на
шей работе: выделили 22 млрд 
руб., сохранили все льготные 
условия работы и расширили 
номенк лат уру техники, ко
торая может приобретаться 
в рамках льготного лизинга. 
Добавили туда оборудование 
для пищевой и перерабаты
вающей промышленности. С 
Минпромторгом в прошлом 
году четко отработали план 
приобретения тракторов рос
сийского и белорусского про
изводства. Была зафиксиро
вана цена в апреле и до конца 
года. Аграриям предоставля
ли скидки от 10–20 % в зави
симости от региона. В итоге 
5,692 тыс. единиц техники были 
реализованы в рамках плана. С 
начала 2024 года российские 
аграрии приобрели 2,119 тыс. 
тракторов. Чуть меньше, чем 
в прошлом году, но, на мой 
взгляд, падение некритично. 
Активизация программы льгот
ного кредитования, выход на 
полную мощность Росагроли
зинга позволит это отставание 
ликвидировать. Приобрете

но у же 677 зерноуборочных 
комбайнов, что на 130 единиц 
больше аналогичного периода 
прошлого года, и 4,3 тыс. еди
ниц прочей сельхозтехники. В 
этом году мы расширили план 
по приобретению техники на 
льготных условиях с фикса
цией цены с предоставлением 
скидки. Наряду с тракторами в 
него вошли зерноуборочные, 
кормоуборочные комбайны и 
самоходные опрыскиватели. 

Надеемся, что это позволит 
стимулировать спрос на оте
чественные машины»,  — рас
сказал директор Департамен
та растениеводства, механи
зации, химизации и защиты 
растений Минсельхоза Роман 
Некрасов. 

«А нельзя было все же рассмо
треть вопрос о приоритетности? 
На сегодняшний день льготные 
инвесткредиты для предпри
ятия на приобретение техники 
под 10 % — не совсем льготные. 
Как нашему аграрию конкуриро
вать на международном рынке 

при продаже зерна, условно, с 
теми, у кого совершенно дру
гие дотации? Хотя бы прежние 
условия нельзя было оставить? 
Мы расширяем перечень на
правлений льготных кредитов, 
конечно, денег не хватает. Надо 
просто сократить перечень на
правлений», — обратился Петр 
Коротченко к представителю 
Минсельхоза. 

Но, как ответил Роман Некра
сов, на сегодняшний день ситу
ация остается таковой и пока 
изменить ее нет возможности. 

Несвоевременная 
идея
Член Правления АСХОД Михаил 
Миз и н в ы с т у п и л о т и м е н и 
дилерского сообщества, кото
рое тоже против повышения 
утильсбора на сельхозтехнику. 

«Мы понимаем, что в той си
туации, в которой Россия сейчас 
находится, в условиях курса на 
технологический суверенитет у 
нас нет альтернативы, кроме как 
замещать импортную технику 

отечественной. Думаю, все под
держивают этот курс. Но речь о 
том, чтобы все шаги делались 
сбалансированно, в обсужде
нии с отраслевым сообществом, 
с детальным разбором. Напри
мер, возьмем тракторы. Речь 
шла о повышении утильсбора на 
тракторы свыше 300 л. с. В этой 
категории есть два типа трак
торов. В России производятся 
тракторы с шарнирносочле
ненной рамой на двух пред
приятиях — ПТЗ и Ростсельмаш. 
И ес ть трак торы к лассиче
ской компоновки, которые в РФ 

сейчас не производятся. Есть 
анонсы ПТЗ и Ростсельмаш по 
производству этих тракторов 
в будущем. По нашим оценкам, 
они начнут поступать на рынок 
в серийном производстве не 
ранее 2026 года. Если такие 
планы озвучиваются российс 
кими производителями, то это 
значит, что такие трак торы 
вос требованы российскими 
аграриями. И они не взаимо
заменяемы с тракторами, ко
торые производится сейчас в 
этой мощностной категории  — 
шарнирносочлененные. При 

этом утильсбор предлагается 
повысить на всю категорию 
тракторов с мощностью свыше 
340 л. с., что сделает эти трак
торы автоматически недоступ
ными для аграриев. Следующий 
сегмент — это зерноуборочные 
и кормоуборочные комбайны. 
Здесь ситуация немного другая. 
У российских и белорусских 
производителей доминиру
ющее положение на рынке. 
В сегменте зерноуборочных 

комбайнов доля российских и 
белорусских производителей 
занимает 92 % по результатам 
2023 финансового года. По 
кормоуборочным комбайнам 
доля российских и белорусских 
предприятий в финансовом 
2023 году составила 84 %. То 
ес ть мы видим абсолютное 
доминирование на рынке. Оста
ется небольшая доля импорта, 
которая закупается предпри
ятием под свои конкретные 
целевые точечные потребности. 
В чем смысл в этой категории 
повышать утильсбор, нам тоже 
не очень понятно. Положение 
российских производителей и 
так там доминирующее. Да, есть 
куда наращивать, но это при
ведет к полному исчезновению 
конкуренции на рынке и к оче
видным последующим шагам — 
повышению цен и падению 
качества. На данный момент мы 
не видим оснований для повы
шения утильсбора по отдель
ным категориям машин, потому 
что российское производство 
не удовлетворяет потребности 
агросектора в определенных 
машинах»,  — озвучил позицию 
дилеров Михаил Мизин. 

В итоге в конце мероприятия 
резюмировали, что пока ника
кой официальной инициативы 
по повышению утильсбора в 
официальные ведомс тва не 

поступало. Второе — подобные 
решения необходимо принимать 
только после тщательных об
суждений с отраслевым аграр
ным сообществом. 

«Все знают, что на самом деле 
эта инициатива есть. Коллеги 
из Росспецмаша подтверждали 
это газете «Коммерсантъ». В 
эфире РБК такая инициатива 
тоже озвучивалась. Напомню, 
при этом в июне 2023 года ни
какой инициативы в публичном 
пространстве не было, но в 
двадцатых числах опублико
вали короткое сообщение, что 
с 1 июля 2023 года повышается 
у тильсбор на все трак торы 
мощностью до 340 л. с. Поста
вили нас перед фактом. Поэтому 
очень важно обсуждать такие 
идеи, как только они вообще 
начали витать в воздухе», — от
метил Михаил Мизин. 

В целом, по мнению аграр
ного сообщества, данная мера 
сегодня может оказаться край
не вредной, особенно если 
у тильсбор распространится 
даже на те категории импортной 
техники, по которой нет анало
гов у российских производите
лей. Но даже и в ограниченном 
виде повышение утильсбора 
приведет к неминуемому по
вышению цен не только на ино
странную, но и на российскую 
технику. А сокращение конку
ренции  — к падению качества 
отечественного производства. 

По итогам круглого стола Ас
социация «Народный фермер» 
подготовила резолюцию, кото
рая будет направлена в органы 
власти. Позиция Ассоциация 
однозначна — у тильсбор на 
сельхозтехнику вводить неце
лесообразно и экономически 
вредно для аграрной отрасли и 
продовольственной безопасно
сти страны в целом.

ЮЛИЯ ЖИТНИКОВА

От редакции:   Несмотря на все 
заверения властей о том, что 
инициатива по увеличению 
утиль сбора на данный момент 
отсутствует, буквально через 
несколько дней после проведе
ния круглого стола «Народного 
фермера» АвтоВАЗ выступил 
с аналогичным предложением 
как по легковым автомобилям, 
так и по сельхозтехнике. Как 
сообщают «Известия», совет при 
комитете по промышленности и 
торговле Госдумы уже поддержал 
инициативу АвтоВАЗа по увели
чению утилизационного сбора. 
Будем следить за развитием 
событий.

ФЕРМЕРСКОЕ СООБЩЕСТВО ВЫСТУПИЛО 
РЕЗКО ПРОТИВ ИДЕИ НОВОГО 
ПОВЫШЕНИЯ УТИЛЬСБОРА
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Заложники ставки
Вслед за ростом ставки Центробанка России в Пра
вительстве РФ подняли ставки и по льготным креди
там для аграриев. При этом стало очевидно, что рост 
заявок существенно превышает планку возможно
стей Минсельхоза РФ субсидировать фиксированную 
разницу банкам. Как итог — снизился объем коротких 
кредитов, а на инвестиционные кредиты лимит прак
тически исчерпан. Как выживают фермеры при повы
шенных ставках и что будет с льготными кредитами в 
будущем, в нашей статье. 

Инвестпроекты 
под вопросом
Напомним, с 2024 года внесены 
изменения в механизм льгот
ного кредитования АПК. Теперь 
процентная ставка зависит от 
ключевой ставки Банка Рос
сии и меняется в соответствии 
с ее размером. При текущей 
ключевой ставке Банка России 
16 % кредиты для приоритет
ных направлений сельского 
хозяйства выдаются по ставке 
до 6,8 %. По неприоритетным 
направлениям ставка состав
ляет до 10 %. В приоритетные 
направления вошли селекция, 
генетика, молочное скотовод
с тво, птицеводс тво, произ
водство яиц, мукомольное и 
хлебопекарное производство, 
первичная переработка живот
новодства. А в числе неприори
тетных оказались производство 
сельхозтехники, строительство 
хранилищ, проведение меро
приятий по маркировке и раз
витие товарной аквакультуры.

Мера повышения ставок с раз
делением направлений на прио
ритетные и неприоритетные сама 
по себе вызвала недовольство в 
аграрном секторе. Но проблема 
оказалась шире — с учетом роста 
ставки затраты на бюджет растут 
и возможностей покрывать раз
ницу становится меньше. То есть 
кредиты становятся все менее 
доступными для аграриев, осо
бенно инвестиционные. В начале 
апреля заместитель министра 
сельского хозяйства РФ Елена 
Фастова на прессконференции 
в ТАСС заявила, что показатели 
краткосрочного льготного кре
дитования российского агропро
мышленного комплекса упали на 
20 % в 2024 году по сравнению с 
предыдущим. 

«В целом по коротким креди
там мы идем с неким снижением 
к уровню прошлого года по 

объему одобренных кредитов. 
На сегодняшний день одобрено 
на 200 млрд руб., что порядка 
20 % ниже предыдущего года, 
это связано со ставкой ЦБ. Будем 
работать в этом направлении, 
понимаем, что это важно, — ци
тирует агентство слова Фасто
вой. — С учетом того, что ставка 
в этом году высокая и очень 
высокий спрос на льготные 
кредиты, у нас [на] инвестици
онные кредиты практически все 
лимиты закончились». 

При этом замминистра отме
тила, что механизм льготного 
кредитования на сегодняшний 
день является наиболее вос
требованной мерой поддержки 
аграриев. 

«Льготное кредитование  — 
это важная и самая популярная 
мера поддержки, без которой 
невозможно развитие отрасли. 
Досрочное исчерпание лими
тов — это, безусловно, боль для 
аграриев. Однако пока остает
ся возможность использовать 
другие меры поддержки, кроме 
того, есть определенный задел, 
который позволяет надеяться, 
что в этом году отрасль сможет 
достигнуть основных намечен
ных целей»,  — прокомменти
ровала ведущий аналитик кон
салтинговой группы «Текарт» 
Евгения Пармухина. 

Как отметила вицепрезидент 
АККОР Ольга Башмачникова, 
проблемы с льготным креди
тованием на сегодняшний день 
действительно имеются. Си
туация усугубляется тем, что в 
регионах вовсю идет посевная. 
Также эксперт считает, что при 
нехватке средств фермеры бу
дут вынуждены обращаться за 
финансами в Фонд поддержки 
малого предпринимательства, 
микрофинансовые организации 
или брать кредиты по коммер
ческим ставкам. Впрочем, для 

многих подобные меры непри
емлемы или довольно болез
ненны, а значит, вряд ли будут 
пользоваться популярностью. 

«Понятно, что общая финан
совая ситуация у нас непростая. 
Тем не менее посевную прово
дить нужно и все необходимые 
затраты обеспечивать тоже. 
Сегодня фермеры не могут вы
тянуть все расходы за счет про
дажи собственной продукции, 
у многих до сих пор на складах 
хранятся существенные запа
сы нереализованного зерна, 
овощей  — по ним цены тоже 
не радовали. Поэтому изъять 
собственные средства для того, 
чтобы провести посевную, им 
достаточно сложно  — кредиты 
и любые денежные средства 
субсидии в этом плане очень 
важны»,  — говорит представи
тель АККОР. 

Что касается повышения ста
вок, то, по словам специалиста, 
6,8 % по оборотным и кратко
срочным кредитам и даже 10 % 
по инвестиционным все же се
годня довольно неплохое под
спорье, учитывая рост ставки 
ЦБ. По коммерческим кредитам 
ставка начинается от 20 %. 

«Другое дело, что нам нуж
но обеспечивать доходность 
сельхозтоваропроизводителей, 
чтобы они могли при действу
ющих ставках покрывать за
траты и осуществлять какието 
инвестиции. Для этого нужно 

выровнять диспаритет цен или, 
по крайней мере, поднять цены 
на производимую аграриями 
продукцию. С точки зрения 
финансового рынка, в данной 
ситуации любой рост затрат, 
ставок негативно отражается 
на производстве, повышаются 
издержки, тем более по инвест
кредитам, которые окупаются 
лишь через много лет. Поэтому 
по ним ставка должна быть су
щественно ниже установленной 
сегодня Правительством РФ  — 
не 10 и даже не 5 %, а 2 %, ска
жем. Несколько лет назад была 
другая ситуация, конъюнктура 
была другая и сельхозтоваро
производители могли какойто 
«жирок» накопить, а сейчас все, 
что было, потратили. Думаю, 
аграрии в обозримом будущем 

буду т очень сдерживаться в 
плане инвестиционных вложе
ний, планирования серьезных 
инвестиций»,  — говорит Ольга 
Башмачникова. 

«Проекты в сельском хозяй
стве требуют длинных денег, 
особенно инвес тиционные, 
где срок окупаемости от трех и 
более лет. Поэтому для их реа
лизации необходимы серьезные 
лимиты. С учетом стоимости 
комплектующих, материалов, 
общего роста себестоимости 
коммерческие деньги сегодня 
привлекать практически не
возможно. При коммерческой 
ставке 18 % годовых и выше тре
буются очень серьезные залоги, 
банки формируют рискмодели. 
Если возникают опасения, тут же 
сокращают кредитную линию и 
лимиты инвесткредитов. Поэто
му поддержка Минсельхоза по 

инвесткредитам, выдача займов 
по льготной ставке просто прин
ципиально важны для формиро
вания производственной базы 
в сельском хозяйстве. Я думаю, 
при существующем положении 
дел сильнее просядет молочное 
животноводство, переработка 
молока, а также производство 
мяса, например говядины, рен
табельность которой сегодня и 
так по сути очень невысокая», — 
говорит вицепрезидент, пред
седатель Комитета по сельскому 
хозяйству «ОПОРЫ РОССИИ» 
Сергей Соколов. 

Удивление экспертов вызвала 
и градация Минсельхоза на при
оритетные и неприоритетные 
направления по финансовой 
поддержке, например в части 
строительства зернохранилищ. 

«Как Комитет по сельскому 
хозяйству «ОПОРЫ РОССИИ», 
мы не согласны с такой высокой 
ставкой и выделением стро
ительства зернохранилищ в 
неприоритетное направление. 
Ставка для строительства (или 
модернизации) зернохранилищ 
непомерно высока, эти проекты 
должны субсидировать хотя 
бы на уровне приоритетных 
направлений кредитования. 
Государство вкладывает огром
ные деньги в увеличение произ
водства зерновых, масличных 
культур, мы получаем высокие 
и даже рекордные урожаи вто
рой год подряд. Учитывая это, 
не поддерживать обновление 
либо строительство новых хра
нилищэлеваторов по меньшей 
мере недальновидно. В конеч
ном итоге это может привести к 
вопросу сохранности собранно

го урожая. Не стоит опираться на 
цифры официальной статистики 
по имеющимся мощностям  — 
есть просто мощности, а есть 
действующие мощности. Дей
ствующих мощностей меньше, 
чем показывает любая стати
стика, это связано с их техниче
ским состоянием. Сегодня нам 
необходимы зернохранилища 
нового формата. Элеваторы 
нужно строить параллельно 
железнодорожным станциям, 
как это делали в СССР. Делать 
на них сразу контейнерные тер
миналы, чтобы достигать конеч
ных точек экспорта, особенно, 
стран ЮгоВосточной Азии и 
Китая  — наших приоритетных 
направлений сбыта. Все это 
возможно только при доступ
ной поддержке Правительства 
РФ», — отметил Сергей Соколов. 

Югу придется 
сложнее
О проблемах с доступностью 
льготной поддержки сегодня 
рассказывают и сами фермеры. 

«Сейчас идет такая ритори
ка  — дескать, правительство 
развивало АПК все эти годы, 
и крестьяне должны были на
растить свой «жирок». А теперь 
есть другие направления для 
развития, аграрии пусть сами 
выживают. Пять лет назад в на
шем хозяйстве мы брали кредит 
в банке на проект по орошению, 
поставили две дождевальные 
установки и насосную станцию. 
Результат сразу налицо  — уро
жаи выросли и в качестве, и в 
количестве. Хотели бы дальше 
продолжать проект с ороше
нием, а также построить хра
нилища для овощей, но увы. 
Оборотный кредит на посев
ную я сейчас получил, а про 
инвесткредиты сказали, даже 
можно не разговаривать. Никто 
их не рассматривает. Остается 
только коммерческий кредит 
в банке  — под 22 %. Конечно, 
это неподъемная сумма. Без 
поддержки аграриям не обой
тись при сегодняшних ценах на 
нашу продукцию и росте всех 
расходов», — говорит глава КФХ 

В РОССИИ ТРАДИЦИОННО НИЗКИЙ 
УРОВЕНЬ ГОСПОДДЕРЖКИ АПК. 
ДАЖЕ СЕЙЧАС, КОГДА ФИНАНСОВЫЕ 
ВЛИВАНИЯ В ОТРАСЛЬ СУЩЕСТВЕННО 
ВЫРОСЛИ, ИХ УРОВЕНЬ — ЭТО ВСЕГО 6 % 
ОТ ОБЪЕМОВ ПРОИЗВОДСТВА 
СЕЛЬХОЗПРОДУКЦИИ В ДЕНЕЖНОМ 
ЭКВИВАЛЕНТЕС П Р А В К А

Сроки и направления предоставления 
льготного кредита:
• краткосрочный — до 1 года на пополнение оборотных 

средств (проведение полевых работ, приобретение 
кормов и др.);

• инвестиционный  — от 2 до 15 лет на строительство и 
(или) реконструкцию основных средств, на приобре
тение сельскохозяйственной техники, оборудования, 
животных и др.).
Уполномоченный банк рассматривает возможность 

предоставления льготного кредита в соответствии с пра
вилами и процедурами, принятыми в банке. По целевому 
использованию кредитных средств заемщик отчитывается 
уполномоченному банку.

Дополнительные возможности 
льготного кредитования:
• перевод кредита, полученного в уполномоченном 

банке, с коммерческой ставки на льготную (при условии 
соответствия целевого направления кредита);

• рефинансирование ранее заключенного льготного ин
вестиционного кредита в ином уполномоченном банке.

  Вице-президент, 
председатель Комитета 
по сельскому хозяйству 
«ОПОРЫ РОССИИ» 
Сергей Соколов
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Владимир Выборнов из Волго
градской области. 

По словам фермера, малым 
формам хозяйствования всегда 
была необходима финансовая 
поддержка. Без кредитования 
невозможно строить склады, 
покупать технику. Это огром
ные деньги, особенно сегодня, 
несопоставимые с получаемой 
аграриями прибылью. 

«Сейчас невозможно фер
мерам прожить без кредитов. 
Поэтому для нас так критично 
изменение правил и неопре
деленнос т ь в д альнейшем. 
Н а п р и м е р,  л ю д и в л о ж и л и 
500 млн руб. в свое осетровое 
хозяйство, построили бетонные 
бассейны. Решили расширять
ся, потому что у них выросло 
стадо. Теперь либо надо рас
ширяться, либо пускать стадо 
под нож  — все то, что росло 
практически 10 лет с 2013 года. 
Но если финансирования не 
будет, видимо, на это придется 
пойти. Я считаю, если не будет 
денег на инвесткредиты, это 
очень критично для отрасли. 
На оборотку еще както можно 
найти деньги, а на инвестици
онные проекты очень сложно. 
В целом повышение с тавок 
очень сильно меняет картину 
игры. До сих пор этот инстру
мент работал безупречно и 
был доступен для СХТП, и это 
была существенная поддержка 
при реализации проектов. А 
сейчас есть такое мнение: раз 
картину начали менять, то ее 
будут менять неоднократно. 
Раньше были понятные правила 
игры, ты берешь по конкретным 
ставкам, а разницу субсидирует 
правительство. Сейчас же мы 
придем, скорее всего, к плаваю
щей ставке», — считает предсе
датель Ассоциации «Народный 
фермер Адыгеи» Тимур Тес. 

С и л ь н е е в се г о н е х в а т к а 
средств для льготных кредитов 
может отразиться на фермерах 
Центрального Черноземья и юга 
России, считает председатель 
Ассоциации фермерских хо
зяйств Калужской области, член 
Совета Ассоциации «Народный 
фермер» Бабкен Испирян. 

«На слушаниях в Государ
ственной Думе заместитель 
министра сельского хозяйства, 
статссекретарь Максим Увай
дов показал слайд по общему 
объему средств, который Мин
сельхоз направляет на ком
пенсацию ставок по льготному 
кредитованию. В прошлом году 
был 201 млрд руб. На этот пла
нируют направить 211 млрд руб. 
При этом в прошлом году 80 % 
выделенных средств пошли на 
выплату компенсации процен
тов по ранее выданным займам. 
Средняя ставка по прошлому 
году была 9,9 %, по этому — 16 %. 
Учитывая опыт прошлого года, 
при такой ставке уже вообще 
ничего не останется на новые 
кредиты. Вопрос сейчас не в 
том, что ставку не компенсирует 
Минсельхоз  — там просто нет 
денег, чтобы компенсировать 
ставку по вновь выдаваемым 
кредитам. Для сельского хозяй
ства эта ситуация фактически 
катастрофическая, особенно 
в растениеводстве. Цены на 
зерно очень низкие, все ресурсы 
подорожали, а возможности 
кредитования фактически нет. 
Хорошего, с одной стороны, не 
стоит ожидать. С другой сто
роны, если брать те же самые 
малые формы в нашем регионе, 
то у нас ничего не изменится. Как 
не выдавали нам практически 
раньше кредитов, так и не бу
дут», — говорит Бабкен Испирян. 

По словам фермера, на юге 
земля дорогая и ликвидная, в 

отличие от областей нечерно
земья. Там стоимость в десятки 
раз меньше и реализовать ее 
быстро нельзя. 

«Со зданиями (коровники, 
склады) в качестве залога бан
ки не хотят особо связываться, 
это специфическая недвижка. 
Остается какаято техника, ко
торая в общем количестве денег, 
потраченных предприятием, 
занимает небольшую долю. По
этому к кредитам у малых форм 
доступа в нашем регионе факти
чески и нет. У нас эта проблема 
всегда была. Как и по всему 
Центральному Нечерноземью, 
СевероЗападу, Уралу  — все 
примерно в одинаковой ситуа
ции. Так что нам не привыкать. А 
вот на юге кредитование всегда 
было и являлось важной частью 
бизнеспроцесса. Традиционно 
в начале года взяли займы, уро
жай продали, кредит вернули. 
В случае дефицита льготных 
кредитов предприятия попадут 
в сложную ситуацию», — считает 
эксперт. 

«Что касается инвесткре
дитов, ранее в Минсельхозе 

заявляли, что в 2024 году сумма 
должна быть выделена на эти 
цели не меньше или даже боль
ше, чем в прошлом. Но дело 
в том, что в первую очередь 
деньги идут на то, чтобы закрыть 
кредиты, выданные ранее. Кре
диты многолетние, и каждый год 
копится объем заемной денеж
ной массы. В итоге средства идут 
на погашение старых кредитов, 
на новые уже может быть опре
деленный дефицит финансов. 
Это что касается заявления 
Елены Фастовой. Но сейчас Мин
сельхоз ждет дополнительно 
5 млрд руб. на инвестиционные 
кредиты от правительства. Как 
только средства придут, банки 
вернутся к выдаче таких займов 
(правда, на сколько хватит до
полнительных средств на выдачу 

новых инвесткредитов — боль
шой вопрос — прим. автора). По 
оборотным кредитам лимиты 
на малые формы хозяйств (в 
размере 20 % от общей квоты) 
еще не исчерпаны. Когда это 
произойдет, Минсельхоз дол
жен будет запросить новые 
лимиты»,  — рассказала Ольга 
Башмачникова.

Все решает ставка ЦБ
Как прокомментировал нашему 
изданию директор Краснодар
ского регионального филиала 
АО «Россельхозбанк» Евге
ний Ковалев, в 2023 году сек
тору АПК выдали займы на 
общую сумму 96,8 млрд руб., 
на 1 апреля 2024 года — 9,1 млрд 
руб. Самым востребованным 
видом кредитования является 
финансирование сезоннопо
левых работ (СПР) — восемь из 
10 кредитов выдаются именно 
на эти цели. СПР включают в 
себя приобретение минераль
ных удобрений, семян и поса
дочного материала, средств 
защиты растений, кормов, вете
ринарных препаратов, молод

няка животных, инкубационных 
яиц, ГСМ, техобслуживание и 
приобретение запчастей для 
сельхозтехники, уплату взносов 
при страховании сельхозпро
дукции, оборудования, тех
ники, оплату работ, услуг и др. 
Пиковый спрос традиционно 
наблюдается в начале года — в 
предпосевной период и в III–IV 
квартале, когда финансируются 
затраты на уборку урожая и 
сев озимых к ульт ур. Объем 
выданных средств растет год 
от года пропорционально уве
личению клиентской базы. В 

прошлом году Краснодарский 
региональный филиал выдавал 
около 3 млрд руб. льготных кре
дитов для СПР каждый квартал. 
Вторым по востребованности 
является инвестиционный кре
дит на покупку сельхозтехники, 
оборудования и обновление 
основных фондов. В последние 
годдва значительно увели
чилось кредитование сель
хоз тов аропроизводи телей, 
занимающихся хранением и 
первичной переработкой сель
хозпродукции. 

«В течение 2024 года плани
руем сохранить объем предо
ставляемых отрасли кредитных 
средств. В 2024 году в програм
му льготного кредитования 
внесены изменения: ставка по 
кредит у привязана теперь к 
ключевой ставке Банка России. 
В случае снижения последней 
Россельхозбанк без дополни
тельных соглашений снизит 
клиенту ставку по кредиту»,  — 
отметил Евгений Ковалев.

Как пояснили в банке «Кубань 
Кредит», АПК доминирует в 
отраслевой структуре кредит
ного портфеля банка «Кубань 
Кредит» (40,6 млрд руб.). Это 
57 % от объема действующих 
кредитов. За прошедший год 
доля кредитов АПК увеличилась 
на 6 % (+8,9 млрд руб.).

По словам начальника управ
ления кредитования в коммер
ческой сети банка «Кубань Кре
дит» Светланы Мороз, с начала 
2024 года банк «Кубань Кредит» 
заключил льготных кредитных 
договоров по направлению Мин
сельхоза на сумму 1,8 млрд руб. 

«В январе – феврале 2024 года 
преобладают краткосрочные 
кредиты. Их доля порядка 80 % 
в кредитном портфеле этого 

периода. Если говорить об ин
вестиционном направлении, то 
чаще всего банк выдает кредиты 
на закупку сельхозтехники, на 
закладку и уход за многолетни
ми насаждениями, строитель
ство овоще и фруктохранилищ, 
развитие молочного скотовод
ства. Прямо сейчас в стадии 
реализации находятся проекты 
строительства четырех молоч
ных ферм. В одном из проектов 
Банк у же профинансировал 
641,2 млн руб. из общего объема 
инвестиций в 654,2 млн руб. В 
целом же, по сравнению с ана

логичным периодом 2023 года, 
объемы кредитования остаются 
на том же уровне, с незначитель
ной динамикой»,  — отметила 
специалист.

Специалисты сегодня весьма 
осторожно прогнозируют объ
емы выдачи льготных кредитов 
аграриям на тек ущий год  — 
очень многое зависит от ставки 
ЦБ и дальнейшей политики 
Правительства РФ по поддержке 
аграрного сектора. При этом 
аналитики «Текарт» считают, 
что даже в текущих условиях 
финансовая поддержка аграр
ного сектора  — это далеко не 
самая затратная статья расхо
дов бюджета России, особенно 
по отношению к значимости 
отрасли для экономики и безо
пасности страны.

«В России традиционно низ
кий уровень господдержки АПК. 
Даже сейчас, когда финансовые 
вливания в отрасль существенно 
выросли, их уровень — это всего 
6 % от объемов производства 
сельхозпродукции в денежном 
эквиваленте. Среднемировой 
уровень  — это 12 %. Многие 
страны, добившиеся серьезных 
успехов в развитии своих АПК 
(ЕС, Китай, Япония, Корея и 
др.), тратят на поддержку своих 
аграриев существенно больше 
среднемирового уровня», — от
метила Евгения Пармухина. 

Что касается перспектив, то, 
по мнению эксперта, очевид
но, что и дальше изменения в 
направлениях и условиях гос
поддержки АПК происходить 
будут. Некоторые меры могут 
быть отменены. Однако отмены 
поддержки ожидать не стоит, 
ведь это серьезно отбросит 
сектор назад и будет иметь ве
сомые негативные последствия 
для продовольственной безо
пасности. Власти это прекрасно 
понимают. 

ЮЛИЯ ЖИТНИКОВА

  Ведущий аналитик 
консалтинговой 
группы «Текарт» 
Евгения Пармухина

ПЛАВАЮЩАЯ СТАВКА ПО ЛЬГОТНЫМ 
КРЕДИТАМ — ЭТО РИСКИ ДЛЯ 
СЕЛЬХОЗТОВАРОПРОИЗВОДИТЕЛЕЙ

В  Э Т О  В Р Е М Я

Минсельхоз может заняться проработкой вопроса по 
увеличению максимального размера льготного кредита 
по «Сельской ипотеке», сказал заместитель директора 
департамента развития сельских территорий министер
ства Виталий Платонов, об этом сообщил «Интерфакс». 

«Мы сейчас оценим среднюю стоимость (ИЖС в сель
ской местности). <…> Если мы понимаем, что наш продукт 
неинтересен в таких суммах, то мы, конечно, будем прора
батывать увеличение <…>», — сказал Платонов в ходе ХХII 
Всероссийской конференции «Ипотечное кредитование 
в России».

Напомним, что Правительство РФ увеличило размер 
льготного кредита по «Сельской ипотеке» с 3 до 6 млн 
руб. в июле 2023 года. Платонов добавил, что в некоторых 
рабочих поселках стоимость нового индивидуального 
жилья уже составляет более 85 млн руб.

С ЯНВАРЯ 2022 ГОД А ГА ЗЕТА «ЗЕМЛЯ И ЖИЗНЬ» 
РЕГ УЛЯРНО РАСШИРЯЕТ ГЕОГРАФИЮ 

ЧИТАТЕЛЬСКОЙ АУДИТОРИИ, И СЕГОДНЯ 
ОНА ПРЕДСТАВЛЕНА В 26 РЕГИОНА Х РОССИИ

ООО «Издательский Дом «Земля и Жизнь», г. Краснодар, ул. им. Академика Трубилина, 128   

ОГРН 1 112 308 007 888

• Белгородская область
• Волгоградская область
• Воронежская область
• Кабардино-Балкарская 

Республика
• Курская область
• Краснодарский край
• Липецкая область
• Новосибирская область
• Орловская область
• Московская область
• Ростовская область
• Самарская область
• Ставропольский край

• Тамбовская область
• Республика Адыгея
• Республика Крым
• Республика Северная  

Осетия — Алания
• Саратовская область
• Тульская область
• Брянская область
• Рязанская область
• Пензенская область
• Тверская область

• Ивановская область
• Оренбургская область
• Алтайский край 16 +

Ф
от

о:
 sh

ut
te

rs
to

ck
.c

om



14 аграрная газета Земля и Жизнь № 8 (304) 15-30 апреля 2024ИНТЕРЕСНОЕ

Вредители идут по грибы 
Наши сельхозтоваропроизводители осваивают все 
больше культур. Перспективной отраслью стало гри
боводство. Одним из популярнейших видов оказались 
шампиньоны.

Чистота — залог 
урожая
Шампиньоны содержат необхо
димые для организма человека 
макро и микроэлементы  — 
калий, железо, медь, цинк, каль
ций, марганец, селен, фосфор, 
а еще витамины, полисахариды 
и другие полезные вещества. 
Однако современное грибовод
ство невозможно без соблюде
ния технологии выращивания, 
выполнения санитарногигиени
ческих требований, постоянного 
контроля чистоты помещений, 
машин и оборудования, приме
нения эффективных воздушных 
фильтров для предотвраще
ния распространения вредных 
организмов, выявления симпто
мов заболеваний и диагностики 
возбудителей инфекций. Иначе 
предприятие будет неэффектив
ным и убыточным.

С 2023 года специалисты фи
лиала ФГБУ «Россельхозцентр» 
по Воронежской области в рам
ках развития новых направлений 
внебюджетной деятельности 
тесно сотрудничают с грибовод
ческими предприятиями региона 
как по определению качества 
и безопасности зернового ми
целия, так и по фитосанитар
ному мониторингу болезней 
и вредителей грибов. Нужно 
помнить, что культивируемые 
грибы и компост, на котором их 
выращивают,  — это среда для 
развития многих организмов, и 
при отсутствии необходимого 
уровня санитарнопрофилакти
ческих мероприятий на ферме 
будет снижение урожайности и 
качества продукции. 

Негативные явления обуслов
лены действием патогенов (гри
бов, бактерий и вирусов) и вре
дителей (насекомых, нематод, 
клещей, коллембол, мокриц). 
Разнообразие этих организмов 
довольно большое, и попадание 
их на ферму по выращиванию 
шампиньонов может привести 
к серьезным проблемам. По 
сравнению с другими съедоб
ными культивируемыми гриба
ми шампиньоны в наибольшей 
степени страдают от болезней и 
вредителей. Болезни этих грибов 
разделяются на вызываемые 
грибамипаразитами, бакте
риальные и вирусные. К забо
леваниям, причиной которых 
становятся грибыпаразиты, 
относятся сухая гниль, мокрая 
гниль или микогон, паутинистая 
плесень или дактилум, зеленая 
плесень, лохматая ножка, ко
ричневая пятнистость шляпок. 
Бактериальные — бурая пятни
стость, бактериальная желтая 
пятнистость, внутренний некроз 
ножки, мягкая бактериальная 
гниль, мумификация. Вирусные 
заболевания: Ла Франс болезнь 
и Mushroom Virus X (MVX, грибной 
вирус Х).

Долой конкурентов
Грибыконкуренты, которые 
развиваются в компосте и в 
покровном грунте, представ
лены довольно большим чис
лом видов. Они могут создать 
серьезные проблемы для пло

доношения грибов, урожайность 
снижается, хотя сами они не 
инфицированы этими видами — 
поражены только компост или 
покровная почва. Активный рост 
сорных плесеней может быть 
индикатором того, что компост 
плохо подготовлен, в нем не 
созданы селективные условия 
для развития шампиньона.

Грибыконкуренты вызывают 
изменения в развитии куль
тивируемого гриба и снижают 
урожай благодаря высокой ско
рости колонизации субстрата 
по сравнению с шампиньоном. 
Некоторые из них выделяют 
вещества, ингибирующие рост 
мицелия шампиньона. К грибным 
поражениям преимущественно 
компоста относятся оливковая 
плесень, чернильные грибы, 
черный компост или питиевая 
болезнь. Компост и покровную 
почву поражают черная усатая 
плесень, белая гипсовая плесень, 
коричневая (бурая) гипсовая 
плесень, карминная плесень, 
желтая плесень, зеленая пле
сень, эцедофальная (коричневая) 
плесень. К грибным поражениям 
покровной почвы относят корич
невую плесень и нематофаговые 
грибы.

Способы борьбы с этими забо
леваниями в каждом случае ин
дивидуальны и зависят от набора 
патогенов. К общим рекоменда
циям относятся соблюдение са
нитарногигиенических требо
ваний, качественная подготовка 

компоста и покровной почвы и 
его составных частей, соблюде
ние температурных режимов при 
приготовлении, пастеризации и 
кондиционировании.

А за ними комарики
Шампиньоны поражаются так же 
массой вредителей. К ним отно
сятся и грибные комарики семей
ства Sciaridae, распространены 
они повсеместно на грибных 
производствах. Природными 
местообитаниями считаются 
навозные кучи, гниющие древе
сина, листва и грибы. Комарики 
этого семейства представляют 
обширную группу двукрылых 
насекомых, повреждающих шам
пиньон при искусственном выра
щивании. В шампиньонницах 
можно обнаружить представи
телей 12 видов этого семей
ства, из них наиболее вредо
носны для шампиньона Lycoriella 
castanescens (syn L.  auripila), 
L.  ingenua (syn L. mali, L.  solani), 
L.  fucorum, Bradysia paupera, B. 
brunnipes, B. tritici. Темнокрылые 

грибные комарики представ
ляют наибольшее значение для 
грибоводов. 

Развитие сциарид идет по 
схеме: имаго – яйца – личинки 
– куколки. Имаго — мелкие на
секомые с длиной тела 3–4 мм, 
головная капсула полушаровид
ная, с крупными фасеточными 
глазами, усики 16члениковые. 
Большинство особей сциарид 
крылатые, с одной парой пе
репончатых крыльев Взрослые 
особи очень подвижные, хорошо 
летают и активно перемещаются 
в шампиньоннице, привлекаемые 
запахом свежеприготовленного 
компоста и мицелия шампиньона. 
Реагируют на свет.

Грибные комарики используют 
в пищу высокомолекулярные 
органические вещества разла
гающихся растительных остат
ков. Они способны полностью 
завершить свой цикл развития 
в пастеризованном или непа
стеризованном субстрате для 
выращивания.

После спаривания самки от
кладывают яйца в поверхностных 
слоях субстрата и покровного 
материала и в основание ножек 
молодых плодовых тел. Плодо
витость одной самки колеблется 
от 100 до 150 яиц. Яйца овальные, 
белые, глянцевидные, варьируют 
от 0,25–0,15 до 0,5–0,3 мм у раз
ных видов сциарид. Личинки чер
веобразные, без ног, прозрачные, 
с черной головной капсулой. 
Проходят в своем развитии че
тыре возраста, достигают в длине 
тела 4–6 мм. Куколки открытого 
типа, светлокремовые, темнеют 
перед вылетом имаго. Общая 
продолжительность преимаги
нального развития грибных ко
мариков зависит от температуры 

и составляет 2,5–5 недель при 
температурах 15–25 °С. Незави
симо от температуры длитель
ность вредоносной личиночной 
стадии, в том числе наиболее 
вредоносной стадии личинок 
четвертого возраста, преоблада
ет в жизненном цикле насекомо
го и составляет 76–78 % от общей 
продолжительности цикла. Ли
чинки сциарид чувствительны к 
влажности среды. Оптимальная 
влажность субстрата для их раз
вития колеблется от 55 до 75 %. 
При более высоких или более 
низких значениях влажности 
личинки погибают.

Личинки грибных комариков 
наносят прямой вред, ведь они 
питаются мицелием и базидиома
ми и становятся причиной косвен
ных потерь урожая. Прямой вред 
они наносят за счет выгрызания 
примордиев и нарушения питания 
развивающихся спорофоров. При 
плотности популяции сциарид 
одна личинка в 125 г покровной 
почвы потери урожая составляют 
0,5 % от общего урожая. Они также 
снижают качество плодовых тел, 
образуя в них многочисленные 
ходы. Косвенный вред заключа
ется в загрязнении субстрата про
дуктами метаболизма личинок, а 
это отрицательно влияет на рост 
шампиньонов. Имаго грибных 
комариков являются переносчи
ками спор возбудителей болезней 
шампиньона, клещей и других 
вредных организмов. Потери 
урожая от грибных комариков 
достигают 30 %.

Горбатка и мошки
Грибные горбатые мухи, гор
батки или фориды — тоже широко 
распространенные вредители 
шампиньона. Наибольший вред 
причиняют мухи Megaselia agarici, 
M. nigra, M. halterata и ряд других. 
Взрослые особи невзрачные, со 
вздутой горбовидной грудью, 
крепкими ногами с утолщенными 
бедрами, длина тела 2–3 мм, 
короткие усики. Крылья прозрач
ные, с продольным резко выра
женным жилкованием по перед
нему краю. Активно реагируют 
на свет, но теряют подвижность 
в темноте. Их полет зигзагообра
зен, они не способны летать при 
температурах ниже 12 °С.

Му хи семейства горбаток 
проходят полный цикл разви

тия. Он варьирует от 15 дней 
при 24–27 °С до 50 суток при 
16–21 °С и в основном схож с ци
клом грибных комариков. После 
спаривания самки откладывают 
яйца (30–50 шт. и больше) на 
поверхности субстрата вблизи 
растущего мицелия или в ос
нование примордиев. Продол
жительность фазы яйца состав
ляет 5–10 дней. Личинки форид 
кремовобелые, с желтоватой 
головкой, длина тела 3–4,5 мм. 
Жизнь их длится при 16 °С  — 
14 дней, в целом же личиночная 
стадия составляет около трети 
от продолжительности всего 
цикла. Окукливаются личинки 
вну три пупариев в верхних 
слоях шампиньонного грунта. 
Куколка овальная, желтова
тобелая, длиной 2 мм, с двумя 
черными дыхальцевыми трубоч
ками, живет от 4–7 до 14 дней в 
зависимости от температуры.

Мухигорбатки встречаются в 
шампиньонницах реже, чем ко
марикисциариды, зато способ
ны наносить серьезный ущерб. 
Они вредят грибу в личиночной 
стадии. Питаются мицелием и 
тканями плодовых тел, прогры
зают в них многочисленные ходы, 
разрывают мицелий и ризомор
фы, нарушают связи плодовых 
тел с субстратом — в результате 
они темнеют и загнивают. Гор
батки очень часто переносят 
возбудителей болезней, особен
но сухой гнили плодовых тел. Од
нако их вредоносность гораздо 
меньше, чем ущерб от личинок 
грибных комариков. Это связано 
с более мелкими размерами 
личинок форид и значительно 
меньшим диаметром их рото
вого отверстия, а также с более 
короткой продолжительностью 
личиночной стадии.

Теперь на очереди грибные 
мошки (галлицы) семейства 
Cecidomyiidae. Взрослые цециды 
редко можно увидеть изза очень 
малого размера, личинки же — в 
большом количестве. Личинка 
гладкая, округлая, 1,5–2,35 мм 
длиной, с двумя точками глаз в 
виде буквы Х. Молодая личинка 
питается растущим мицелием, 
разрывает тяжи гиф. Цециды 
приносят существенный вред, 
их весьма сложно искоренить из 
шампиньонницы.

Галлицам свойствен жизнен
ный цикл с полным развитием. 
Взрослые особи очень мелкие, 
длиной 1–2 мм, с четко видны
ми длинными усиками, крылья 
имеют продольное жилкование. 
Имаго живет дватри дня и не 
питается. Самки откладывают 
яйца в субстрат или покровный 
материал. Через четыре – шесть 
дней происходит отрождение 

личинок. В конце развития они 
достигают длины 2–3 мм, имеют 
прозрачную кутикулу, просве
чивающий кишечник в виде тем
нокоричневого или оранжевого 
пятна. Характерная особенность 
представителей семейства  — 
способность личинок к беспо
лому размножению. В течение 
пятишести недель жизни личи
нок каждую неделю происходит 
смена поколений, то есть разви
тие одного поколения заканчи
вается за семьвосемь дней. Из 
каждой отрождается от одной 
до десяти личинок следующего 
поколения. Личинки галлиц при 
неблагоприятных условиях спо
собны впадать в анабиоз. В таком 
состоянии личинка, содержащая 
в себе молодых личинок, темнеет 
и становится твердой. При насту
плении благоприятных условий 
цикл развития продолжается 
и молодые личинки выходят из 
материнской. В связи с этими 
особенностями цикла развития 
личинки галлиц очень редко оку
кливаются в шампиньонницах. 
Это происходит в коконе, иногда 
в виде пупария, внутри слоя 
покровного материала. Куколка 
в зависимости от условий живет 
8–14 дней.

Личинки галлиц питаются 
мицелием шампиньона, соедини
тельными ризоморфами, вызы
вая массовое увядание и гибель 
зародышей плодовых тел. Тогда 
идет их скопление у основания 
ножек грибов. Личинки вбурав
ливаются в ножку плодового 
тела, прогрызают поверхностные 
каналы и через частное покры
вало проникают под шляпку, 
скапливаясь в большом коли
честве. Этот тип повреждения 
характеризуется появлением 
желтоватых или оранжевых по
лос вдоль поверхностных ходов, 
изза чего плодовые тела теряют 
товарный вид, хотя и пригодны 
для употребления.

Основными мерами борьбы и 
профилактики появления насе
комыхмицетофагов будет стро
гое соблюдение санитарногиги
енических правил и технологии 
на предприятии, чистоты на при
легающей территории, ежеднев
ное удаление остатков субстрата 
и грибных отходов с территории 
шампиньонницы, изоляция вен
тиляционных систем противомо
скитными сетками и регулярная 
дезинсекция помещений между 
культурооборотами.

АННА ЧЕРКАСОВА,
эксперт испытательной 
лаборатории филиала ФГБУ 
«Россельхозцентр» по Воро-
нежской области

  Личинки сциариды в плодовом теле гриба

  Микроскопирование плодовых тел шампиньонов

  Внешний вид личинки оранжевой цециды
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Преимущества замкнутого цикла
Чтобы в производстве 
можно было достигнуть 
стабильности и устой
чивого развития, следу
ет взять курс на эконо
мику замкнутого цикла, 
где материалы и ресур
сы могут использовать
ся значительно дольше. 
Если говорить о пред
приятиях, стремящихся 
закольцевать производ
ственный цикл, их зада
ча — перерабатывать 
всевозможные отходы, 
выпускать новую про
дукцию из вторсырья. 
Тема не новая, к этому 
призывали производи
телей еще в советские 
времена. Сейчас она 
вновь становится все 
более актуальной, в том 
числе в АПК. 

Вернуть отходы 
в оборот
Правительство России наме
тило 42 важных стратегиче
ских инициативы, одна из кото
рых  — «Экономика замкнутого 
цикла», которая прежде всего 
призвана решить проблемы в 
сфере обращения с отходами. 
Эти же принципы являются 
глобальными во всем мире, 
где безотходное производство 
пропагандируется вследствие 
недостатка ресурсов. Их цель — 
вернуть в хозяйственный обо
рот отходы, из которых можно 
извлечь полезные компоненты, 
то есть превратить их во втор
сырье, что позволит сохранить 
природные ресурсы, сократив 
рост свалок и полигонов. Но 
это важное начинание требует 
непосредственного сотрудни
чества бизнеса, активистов, 
населения и властей, а также 
добросовестного отношения 
к потреблению материалов и 
последовательного внедрения 
действенных инноваций. Уже 
создана система мер господ
держки предприятий, кото
рые повышают эффективность 
ресурсов. Они будут иметь при
оритетный доступ к государ
ственным закупкам. Замкнутый 
цик л, кроме всего прочего, 
дает возможность сократить 
выбросы CO2, парниковых газов 
и сохранить до 90 % биоразно
образия. 

Сельскохозяйственные замк
нутые компании в первую оче
редь помогут производить эко
логически чистые, питательные 
продук ты д ля под держания 
здоровья и иммунитета людей. 
Для этих производств будут ис
пользоваться обычные пригод
ные земли сельхозназначения, 
на которых будут произведены 
мероприятия по очистке.

С 2022 года в РФ реализуется 
проект «Экономика замкнутого 
цикла». Его цель — стимулиро
вание использования вторичных 
ресурсов, уменьшение объема 
отходов, организованный сбор 
их для вторичной переработки, 
сокращение использования не
экологичной упаковки товаров. 
Запланировано к 2030 году 
до с т иг н у т ь исполь зов ания 
вторичных ресурсов в про
мышленности на 34 %, в стро
ительстве  — 40 %, в сельском 
хозяйстве — 50 %. Уже сейчас в 

Германии во второй оборот идет 
68 % отходов, в Швеции — 49 %.

Этот же федеральный проект 
предусматривает снижение объ
емов захоронения отходов с ны
нешних 94 до 59 %. Переработку 
органики планируется довести 
с 1  до 15 %, а возврат синтети
ческих материалов в повторное 
производство — с 5 до 35 %.

Особенно важно, как отме
чает правительство, перейти 
на замкнутый цикл недрополь
зованию, его отходы достигают 
8 млрд тонн ежегодно. Отрасль 
сель ского хозяйс т в а так же 
считается крупным «поставщи
ком» отходов. Согласно данным 
Росстата, например, в 2022 году 
их рост в агросекторе составил 
6,7 %. Для решения экозадач 
АПК и добывающих предпри
ятий приняты законы, которые 
позволяют применять отходы 
этих отраслей для удобрения 
почв. Как отметила вицепре
мьер Виктория Абрамченко, эти 
отходы в качестве вторичных 
ресурсов могут использоваться 
в том самом недропользовании 
или в рекультивации земель, а 
также в строительстве, особен
но дорожном. Вицепремьер 
с делала акцент и на высо
ком потенциале вышедшей из 
строя электроники и бытовой 
техники. Она привела данные 
китайских экспертов, которые 
утверждают, что извлечение 
платины, палладия, золота и 
серебра из электроприборов 
в 13 раз эффективнее, нежели 
добыча этих металлов из руды. 
Кстати, именно электроника 
больше всего в мире поставляет 
отходов, их прирост составляет 
3–4 % в год. В Дании, например, 
посредс твом госзак упок из 
школ, детсадов, домов пре
старелых, других учреждений 
вык упается б/у техника, ее 
восстанавливают и перепро
дают. Если она не подлежит 
ремонту, то отправляется на 
переработку, где используется 

в производстве нового обору
дования.

Строятся 
экотехнопарки
В рамках экономики замкнутого 
цикла в стране до конца теку
щего года намечено завершить 
строительство экотехнопарков 
в восьми регионах для перера
ботки отходов во вторсырье. На 
развитие в них инфраструктуры 
Российский экологический опе
ратор (РЭО) выделит 10 млрд 
бюджетных рублей. Плюс к тому 
на приобретение мощностей по 
переработке отходов во втор
сырье компаниирезиденты 
должны вложить еще 17 млрд 
руб. Таким образом, в ходе 
реализации проекта экотехно
парки появятся в Ставрополь
ском, Краснодарском краях, в 
Московской, Ленинградской, 
Новосибирской, Челябинской, 
Нижегородской областях. Их 
предназначение — сбор, сорти
ровка, утилизация полезных 
фракций отходов и захоронение 
того, что еще остается. Когда 
они полностью заработают, с их 
помощью можно будет получать 
около 1,1 млн тонн вторичных 
ресурсов. Над этим вопросом 
правительственные организации 
работают уже не один год. Мин
сельхоз параллельно разработал 
проек т программы «Приме
нение вторичных ресурсов и 
вторичного сырья из отходов в 
сфере сельского хозяйства», в 
котором подробно определено, 
что может быть использовано в 
качестве вторсырья. Это отходы 
животноводства — навоз и помет 
в сочетании с подстилкой, также 
растениеводства — стебли зер
новых и технических культур, 
корзинки и стебли подсолнеч
ника, льняная костра, стержни 
кукурузных початков, ботва 
картофеля и бобовых культур, 
отходы сенажа и силоса, солома, 
пожнивные остатки и др. Без
вредными и неопасными счита

ются отходы сахарной свеклы 
при переработке ее в сахар 
(согласно федеральному клас
сификационному каталогу отхо
дов, утвержденному приказом 
Росприроднадзора от 22 мая 
2017 года № 242). Это прежде 
всего жом свекловичный, отходы 
фильтрации при дефекации све
кловичного сока (дефекат) и 
меласса, которые используются 
в различных сферах хозяйствен
ной деятельности. Свекловичный 
жом и меласса являются побоч
ной продукцией производства 
сахара, на которую разработаны 
соответствующие документы по 
стандартизации. На сахарных 
заводах установлены жомосу
шильные комплексы, в которых 

сырой жом сушится и гранули
руется. Сушеный гранулирован
ный свекловичный жом может 
направляться на корм скоту или 
экспортироваться. Кроме того, 
часть свежего свекловичного 
жома рулонизируется и исполь
зуется для кормления животных 
в свежем или консервированном 
виде.

Также в качестве вторсырья, 
как указано в проекте програм
мы, могут быть использованы 
отходы от предпосевной под
готовки семян, семена зерно
вых, зернобобовых, масличных, 
овощных, бахчевых, корне
плодных культур, непротрав
ленные, с истекшим сроком 
годности, отходы при уборке 
урожая зерновых и зернобо

бовых культур: мякина, солома, 
отходы при механической об
работке кукурузных початков, 
обертка кукурузных початков, 
стержни, пленка стержневая при 
обмолоте початков кукурузы, 
растительные остатки при выра
щивании овощей, субстрат для 
тепличного растениеводства, 
в том числе торфяной, отходы 
зачистки оборудования для 
хранения зерна и уборки. Также 
отходы разведения и содержа
ния лошадей и прочих животных, 
осадок механической очистки 
сточных вод, образующихся при 
разведении сельскохозяйствен
ной птицы, корма для животных, 
утратившие потребительские 
свойства, и многое другое, что 

подробно обозначено в доку
менте. 

Предлагается, что к концу года 
благодаря введению в эксплуа
тацию парков доля применения 
вторичных ресурсов в сельском 
хозяйстве дойдет до 25 %. Ре
гионы, где создаются экотех
нопарки, получат финансовую 
поддержку от РЭО: Нижегород
ская область  — 6,5 млрд руб., 
Приморский край  — 500 млн 
руб., по 1,5 млрд руб. напра
вится в Ставропольский край и 
Подмосковье, Ленинградской и 
Новосибирской областям дадут 
не менее чем по 1 млрд руб., 
Краснодарскому краю выделено 
4 млрд руб. Московская область, 
как пилотный участник феде
рального проекта «Экономика 

замкнутого цикла», создает эко
промышленный парк в Егорьев
ске, который также будет введен 
в действие в 2024 году, это даст 
дополнительно 450 рабочих 
мест — так сказал изданию «Ве
домости. Экология» губернатор 
области Андрей Воробьев. В 
целом же эксперты считают, что 
запланированных мощностей 
недостаточно, нужно строить 
такие объекты и в других круп
ных городах.

У нас в стране также активно 
развивают замкну тый цик л 
крупные нефтехимические и 
металлургические предприятия, 
например производство из по
бочных продуктов нефтегазодо
бычи. Раньше сырье сжигалось 
прямо на месторождениях, что 
значительно увеличивало объ
емы выбросов CO₂, теперь такой 
газ идет в переработку. 

Замкнутый цикл являют собой 
и разные экосистемы, которые 
не рассчитывают на обмен ве
ществ с внешней средой, они 
фактически должны превращать 
все отходы в кислород, пищу 
и воду  — например закрытый 
флорариум, в котором соз
дается благоприятная среда 
для тропических растений. В 
нем благодаря специальной 
крышке поддерживается опти
мальная влажность, во много 
раз уменьшается потребность 
в поливе  — до одного раза в 
квартал. Эти растения не нуж
но проветривать: днем они 
выделяют кислород, ночью его 
потребляют. Таким образом 
могут содержаться и насекомые, 
мелкие животные, рыбки и др. 
Ученые считают, что создание 
закрытых экосистем поможет 
уберечь живые существа от 
вымирания.

ПОДГОТОВИЛА 
НАТАЛЬЯ СЛЮСАРЕНКО 
по материалам сайтов: Экологика — 
специальный проект RG.RU, REO.ru

В А Ж Н О

К 2050 году по нынешним затратам для жизнедеятель
ности населения понадобятся ресурсы по меньшей мере 
трех планет Земля. Сейчас третья часть произведенных 
продуктов питания выбрасывается в мусор, ежегодно 
на сумму 460 млрд долларов отправляется на свалки 
пригодная одежда.
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России не хватает картофеля
Согласно данным Росстата, самыми «картофельными» регионами России в 
2023 году стали Брянская, Нижегородская области и республика Татарстан. На 
Брянщине вырастили и собрали 183,3 тыс. тонн корнеплода (+45,8 % к 2022 году), 
в Нижегородской области — более 109,8 тыс. тонн (почти +52 % к предыдущему 
году). Такой прирост эксперты называют ошеломительным. Показатели Татарста
на немного упали — на 4,4 %. Но даже 879,6 тыс. тонн картофеля, собранные там 
в 2023 году, позволили республике занять третью позицию в общероссийском 
рейтинге. 

Культура для всех 
регионов
В первую пятерку лидеров по 
объемам производства карто
феля в 2023 году также вошли 
Тульская и Московская области. 
В первой собрали более 877 тыс. 
тонн, во второй — свыше 639 тыс. 
тонн корнеплода. Урожай повы
сился на 46,1 и 22,5 % соответ
ственно. В топ10 «картофель
ных» регионов России также 
вошли Свердловская область 
(597,4 тыс. тонн), Красноярский 
край (588,6 тыс. тонн), Башкирия 
(539,7 тыс. тонн), Липецкая и 
Воронежская области (500,5 и 
471 тыс. тонн соответственно). 
Все показали прирост к про
шлому году от 104 до 97 %.

Картофель — один из любимых 
россиянами овощей, а потому 
выращивается он повсеместно, 
даже в таких северных регионах, 
как ЯНАО и НАО. В прошлом 
году там собрали 0,7 и 0,6 тыс. 
тонн картофеля соответственно. 
Удивила экспертов и Чукотка с 
урожаем в 0,1 тыс. тонн.

Как сообщает Росстат, в про
шлом году в России в хозяйствах 
всех форм собственности собра
ли более 20 млн тонн картофеля. 
Более 689,1 тыс. тонн в общую 
копилку привнес Центральный 
федеральный округ и без малого 
503,9 тыс. тонн — Приволжский. 
Что же касается урожайности, 
то в 2023 году она составила 
порядка 100 ц/га (174 ц/га годом 
ранее). 

Высок ий у ровень цен на 
картофель на протяжении не
скольких лет стал причиной 
того, что посевные площади 
под эту культуру планомерно 
расширялись. По информации 
аналитического агентства АБ

Центр, в 2022 году без учета 
хозяйств населения площади, 
занятые под промышленное 
выращивание картофеля, соста
вили без малого 302 тыс. га. По 
сравнению с предыдущим годом 
они увеличились на 7,7 % или на 
21,5 тыс. га. За пять лет площадь 
стала больше на 0,6 %, а за 10 лет 
она снизилась более чем на 23 %. 
В Брянской области, которая 
традиционно является лидером 
отечественного картофелевод
ства, культура выращивалась 
на площади почти 30 тыс. га, в 
Тульской — на 21,9 тыс. га, в Ни
жегородской — на 15,5 тыс. га. За 
тройкой лидеров  — Свердлов
ская, Московская и Астраханская 
области  — 13,9, 13,6 и 11,7 тыс. 
га соответственно. Из первой 
десятки регионов, которая в 
совокупности дала 45,5 % об
щероссийского урожая, меньше 
всего посевных площадей под 
картофель занято в Ростовской 
области — 7,6 тыс. га. 

Согласно данным Картофель
ного союза России, по сравне
нию с двухтысячными годами, 
когда в стране производилось 
порядка 40 млн тонн карто
феля, объемы выращивания 
корнеплода снизились кратно. 
В настоящее время картофеля 
в России производится около 
20 млн тонн. По словам руко
водителя аппарата Картофель
ного союза Татьяны Губиной, 
сельхозтоваропроизводители 
стали меньше выращивать кар
тофеля потому, что свои объемы 
нарастили личные подсобные 
хозяйства. Однако для того, 
чтобы выполнить Доктрину про
довольственной безопасности, 
именно организованный сектор 
должен давать основной объем 

производства картофеля. Такую 
задачу профильные ведомства 
ставят на ближайшее время. 

Качество семян — 
гарантия развития
«Для того чтобы наши планы по 
увеличению производства кар
тофеля стали реальностью,  — 
говорит руководитель аппарата 
Картофельного союза России 
Татьяна Губина,  — необходимо 
должное внимание уделять 
современным технологиям, в 

основе которых — качественный 
семенной материал. В 2021 году 
наши картофелеводы выса
дили 724 тыс. тонн семенного 
картофеля. На долю отече
ственной селекции пришлось 
всего 63 сорта, а на иностран
ную — 460 сортов. Однако боль
шинство семян иностранной 
селекции произвели в России». 
Отвечая на многочисленные 
вопросы, эксперт считает, что 
сорта, произведенные из зару
бежной селекции, можно по 
праву считать российскими. 
А это  — 90 % семян, которыми 
пользуются сегодня отече
ственные сельхозтоваропро
изводители. Как утверждает 
Россельхознадзор, в 2022 году 
на территорию России из Гер
мании, Франции, Нидерландов и 
Финляндии ввезли всего 13 тыс. 
тонн семенного картофеля. 

Ведомство приводит данные и о 
том, как меняется состав сортов. 
Так, в 2015 году самыми попу
лярными были Невский и Удача. 
К 2022 году лидерами стали 
Гала, Ред Скарлет, Коломба — все 
сорта иностранной селекции. 

Картофельный союз России 
прилагает немало усилий к тому, 
чтобы отечественные аграрии 
отдали должное российской 
селекции и товарного, продо
вольственного картофеля, и 
картофеля для переработки. По 
мнению экспертов Союза, самые 
востребованные отечествен
ные сорта картофеля  — Нев
ский, Удача, Аврора, Фаворит. 
Большинство из них выведены 
ФГБНУ «Федеральный иссле
довательский центр картофеля 
им. А.  Г.  Лорха».

В настоящее время доля оте
чественных создателей сорто

вого семенного картофеля, 
по данным Россельхозцентра, 
составляет 9 %, белорусских  — 
2,1 %, немецких  — 42,6 %, ни
дерландских — 44,5 %. На долю 
других стран приходится 1,7 %. 

Цель — стопроцентная 
сертификация
Одна из проблем отечествен
ного картофелеводс тва, по 
словам Татьяны Губиной, в том, 
что только 20 % семенного 
картофеля, который высажи
вается сегодня российскими 
аграриями, имеют сертификат. 
«Это очень маленький показа
тель,  — говорит эксперт.  — Мы 
будем добиваться 100 %ной 
сертификации для того, чтобы 
гарантировать качество всего 
семенного материала».

По данным Минсельхоза, в 
2022 году в товарном секторе 

было высажено 767 тыс. тонн 
семенного картофеля (794 тыс. 
тонн в 2018м), из них несорто
вых семян — 27 % (33 %), отече
ственной селекции — 9 % (12 %), 
зарубежной селекции  — 63 % 
(55 %). Россельхозцентром было 
сертифицировано 20 % (18 % в 
2018м), из них отечественной 
селекции  — 2 % (2,4 %), зару
бежной селекции  — 19 % (16 %). 
В Госреестре значатся 499 (423) 
сортов, допущенных к исполь
зованию. Использовано в товар
ном обороте (сертифицирован
ных) — 40 % (42 %), из них отече
ственной селекции — 21 % (18 %), 
зарубежной селекции  — 19 % 
(24 %). Эксперты Картофельного 
союза говорят о том, что объемы 
сертифицированного семенного 
картофеля растут, но совсем 
не теми темпами, которыми бы 
хотелось. Основной причиной 
роста специалисты называ
ют поддержку государства, а 
именно дотации и субсидии, 
которые Минсельхоз выделяет 
на сертифицированный посев
ной материал. 

До 2030 года в России дей
с т вуе т Ф е дер а льная нау ч
нотехническая программа, 
в рамках которой работают 
у ч е н ы е  се л е к ц и о н е р ы.  На 
конец 2022 года они вывели 
29 новых сортов картофеля, 
произвели около 8 тыс. тонн 
элитного семенного материа
ла картофеля, разработали и 
зарегистрировали три новых 
биологических средства защиты 
картофеля. Доля произведенно
го элитного семенного карто
феля отечественной селекции 
в общем объеме внутреннего 
потребления достигла планки в 
5,2 %. Кроме этого, российские 
ученые селекционеры разра
ботали восемь программ допол
нительного профессионального 
образования, опубликовали в 
рецензируемых научных изда
ниях 91 материал, разработали 
15 технологий по селекции и 
семеноводству картофеля, за
щищенных российскими и (или) 
иностранными охранными доку

ментами: 13 изобретений и две 
полезные модели, обеспечили 
функционирование и развитие 
шести селекционносемено
водческих центров, сохранили 
и поддержали 15 существующих 
коллекций сортов картофеля, 
зарегистрировали 12 резуль
татов интеллектуальной дея
тельности.

Гигант селекции — 
Центр имени Лорха
Ф е д е р а л ь н ы й  и с с л е д о в а 
тель ск ий цен т р картофеля 
им. А. Г. Лорха — одно из основ
ных российских научных учреж
дений, где ученыеселекцио
неры работают над выведением 
новых сортов корнеплода. ФИЦ 
ведет свою деятельность сразу 
в нескольких направлениях: 
создание с толовых сортов, 
сортов для переработки и дие
тического питания. Новые сорта, 
которые ученые разрабатывают 
для разных регионов России, 
по словам экспертов, отлича
ются высокой урожайностью и 
хорошими потребительскими 
качествами. 

Так, на Дальнем Востоке хо
рошо зарекомендовал себя 
столовый сорт Метеор и вы
сокоурожайный Гулливер. На 
базе сельхозпредприятий юга 
страны успешно прошел испы
тания ранний сорт Спринтер, 
максимальная урожайнос ть 
которого формируется уже на 
58–60й день. Заслуженную 
популярность у отечествен
ных картофелеводов заслужил 
сорт длительного хранения 
Ариэль  — высокоурожайный, 
многоклубневый и устойчивый 
к целому ряду заболеваний, 
он способен сохранять свои 
свойства вплоть до мая. По всем 
показателям сразу в нескольких 
регионах не уступает ему и сорт 
Краса Мещеры. 

В последнее время отече
ственные сельхозтоваропроиз
водители все больше интере
суются картофелем, созданным 
для диетического питания. ФИЦ 
картофеля им. Лорха вывел три 
таких сорта — Северное сияние, 
Сюрприз и Фиолетовый. Первый, 
с белофиолетовой мякотью, 
содержит много антоцианов 
и хорошо влияет на иммун
ную систему человека. Второй 
имеет яркорозовую мякоть и 
содержит большое количество 
антиоксидантов. Третий, ярко 
окрашенный, содержит высокое 
количество антоцианов, но не 
обладает высокой урожайно
стью. Однако специалисты уве
рены, что его полезные качества 
с лихвой компенсируют этот 
недостаток. 

В линейке картофеля для 
переработки ученые ФИЦ выде
ляют сорта Экстра и Фрителла. 
Они оба высокоурожайны и в них 
мало сахаров, что идеально для 
приготовления картофеля фри. 
Для приготовления хрустящего 
картофеля подойдут сорта Евпа
тий, Бизон и Дебют, а для сухого 
концентрированного пюре  — 
Артур и Флагман. В производ
стве крахмала селекционеры 
рекомендуют использовать 
сорта Сигнал (17,7 %) и Ноктюрн 
(17,8 %).

ТАТЬЯНА СИМАГИНА

ПО СРАВНЕНИЮ С ДВУХТЫСЯЧНЫМИ 
ГОДАМИ, КОГДА В СТРАНЕ 
ПРОИЗВОДИЛОСЬ ПОРЯДКА 40 МЛН 
ТОНН КАРТОФЕЛЯ, ОБЪЕМЫ 
ВЫРАЩИВАНИЯ КОРНЕПЛОДА 
СНИЗИЛИСЬ КРАТНО

Ф
от

о:
 sh

ut
te

rs
to

ck
.c

om



17аграрная газета Земля и Жизнь № 8 (304) 15-30 апреля 2024ГЛАВНОЕ

Сгорели синим пламенем
С 11 октября по 7 февраля руководство ряда регионов 
РФ ввело карантин на своих территориях по зараз
ному узелковому дерматиту сельскохозяйственных 
животных. Под девизом «не допустить распростране
ния опасного заболевания» были уничтожены десятки 
тысяч животных, а многие владельцы потеряли свой 
единственный источник дохода. 

Единственный 
источник дохода
В конце января Управление 
Федеральной службы по вете
ринарному и фитосанитарному 
надзору по Оренбургской обла
сти сообщило о регистрации в 
2023 году 14 вспышек заразного 
узелкового дерматита крупного 
рогатого скота на территории 
Российской Федерации (в респу
бликах Хакасия (9), Удмуртия (3), 
Тыва (1) и Амурской области (1)). 

Как говорится в официальном 
сообщении, размещенном на 
сайте Россельхознадзора, за
разный узелковый (нодулярный) 
дерматит  — опасная инфекция 
крупного рогатого скота, нано
сящая экономический ущерб, 
так как вызывает снижение удоя 
молока, воспроизводительной 
функции, повреждение шкуры, а 
также гибель животных. Наряду 
с крупным рогатым скотом узел
ковым (нодулярным) дермати
том болеют овцы и козы. Человек 
к этому вирусу не восприимчив. 

«Сп ец и ф ич е ск и е м е т од ы 
лечения не разработаны, ис
пользуется симптоматическое 
лечение. Для профилактики 
узелкового (нодулярного) дер
матита в настоящее время при
меняют вакцину против оспы 
овец и коз»,  — сообщается на 
сайте Россельхознадзора. 

Вместе с тем в ветеринарных 
правилах по борьбе с заразным 
узелковым дерматитом крупного 
рогатого скота, утвержденных 
приказом Министерства сель
ского хозяйства РФ № 588 от 
24.08.2021 года, дано следующее 
определение болезни: заразный 
узелковый дерматит  — транс
миссивная контагиозная вирус
ная болезнь крупного рогатого 
скота (далее — восприимчивые 
животные). «Трансмиссивная» 
означает, что передается только 
насекомымипаразитами круп
ного рогатого скота, овцы и козы 
к крупному рогатому скоту не 

относятся. В тех же ветеринарных 
правилах указано, что осущест
вляется вакцинация клинически 
здоровых восприимчивых живот
ных вакцинами против заразного 
узелкового дерматита из штам
мов каприпоксвирусов согласно 
инструкциям по их применению. 

Также о вспышках опасного 
заболевания с осени прошлого 
года сообщили в Красноярском 
крае, Ирк у тской, Амурской, 
Астраханской и других областях. 

В поселенияхочагах, где 
власти приняли решение унич
тожить животных, одни жители 
сдавали своих кормильцев до
бровольно, другие пытались 
отстаивать их до последнего. 
Особенно тех животных, кото
рые не проявляли не малейших 
визуальных признаков заболе
вания. Сложная ситуация была 
в селе Боград, где уничтожили 
3 тыс. продуктивных животных. 

Первого ноября Министер
с тво сельского хозяйс тва и 
продовольствия Республики 
Хакасия на своей странице в 
контакте сообщило, что в селе 
уже 99 % скота уничтожено, то 
есть утилизировано 923 головы 
КРС, 264 свиньи и 1,798 тыс. 
голов мелкорогатого скота. 
95 человек написали заявле
ния на компенсации, начислен 
61 млн руб., уже выплачено к 
тому моменту 47,4 млн руб. 

«Осталась 151 голова — коро
вы, овцы, козы, свиньи. Их вла
дельцы из девяти домохозяйств 
отказываются отдавать скот на 
утилизацию и таким образом 
не позволяют завершить все 
необходимые противоэпизо
отические мероприятия. Сейчас 
владельцы указанных девя
ти хозяйств должны написать 
заявления, что они согласны 
на утилизацию скотины. Если 
нет  — согласно законодатель
ству, скот будет изъят в при
нудительном порядке и без 
выплаты компенсации. После 

того, как будет утилизировано 
последнее животное, начнется 
отсчет — 28 дней», — говорится 
в сообщении. 

Житель села Боград Руслан 
Косарев был одним из тех, кто 
пытался отстоять своих живот
ных до конца. В ЛПХ держали 
девять коз в течение 10 лет. Жи
вотные росли одновременно 
с детьми и фактически были 
членами семьи. Завели коз для 
получения вкусной и полезной 
молочной домашней продукции 
для себя, на сторону не прода
вали. Животных содержали в 
добротном сарае, в ограде, на 
выпас никогда не выводили. По 
мнению хозяина ЛПХ, козы были 
абсолютно здоровые, без малей
ших признаков инфекции. Но это 
не помогло, в конечном итоге их 
все равно изъяли. Справедли
вости ради надо отметить, что 
компенсацию за домашних коз 
хозяину выплатили. Хотя, по сло
вам Руслана Косарева, молочные 
козы стоят намного дороже. 

В семье Татьяны Чмыхало 
в одночасье также лишились 
всех коров и даже свиней, про 
которых нигде не сказано, что 
они вообще могут болеть или 
переносить опасную инфекцию. 

«Мы уже 20 лет держим коров. 
Сами кормимся, излишки идут 
на продажу. Хозяйство хлопот
ное  — только коров на момент 
убоя было 53 головы. С утра 
встаешь чуть свет  — на дойку. 
Вечером после работы снова 
отдыхать некогда, хозяйство 
требует присмотра. Но мы не 
жаловались. В нашей сельской 
местности с работой трудно, а 
этот труд помогал прожить хотя 
бы безбедно. И вот беда пришла 
откуда не ждали. При этом ника
ких видимых признаков болезни 
также на тот момент не было, 
по нашему мнению. Для нас это 
стало настоящей трагедией, у 
меня даже диагностировали 
ишемический инсульт на фоне 
этих событий», — до сих пор со 
слезами в голосе рассказывает 
Татьяна Чмыхало. 

Что скрывает ЗУД
О случившемся жители разных 
регионов рассказали ведущей 
ветеринарной рубрики в про
грамме «Сельский час», учено
муэпизоотолог у, кандидат у 
ветеринарных наук Светлане 
Щепёткиной. Прислали множе
ство фото и видеоматериалов, 
документов и обращений по 
всей вертикали власти. Эксперт 
в области ветеринарии обрати
лась с письмом на имя прези
дента РФ Владимира Путина с 
просьбой разобраться в ситу
ации (имеется в распоряжении 
редакции). 

«Обращаюсь к Вам по просьбе 
тысяч сельских жителей восьми 
регионов Российской Федера
ции — Республик Хакасия, Буря
тия, Удмуртия, Тыва, Краснояр

ского края, Иркутской, Амурской 
и Астраханской областей — как к 
высшей инстанции и последней 
надежде разоряемых сельских 
семей, остающихся без сель
скохозяйственных животных  — 
единственных кормильцев и 
источника дохода. В период с 
11 октября 2023 года по 7 фев
раля 2024 года руководство этих 
регионов ввело карантин по за
разному узелковому дерматиту 
крупного рогатого скота (далее 
ЗУД КРС) и вопреки ветеринар
ным правилам, которыми преду
смотрено лечение больных и 
вакцинация восприимчивых 
животных, их стали уничтожать. 
С октября 2023 года по 6 марта 
2024 года уничтожены десятки 
тысяч голов. Например, в Хака
сии убили и сожгли 4 тыс. коров, 
10 тыс. овец и коз и 500 свиней. 
В селе Боград, где проживает 
4,345 тыс. человек, уничтожено 
100 % сельхозживотных… По 
данным Минсельхоза Хакасии 
на 11 января 2024 года, на ликви

дацию ЧС из Резервного фонда 
Правительства РХ потрачено 
свыше 141 млн руб., из них поч
ти 84 — выплаты владельцам 
скота, 54,5 — финансирование 
мероприятий по ликвидации 
последствий. По состоянию 
на 13 марта 2024 года сумма 
выплаченных компенсаций со
ставила более 200 млн руб. 
При организации мероприятий, 
согласно ветеринарным прави
лам, нецелевого использования 
бюджетных средств можно было 
избежать, а населению  — со
хранить сельхозживотных, ведь 
для восстановления поголовья 
и возобновления получения 
дохода требуется несколько 
лет. Компенсация не окупает 
даже стоимости изъятых живот
ных», — говорится в обращении.

Специалис та по меньшей 
мере удивляет подобное ре
шение вопроса  — уничтожение 
поголовья животных вместо их 
лечения. 

«Ветеринарные правила по 
борьбе с ЗУД утверждены при
казом Минсельхоза РФ № 558 от 
24.08.2021 года. Согласно этим 
правилам, больных животных 
лечат, а восприимчивых (круп
ный рогатый скот) вакцини
руют. Никакого уничтожения 
ветеринарными правилами не 
предусмотрено, это нарушение 
законодательства РФ. Вакцины у 
нас для профилактики ЗУД также 
имеются, производятся нашими 
биофабриками», — прокоммен
тировала нам автор обращения. 

Однако на местах, видимо, 
оказались другого мнения. Как 
сообщал ранее 19rusinfo.ru, 
еще в разгар всех этих событий 
руководитель департамента 
ветеринарии Гульнара Кери
мова рассказала журналистам 
в Минсельхозпроде Хакасии, 

что заразный узелковый дер
матит  — высококонтагиозное 
заболевание, которое быстро 
распространяется по террито
рии и не лечится.

«Заболевание экзотическое, 
оно не лечится, возникло на ра
нее благополучной территории, 
поэтому у нас такие строжайшие 
меры», — цитирует издание сло
ва Керимовой. 

В своем письмеобращении 
Светлана Щепёткина выска
зывает мнение, что под видом 
ЗУД на самом деле скрывается 
более опасное заболевание, 
которое уже может угрожать и 
человеку — ящур. 

«Результаты лабораторных 
исследований, а также фото и 
видеоматериалы свидетель
ствуют о том, что под видом ЗУД 
КРС скрывают ящур  — остро 
протекающую высококонтаги
озную болезнь парнокопытных, 
проявляющуюся лихорадкой, 
везик улярным пора жением 
слизистых оболочек рта, кожи 
венчика и вымени, у молодых 
животных  — поражением ми
окарда и скелетных мышц»,  — 
говорится в обращении. 

В таком случае, по словам 
специалиста, подобные жест
кие меры становятся вполне 
объяснимы. Хотя тогда тем бо
лее непонятно, почему такая 
информация могла скрываться. 
Ведь это уже прямая угроза 
распрос транения эпидемии 
заболевания, крайне опасного 
для человека. 

В Россельхознадзоре на наш 
запрос посоветовали обра
щаться напрямую в регионы. 
Мы направили запросы в ад
министрации пострадавших 
регионов, перечисленных в 
письмеобращении, а так же 
в Минсельхоз РФ. С ответами 
властей и дальнейшим разви
тием событий познакомим вас 
при их поступлении. Следите за 
нашими публикациями. 

ОЛЬГА РОМАНОВА

НЕ ВЕЗДЕ ЖИТЕЛИ ДОБРОВОЛЬНО 
БЫЛИ ГОТОВЫ РАССТАТЬСЯ СО СВОИМИ 
ЖИВОТНЫМИ

О Ф И Ц И А Л Ь Н О

В Республике Хакасия уже ответили на наш запрос. «В 
связи с выявлением на территории села Боград Боград
ского района Республики Хакасия у поголовья крупного 
рогатого скота клинических признаков заразного узел
кового дерматита <…> специалистами Государственной 
ветеринарной службы проведен отбор проб и их доставка 
ГКУ РХ «Хакасская ветлаборатория» для проведения 
диагностических исследований». Как отмечено в офици
альном ответе, диагноз был подтвержден и на неблаго
получной по заболеванию территории ввели карантин. 
Также сообщили, что изъятие животных проводилось по 
письменным заявлениям владельцев. В республике был 
разработан и утвержден «Комплексный план по ликви
дации эпизоотических очагов заболевания на территории 
неблагополучных по заболеванию районов Республики 
Хакасия». В рамках этого плана было предусмотрено 
проведение отчуждения и изъятия всех больных, пере
болевших и восприимчивых животных в эпизоотическом 
очаге, а в угрожаемой по заболеванию зоне — вакцинация 
поголовья животных. Ввоз вакцинированных животных на 
благополучную по заболеванию зону разрешен со всеми 
соответствующими документами и принятыми противо
эпизоотическими мерами.
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Пайза на пополнение кормушки
На нынешнем этапе создание прочной кормовой 
базы животноводства вновь стало одним из ключе
вых направлений развития аграрного сектора страны. 
Качество и объемы кормов прямо влияют на здоровье 
скота и его продуктивность, а в итоге создают эконо
мическую эффективность отрасли. Так что развитие 
животноводства требует того и другого — не только 
серьезного наращивания производства кормов путем 
увеличения посевов наиболее урожайных культур 
этого направления, но и улучшения их состава.

Три направления
В этом отношении весьма пер
спек т ивным напр ав лением 
будет расширение посевов 
малораспространенных культур, 
способных обеспечить живот
новодство высококачествен
ными кормами. Именно такой с 
полным правом можно считать 
пайзу. Это универсальная куль
тура, особенно интересная тем, 
что ее можно использовать как 
для производства крупы, так и 
в качестве зеленого удобрения 
и кормов. Продуктивность и 
качественные показатели пайзы 
дают основания считать ее важ
ным элементом устойчивости 
аграрного сельского хозяйства 
в перспективе.

Конечно, важнейшим являет
ся высокий потенциал пайзы в 
качестве кормовой культуры, так 
как она обладает отличной спо
собностью к отрастанию после 
скашивания. Даже в крайне за
сушливых условиях пайза может 
дать два полноценных укоса, а на 
орошении — до четырех. Таким 
образом, эта культура может 
обеспечивать за сезон до 76 т/га 
зеленой массы, и это показывает 
ее одной из самых перспектив
ных кормовых культур. В 100 кг 
ее содержится 1,5–1,6 кг перева
римого протеина и 12–13 кормо
вых единиц, немало витаминов 
и минералов, необходимых для 
здоровья скота. В фазу молочной 
спелости в зеленой массе от 
5,5 до 9,4 % сырого протеина. 

При этом в ней мало клетчатки, 
и это делает ее легкоусвояемой 
для животных.

Пайзу в Нижнем Поволжье вы
севают с первой декады мая до 
третьей декады июля. Столь ши
рокий диапазон сроков посева 
становится еще одним главным 
преимуществом этой культуры, 
в том числе при использовании 
в полеводстве и животновод
стве. Пайза легко выдерживает 
засушливые условия, ее можно 
возделывать даже на бедных 
влагой почвах. Это качество дает 
возможность использовать ее 
для кормления скота в регионах 
с недостаточным увлажнением. 

Да, по нашему мнению, у пай
зы хороший потенциал, однако 
она до сих пор, в силу своей 
малоизвестности, не очень по
пулярна у аграриев. И изучение 
аспек тов технологии выра
щивания этой культуры может 
заметно поднять производство 
продукции растениеводства и 
животноводства. Конкретной 
же целью нашего исследования 
было оценить эффективность 
включения пайзы в короткоро
тационные севообороты по про
дуктивности, энергетической и 
экономической эффективности. 

Пайза в севооборотах
В хозяйс т в а х ж ив о т н о в од
ческого направления очень 
важно правильно выращивать 
пайзу и грамотно включать ее 
в с ущес твующую с трук т уру 
севооборотов. Чтобы подобрать 
наиболее эффективные приемы 

выращивания данной культуры, 
мы в течение трех лет прово
дили исследования в севообо
ротах с различным насыщением 
пайзой (от 20 до 25 %). Четырех
польный: черный пар — озимая 
пшеница — соя пайза. Пятиполь
ные: чистый пар — озимая пше
ница — пайза — нут — кукуруза 
и сидеральный пар  —  озимая 
пшеница — пайза — нут — куку
руза. Для исследования исполь
зовали сорта культур селекции 
«Россорго». Это пайза Готика, 
озимая пшеница Жемчужина 
Поволжья, соя Марина, ну т 
Бонус и кукуруза РНИИСК1. 
Сидеральной культурой слу
жила фацелия пижмолистная 
сорта Наталия. Полевые опыты 
п р о в о д и л и в  т р е х к р а т н о й 

повторности. Почвеннокли
матические ус ловия в годы 
исследований были недоста
точно увлажненными, гидро
т ер миче ск ий коэ ф ф иц иен т 
составлял 0,78–0,83. Почва 
опытного учас тка  —  черно
зем южный, маломощный, с 
содержанием гумуса 3,5–4,2 %. 
Валовой выход продукции был 
главным показателем оценки 
севооборотов. Мы установили, 
что возделывать пайзу в сево
оборотах короткой ротацией 
достаточно эффективно. Мак
симальный выход продукции 
наблюдался в четырехпольном 
севообороте в 2022 году, тогда 
он составил 4,37 т/га. Макси
мальная же продуктивность в 
среднем за три года наблюда

лась также в четырехпольном 
севообороте: пар  —  озимая 
пшеница  —  соя  —  пайза, это 
3,26 тонны. Несколько меньше 
она оказалась в пятипольном 
севообороте: пар  —  озимая 
пшеница — пайза — нут — куку
руза (3,09 т/га). 

Вк лючение сидерального 
пара в пятипольный севообо
рот с пайзой негативно сказа
лось на продуктивности, кото
рая при этом сократилась до 
2,92 т/га. Зато максимальный 
чистый энергетический доход в 
среднем за три года получили в 
четырехпольном и пятипольном 
севооборотах с включением 
чистого пара, а в пятипольном 
с включением сидерального 
пара этот показатель оказался 
меньше (184 ГДж/га).

За три года изучения корот
коротационных севооборотов 
установлены высокие коэффи
циенты энергоэффективности, 
что говорит о целесообразности 
введения пайзы в севооборо
ты. Наиболее результативным 
оказалось возделывание этой 
культуры в четырехпольном, 
коэффициент энергетической 
эффективности в среднем сос
тавил 4,43.

Говорит и показывает 
экономика
Для расчета экономической 
эффективности мы взяли общие 
затраты из технологических 
карт. Прямые затраты на возде
лывание одного гектара пайзы 
на корм составили от 4,85 до 
5,238 тыс. руб., озимой пше
ницы — от 4,621 до 4,99 тыс. руб., 
кукурузы на зерно — от 5,665 до 
6,118 тыс. руб., сои и нута  — от 
5,25 до 5,67 тыс. руб. Средняя 
себестоимость продукции в этих 
севооборотах варьировала в 
пределах 5,634–6,236 тыс. руб. 
за тонну. Самые низкие показа
тели оказались в четырехполь
ном севообороте, а еще в этом 
варианте установлен самый 
высокий условный чистый доход 
с гектара пашни  — 29,273 тыс. 
руб. В пятипольном севообо

роте с вк лючением черного 
пара этот показатель был равен 
26,958 тыс. руб.

Рентабельность производст
ва всегда была главным пока
зателем экономической эф
фек тивнос ти возделывания 
сельхозкультур. Высокий уро
вень ее отмечен во всех изу
ченных вариантах. Наиболее 
эффек тивным показал себя 
четырехпольный севооборот с 
включением пайзы и сои, рен
табельность 166 %. Пятипольный 
с черным паром оказался менее 
выгодным, хотя показатель рен
табельности тоже был на доста
точно высоком уровне — 147 %. 
Самая низкая рентабельность 
отмечена при включении сиде
рального пара в пятипольный 
севооборот (116 %).

Трех летнее исследование 
эффективности возделывания 
пайзы в короткоротационных 
севооборотах показало, что 
в среднем максимальные по
казатели получены при воз
делывании этой к ульт уры в 
четырехпольном севообороте. 
Выход продукции здесь был 
равен 3,26 т/га, коэффициент 
энергоэффективности  — 4,43, 
рентабельность  — 166 %. В це
лом исследования установили 
высокий уровень эффективно
сти включения пайзы в сево
обороты с короткой ротацией 
по всем вариантам опыта. Уве
личение площадей посевов 
этой культуры благоприятно 
повлияет на животноводство и 
растениеводство засушливых 
регионов России за счет роста 
продукции и повышения эффек
тивности пашни.

ЮЛИЯ БОЧКАРЕВА,
кандидат сельскохозяй-
ственных наук, заместитель 
директора по научной работе 
и международному сотруд-
ничеству ФГБНУ РосНИИСК 
«Россорго»
Саратовская область

Фото автора

  Метелка пайзы   Пайза перед уборкой

  Сорт Лада
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28 миллиардов за 10 лет: 
как развивается АПК Крыма с 2014 года
С 2014 года АПК Крыма получил 28 млрд руб. господ
держки, включая транши этого года. Аграрии респу
блики закупили более 2,5 тыс. единиц сельхозтехни
ки и оборудования. Посевные площади увеличились 
на 200 тыс. га. За 10 лет в РК заложили более 9 тыс. га 
молодых виноградников, площадь плодовых садов 
увеличилась почти в два раза. Стала возрождаться 
эфиромасличная отрасль, развивается агротуризм. 
Однако эксперты отмечают, что в АПК Крыма суще
ствует ряд серьезных системных проблем.

Поддержали серьезно
С 2014 года агропромышленный 
комплекс Республики Крым 
получил в виде господдержки 
из бюджета РФ 28 млрд руб., 
включая финансирование за 
этот год. В текущем году пред
приятия Крыма получили более 
9 млрд руб. льготных кредитов. 
Целевое назначение средств — 
производство и переработка 
сельхозпродукции. Кроме того, 
в 2024 году Правительство РФ 
приняло решение выделить 
20 млрд руб. на предостав
ление льготных кредитов. «С 
их помощью аграрии смог ут 
привлечь на льготных условиях 
более 804 млрд руб. кредитных 
средств на проведение сезон
ных полевых работ»,  — пояс
нил премьерминистр России 
Михаил Мишустин. Уточняется, 
что деньги направят на финан
сирование части процентов по 
программе льготного кредито
вания аграриев. Она действует с 
2017 года и предполагает полу
чение займов на расширение 
производства или переработки 
сельхозпродукции при обра
щении в один из уполномо
ченных банков. Это могут быть 
краткосрочные (до двух лет) и 
долгосрочные кредиты (от двух 
до 15 лет). Фактическая ставка 
для дебитора в этом случае 
составляет 5 % годовых. 

Председатель правительства 
также отметил, что данное ре
шение позволит реализовать 
крупные инвестиционные про
екты  — «не только наращивать 
объемы производства, но и 
увеличивать переработку сель
скохозяйственного сырья» на 
отечественных мощностях.

Нарастили 
Председатель Совмина Респуб
лики Крым Юрий Гоцанюк отме
тил, что благодаря господ
держке на полуострове удалось 
увеличить посевные площади 
в 1,3 раза (на 200 тыс. га). Пло
щадь виноградников и садов 
увеличилась на 18 тыс. га (зало
жено более 9 тыс. га молодых 
виноградников. Если в 2014 году 
закладка молодых виноград
ников составила 250 га, то в 
2023 году виноградари зало
жили площадь больше 2 тыс. га). 
Благодаря этому производство 
фруктов и ягод в Крыму выросло 
почти вдвое, а винограда  — в 
полтора раза. Так, в прошлом 
году крымские аграрии собрали 
больше 190 тыс. тонн фруктов и 
ягод, что в два раза больше, чем 
в 2014 году.

Построенные и модернизи
рованные в Крыму мощности 
сегодня позволяют хранить 
порядка 135 тыс. тонн сель
хозпродукции. «Сейчас строит
ся большой оптовораспреде

лительный центр на 34 тыс. тонн 
в Бахчисарайском районе. Мы 
этот объект завершим к концу 
следующего года. Фермеры 
не только Крыма, но и других 
регионов смогут хранить, пе
рерабатывать и упаковывать 
свою продукцию. Планируется 
строительство оптовораспре
делительного центра в Симфе
ропольском районе»,  — сооб
щил Юрий Гоцанюк.

Также в Крыму за 10 лет более 
чем в четыре раза увеличили 
производство молока, почти в 
три раза увеличилось производ
ство кисломолочной продукции, 
вдвое увеличилось производ
ство муки.

Валовые сборы зерновых 
и зернобобовых в последние 
два года достигают 2 млн тонн. 
Реализовано за это время не
сколько крупных инвестпроек
тов. Это проекты по развитию 
и закладке виноградников и 
садов, по выращиванию плодо
овощной продукции, проект 
по организации современного 
сельхозпроизводства техниче
ского винограда, по развитию 
виноделия. 

Кроме того, в пос ледние 
годы начала возрождаться и 
развиваться эфиромасличная 
отрасль. Аграрии зак лады
вают такие эфиромасличные 
растения, как роза и лаванда. 
В 2023 году в Крыму посадили 
123,9 га многолетних эфиро
масличных насаждений, из них 
4,8 га розы эфиромасличной 
и 119,1 га  — лаванды узколист
ной. В 2024 году планируется 
посадить 148 га многолетних 
эфиромасличных насаждений. 
Поддержка этого направления 
производится из казны респу

блики. В результате развивается 
производство основы для кос
метической продукции и самой 
косметической продукции. 

Технический вопрос 
Как сообщала прессслужба 
Минсельхоза РК, с 2014 по 
2024 годы крымские аграрии 
приобрели более 2,5 тыс. единиц 
сельхозтехники и оборудова
ния. В 2023 году закуплено и 
поставлено свыше 370 тракто
ров, комбайнов, плугов, культи
ваторов и другого оборудования, 
что на 4,1 % превышает аналогич
ный показатель 2022 года. С 
помощью нового оборудования 
сельхозпроизводители под
кармливают озимые, сеют яро
вые, боронуют и выравнивают 
почву. При этом современные 
сельхозмашины обеспечивают 
экономный расход топлива, а 
дилеры на полуострове при 
необходимос ти пос тавляют 
аграриям запчасти и комплек
тующие. По прогнозу приобре
тения техники и оборудования 
в 2024 году, сельхозпроизводи
тели планируют купить больше 
250 единиц различных сельхоз
машин и оборудования.

Агротуризм  
по-крымски
В Крыму развивается еще одно 
важное направление  — агро
туризм. Ежегодно лавандовые, 
шалфейные и розовые поля 
республики посещают тысячи 
туристов. Самые известные объ
екты этой отрасли  — Усадьба 
«Гартенталь» и Денисовская 
страусиная ферма в Симфе
ропольском районе, ферма 
«Чудоослик», рыбацкая деревня 
«Черные камни», Введенский 
замок в Бахчисарайском районе 
и Усадьба «Розенталь» в Бело
горском районе. Открываются 
пасеки, ремесленные мастер
ские, коптильни и пекарни, 
винодельни, сыроварни  — у 
крымского рынка в этом смысле 
огромный потенциал, однако, 
отмечают эксперты, нужно еще 
научиться его использовать. 
«Чтобы создать туристический 
объект на основе, допустим, 
какойто фермы или того же 
лавандового поля, необхо
димы маркетинговые знания по 
формированию т урпродукта 
на основе продукта сельскохо
зяйственного, а у аграриев их 
попросту нет. А платить деньги 
специалистам за такие знания 
могут и хотят далеко не все, 
как и не все готовы привлекать 
туристов, поскольку не до конца 
понимают смысл и необходи
мость подобной затеи», —  пояс
нила «КП» экономист, доцент 
КФУ Анна Карлова.

Тем временем министр сель
ского хозяйства Республики 
Крым Андрей Савчук недав
но сообщил, что на развитие 
агрот уризма крымские про
изводители мог у т получить 
грант Правительства России 
до 10 млн руб. Заявителем на 
господдержку может выступить 
малое или микросельхозпред
приятие, за исключением ЛПХ. 
«Это направление достаточно 
молодое, но с каждым годом 
появляются новые точки при
тяжения на агротуристической 
карте Крыма, чтобы гости наше
го полуострова могли оценить 
не только горы, солнце, море 
и песок, но и отдых в сельской 
местности — там, где, собствен
но, и находятся все объекты 

нашего сельхозпроизводства, а 
также приобщиться к местным 
традициям и приобрести новые 
навыки  — собирать урожай, 
ухаживать за птицей и живот
ными, увидеть, как производят 
вино или сыры, попробовать 
и самим приготовить так ую 
продукцию. На деньги гранта 
«Агротуризм» фермер сможет 
построить, купить, модернизи
ровать или реконструировать 
объекты отдыха, подключить 
их к электричеству, воде, газу и 
теплопроводным сетям. А еще 
купить и установить туристи
ческое оборудование, снаря
жение, инвентарь для работы, 
благоустроить ту территорию, 
где и будет размещаться буду
щая точка притяжения, а также 
прилегающую территорию. 
Свой проект развития сельского 
туризма нужно предоставить 
в Минсельхоз России на кон
курсный отбор. После этого 
отобранные проекты смог ут 
участвовать в отборе на полу
чение гранта в Минсельхозе 
Крыма»,  — прокомментировал 
глава Минсельхоза Крыма.

Размер гранта 
«Агротуризм» составляет: 
до 3 млн руб. — при направ
лении на реализацию проекта 
развития сельского туриз
ма собственных финансовых 
средств в размере не менее 
10 % стоимости проекта раз
вития сельского туризма;
до 5 млн руб.  — при на
правлении на реализацию 
проекта развития сельского 
туризма собственных финан
совых средств в размере не 
менее 15 % стоимости проекта 
развития сельского туризма;
до 8 млн руб.  — при на
правлении на реализацию 
проекта развития сельского 
туризма собственных финан
совых средств в размере не 
менее 20 % стоимости проекта 
развития сельского туризма;
до 10 млн руб.  — при на
правлении на реализацию 
проекта развития сельского 
туризма собственных финан
совых средств в размере не 
менее 25 % стоимости проекта 
развития сельского туризма.

Рады и лучше, 
но проблемы 
не пускают
Эксперты отмечают, что сель
ское хозяйство в Республике 
Крым развивается хорошими 
темпами, однако могло бы раз
виваться на несколько порядков 
лучше, быстрее и эффективнее, 
если бы не наличие у отрасли 
ряда определенных системных 
проблем. По словам руководи
теля консалтинговой компании 
«СоветникЪ» Максима Орешина, 
это прежде всего отсутствие 
стратегически важных природ
ных ресурсов, затем ограничен
ная транспортная доступность 
самого полуострова. «Далее, как 
мы знаем, неудовлетворительное 
состояние инфраструктуры изза 
ее значительного износа. Пока 
что правительство в основном 
ремонтирует действующие и 
строит новые дороги, а с осталь
ным проблемы. В их числе также 
можно назвать низкую кредитную 
доступность и сильную зависи
мость производителей от поста
вок сырья и комплектующих. 
Влияние антироссийских санк
ций тоже создает определенные 
ограничения: в частности, запре
щен как экспорт, так и импорт 
продукции и сырья компаниями 
из Крыма в страны ЕС, прямого 
сообщения между республиками 
нет, а заход иностранных судов в 
крымские морские порты невоз
можен», — пояснил эксперт.

ЕЛЕНА РЫЖКОВА

Ц И Ф Р А

Грантовая 
поддержка 

для фермеров 
Крыма позволила 
зарегистрировать 

порядка

500
НОВЫХ ФЕРМЕРСКИХ 

ХОЗЯЙСТВ

К С Т А Т И

• В 2020 году аграрии получили 42 льготных 
займа. Из них 10 инвестиционных кредитов 
на сумму 7,5 млрд руб. и 32 краткосрочных займа 
на 2,5 млрд руб.

• В 2021 году выдано 66 льготных займов. Из них 
17 инвестиционных кредитов на сумму 1,54 млрд руб. 
и 49 краткосрочных займов на 2,9 млрд руб. 

• В 2022 году аграрии получили 111 льготных 
займов. Из них 29 инвестиционных кредитов 
на сумму 2,59 млрд руб. и 82 краткосрочных займа 
на 4,67 млрд руб. 

• В 2023 году предприятия АПК Крыма получили 
119 льготных займов. Из них 23 инвестиционных 
кредита на сумму 3,37 млрд руб. и 96 краткосрочных 
займов на 5,8 млрд руб.

• В этом году на производство и переработку сель
хозпродукции предприятия Крыма получили более 
9 млрд руб. льготных кредитов. Правительство уже 
выделило еще 20 млрд руб. на те же цели. 
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Минсельхоз омолодит аграриев
В начале апреля в Ставрополе состоялся Всероссий
ский научнообразовательный форум – 2024. Под эгидой 
Министерства сельского хозяйства РФ собрались пред
ставители Министерства науки и высшего образования 
страны, руководители аграрных вузов, ведущих НИИ в 
сфере АПК, банков и сельхозтоваропроизводителей. В 
течение двух дней на площадках форума обсуждались 
проблемы и перспективы развития аграрного образова
ния, а также возможности сотрудничества науки и бизне
са в целях развития отрасли. 

АПК покинули 
200 тысяч работников
В первые же часы работы форума 
эксперты сошлись в том, что в 
последние годы отечественный 
АПК претерпел очень серьез
ные изменения и стал одним из 
самых активно развивающихся 
кластеров российской эконо
мики. Но самая большая про
блема отрасли — кадры, дефи
цит которых остро ощущается 
уже на протяжении нескольких 
лет. Выступая на форуме, пер
вый замминистра сельского 
хозяйства РФ Оксана Лут отме
тила, что за год из отрасли по 
разным причинам ушли порядка 
200 тыс. работников. От ток 
кадров составил 3,2 %. «У нас в 
АПК работает плюсминус 6 млн 
человек. За последние 10 лет 
кратно повысилась произво
дительность труда в аграрном 
секторе,  — отметила Лут,  — в 
ближайшие шесть лет этот пока
затель ежегодно должен быть 
порядка 2 %. Но даже при этих 
показателях мы не можем позво
лить себе снижение количества 
занятых в АПК». Мы не сможем 
повышать объемы производства 
и завоевывать внешний рынок 
в ситуации, когда снижается 
численность работников, отме
тила замминистра. К 2030 году, 
по словам Лут, в отечественном 
АПК должны работать не менее 
6,2 млн человек. 

Один из способов достичь 
поставленных результатов, по 
словам Оксаны Лут, — повысить 
заинтересованность молодежи 
в аграрном образовании путем 
целевого обучения и гаранти
рованного трудоустройства. 
Обращаясь к коллегам, замми
нистра поставила цель перед 
сельхозвузами страны: провести 
прием на новый учебный год и 
совместно с регионами и биз
несом обеспечить заполнение 
целевой квоты на 100 %. 

Комментируя ее слова, ректор 
Ставропольского государствен
ного аграрного университета 
Владимир Ситников сказал, 
что новая стратегия разви
тия аграрного образования 
подразумевает и качественно 
новые отношения между биз
несом, образованием и наукой. 
«Впереди огромная работа, и 
мы обязательно с ней спра
вимся»,  — заверил участников 
форума Владимир Ситников. 

Низкую популярность АПК 
как работодателя для молодежи 
отмечают и эксперты компании 
Grodan. Согласно их опросам, 
всего 38 % участников считают 
отрасль привлекательной для 
трудоустройства, 20 %, напро
тив, считают ее очень непри
влекательной, а 42 % уверены, 
что молодежь пойдет в АПК 
только при наличии определен
ных условий. Среди них были 
названы достойные зарплаты 
(20 %), возможность заниматься 

умственным трудом (16 %), рас
ширенный соцпакет (13 %). Для 
12 % респондентов оказалось 
важным иметь возможность 
трудоустроиться без опыта, 32 % 
считают, что в агросекторе до 
сих пор работают на устаревшем 
оборудовании, 36 % уверены в 
том, что там не используются 
никакие новые разработки, при 
этом 11 % обратили внимание на 
то, что только использование со
временных технологий способно 
вывести АПК на новый уровень.

Среди минусов работ ы в 
отрасли были также названы 
отсутствие карьерного роста 
(35 %), отсутствие инфраструк
т уры на селе (21 %), низкие 
зарплаты (18 %), тяжелый фи
зический труд (17 %). Меньше 
всего респондентов беспокоило 
неуважение к аграрным профес
сиям (2 %) и однотипность задач 
(11 %). Никаких минусов жизни 
и работы на селе, по данным 
компании Grodan, не видят 18 % 
опрошенных. 

За кем охотится 
агросектор?
Как у тверж дают аналитики 
одного из крупнейших отече
ственных онлайнрекрутеров, 
в АПК Краснодарского края 
на одну вакансию подается 
в среднем 2,7 резюме. Такой 
показатель  — свидетельство 
дефицита кадров. Подобная 
ситуация в настоящее время 
характерна практически для 
всей страны. АПК нуждается в 
агрономах, технологах, вете
ринарных врачах и зоотехниках, 
менеджерах по продажам, води
телях, бухгалтерах, инжене
рах. Эксперты утверждают, что 
повысился спрос на сисадминов, 
разработ чиков, вебанали
тиков, инженеров по данным, 
брендменеджеров, креативщи

ков и специалистов по рекламе 
в интернете. Средняя зарплата 
в АПК Кубани  — 53 тыс. руб. 
На руководящих должностях 
сумма увеличивается до 200–
250 тыс. руб. в месяц. Внимание 
на проблеме заработных плат в 
АПК акцентировала и замглавы 
Минсельхоза Оксана Лу т на 
Сибирской аграрной неделе в 
Новосибирске. «Положение в 
АПК более критично, нежели в 
других кластерах экономики, — 
отметила замминистра. — Зара
ботная плата везде ниже сред
ней по региону». 

Соответствуют ли выводы 
чиновников реальному по
ложению дел? На этот вопрос 
ответили сами аграрии. Глава 
КФХ из Ульяновской области 
Алексей Якушев рассказал экс
пертам о том, что работни
ков действительно не хватает. 
Но это  — результат политики 
Минсельхоза, уверен фермер. 
«Сегодня села и деревни разо
ряют крупные агрохолдинги, в 
которых работают бригадным 
методом, — говорит Якушев. — В 
результате коренное население 

уезжает в поисках работы в 
города. Агрохолдинги примани
вают людей из других деревень 
хорошими зарплатами и совре
менной техникой, в итоге заби
рают последних и у нас работать 
некому». По мнению фермера, 
Минсельхоз плохо заботится о 
будущих кадрах. «Я много лет 

пытаюсь добиться того, чтобы 
во всех сельских школах были 
фермерские классы, чтобы де
тей все 11 лет учили сельским 
профессиям,  — говорит Яку
шев.  — По итогу такие классы 
единичны и большинство вы
пускников уезжает в города. У 
всех фермеров, которых я знаю, 
работников не хватает». 

«Людей мало, не хватает,  — 
поддерживает своего коллегу 
фермер из Калининградской 
области.  — С автоматизацией 
в овощеводстве ник то пока 
не справляется, потому много 
ручного, физически сложного 
труда. Те, кто выращивает высо
корентабельные овощи, платят 

людям чуть больше. А в основ
ном разнорабочий получает в 
день от 1,5 до 2 тыс. руб.».

«Я считаю, что политика госу
дарства в отношении фермеров 
в последнее время не оправ
дана,  — продолжает фермер 
Денис Шумских из Челябинска. — 
Например, решение о запрете 
вывоза твердой пшеницы. У 

нас было много осадков, зерно 
начало прорастать. Местные 
производители муки нашу твер
дую пшеницу не берут, выручали 
экспортеры. А теперь нельзя. Еще 
до принятия этого решения пере
работчики начали снижать цены 
на зерно. Все вкупе сильно бьет 
по отрасли. У нас кризис плате
жей, а люди подались в город, где 
стабильная зарплата и условия 
работы гораздо комфортнее». 

Со своими коллегами согласен 
и глава КФХ Сергей Колесников. 
«Дефицит кадров мы ощущаем 
у же несколько лет,  — гово
рит он.  — Сегодня он стал еще 
ощутимее. Оканчивая школу, 
молодежь уезжает и остает
ся в городах. Наблюдается и 
диспаритет цен в хозяйствах: 
гдето механизаторы получают 
и по 100 тыс. в месяц, а гдето 
нет возможности поднимать 
зарплату в связи с низкой рента
бельностью производства. Плюс 
ко всему в обществе есть устой
чивое мнение, что жить на селе 
не престижно и не интересно». 

Лекции и практика — 
тандем успеха
Отечественный бизнес, кующий 
свои активы в сельской местно
сти, все чаще открыто заявляет 
о том, что современное качество 
аграрного образования в стране 
оставляет желать лучшего. Руко
водители компаний отмечают, 
что выпускники вузов, стремя
щиеся найти перспективную 
по всем параметрам работу, 
должны разбираться в пере
довых аграрных технологиях. 
Таково требование времени. 
Вузы такую возможность предо
ставляют редко: образователь
ные программы не поспевают за 
изменением ситуации в отрасли. 

В настоящее время в России 
работает 54 аграрных вуза: 
40 аграрных университетов и 
14 сельхозакадемий. 43 аграр
ных вуза находятся в ведении 
Министерства сельского хозяй
ства и 11 вузов с 2022 года пере
ведены в ведение Министерства 
образования и науки. В каждом 
из них готовят специалистов 
как по аграрным направлени

«ОДИН ИЗ СПОСОБОВ ДОСТИЧЬ 
ПОСТАВЛЕННЫХ РЕЗУЛЬТАТОВ <...> — 
ПОВЫСИТЬ ЗАИНТЕРЕСОВАННОСТЬ 
МОЛОДЕЖИ В АГРАРНОМ 
ОБРАЗОВАНИИ ПУТЕМ ЦЕЛЕВОГО 
ОБУЧЕНИЯ И ГАРАНТИРОВАННОГО 
ТРУДОУСТРОЙСТВА»
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ям, так и по сопутствующим. 
Соотношение профильных и 
непрофильных направлений, по 
данным экспертов, составляет 
50/50. Ежегодно высшие учеб
ные заведения поставляют на 
рынок порядка 15 тыс. молодых 
аграриев. К их армии примыкают 
и выпускники классических уни
верситетов, где есть аграрные 
специальности — это еще около 
10–12 тыс. специалистов. «На 
разного рода аграрных форумах 
мы слышим о том, что от 40 до 
80 % выпускников аграрных ву
зов идут работать по специаль
ности,  — говорит генеральный 
дирек тор ГК «Агриконсалт» 
Андрей Голохвастов.  — Тем не 
менее проблему нехватки ка
дров это не решает. Сегодня 
бизнесу нужны высококвалифи
цированные специалистыпрак
тики. А вузы зачастую от наших 
требований очень отстают». 

Ко всему прочему, говорит 
эксперт, необходимо учить своих 
сотрудников самостоятельно 
поддерживать и развивать свой 
уровень знаний и практических 
умений, поскольку технологии 
в АПК меняются очень быстро. 

Правды ради следует сказать 
о том, что и бизнес не всегда 
нацелен на активное сотрудни
чество с системой вузовского 
образования. «Большинство 
вузов отстают от современных 
аграрных трендов,  — говорит 
руководитель направления 
«Растениеводство» компании 
«Интерагро» Наталья Давыден
ко.  — Оборудование, которое 
показывают студентам, уже дав
но морально устарело, это факт. 
Но и сами аграрии зачастую не 
спешат, например, организовать 
практику для своих молодых 
коллег, дать им возможность 
окунуться в производственный 
процесс и на деле узнать, что 
такое высокие технологии в 
сельском хозяйстве. Уверена, 
что только правильно выстро
енное взаимодействие бизнеса 
и науки может стать фундамен
том для подготовки кадров, чьи 
навыки и умения будут отвечать 
вызовам современности». 

В настоящее время, говорит 
эксперт, выпускники приходят 
на производство и не понима
ют, что значит выращивание на 
инертных субстратах, не могут 
подсчитать количество дренажа, 
ничего не знают о коллоидных 
растворах. Имея высшее про
фильное образование, начинают 
свою деятельнос ть с самых 
низших ступеней, в результате 
чего теряют интерес к тому, чему 
учились долгих пять лет. Если бы 
наши вузы имели хорошую ма

териальную базу и занимались 
технологиями будущего, то их 
выпускники могли бы применять 
на производстве свои знания 
сразу, а не догонять вчерашний 
день. Обидно, что студентам 
остаются недоступными те ин
струменты для ведения высо
котехнологичного сельского 
хозяйства, которые сегодня уже 
применяются. 

Мнение Натальи Давыденко 
под держивают многие про
фессионалы, подтверждая факт 
того, что руководители сель
хозпредприятий ожидают от 
выпускников вузов широкого 
спектра не только знаний, но и 
владений современными тех
нологическими процессами. 
Способствовать этому может 

взаимодействие вузов с кон
кретными предприятиями в 
плане разработки совместных 
программ под определенное 
производство. Студенты вместе 
с наставникамипрактиками 
могли бы не только в теории изу
чать процессы автоматизации и 
роботизации в АПК, но и уча
ствовать в них непосредственно. 

«У выпускников аграрных 
вузов есть заметные пробелы в 
вопросах цифровизации и про
граммного обеспечения, — гово
рит Борис Морев, руководитель 
по работе с персоналом агро
холдинга «ЭкоНива». — Сегодня 
на предприятиях используется 
множество сервисов, но далеко 
не во всех вузах учат с ними 
работать. Еще одна проблема 
студентоваграриев  — слабое 

понимание того, как нужно вза
имодействовать с коллективом, 
договариваться и управлять 
персоналом. Наше предприятие 
вплотную занимается подготов
кой кадров, ежегодно мы берем 
на практику порядка 1 тыс. сту
дентов. У нас есть оплачиваемые 
стажировки, по итогам которых 
мы определяем уровень компе
тенции молодых специалистов 
и предлагаем им стать нашими 
сотрудниками. В 2022 году мы 
приняли на работу 130 выпуск
ников и почти 50 студентов, 
совмещающих учебу и работу».

К р у п н ы е о т е ч е с т в е н н ы е 
агрохолдинги давно отдают 
должное качеству подготовки 
молодых кадров, работая, как 
правило, сразу в нескольких 

направлениях. Ктото предла
гает обучающие программы для 
соискателей без опыта, которые, 
пройдя стажировку, становятся 
квалифицированными специ
алистами. Ктото  — программы 
целевого обучения и пригла
шает студентов на практику для 
получения новых знаний, ктото 
открывает образовательные 
центры развития компетенций 
на базе профильных столичных 
вузов и транслирует этот опыт 
в регионы. 

Есть и примеры компаний, 
которые, эффективно выстра
ивая работу со студентами, не 
испытывают кадрового голода. 
Так, агрохолдинг «Степь» уже 
много лет успешно сотрудничает 
с Донским государственным 
аграрным университетом, на 

базе которого работает корпо
ративная кафедра предприятия. 
Готовится открытие такой же 
кафедры и на базе Донского 
государственного технологи
ческого университета. Студенты 
и молодые специалисты имеют 
возможнос ть учас твовать в 
лекциях и семинарах в рамках 
повышения квалификации и 
становятся кадровым резервом 
агрохолдинга. Предприятие 
много лет является драйвером 
студенческих научнообразова
тельных проектов и масштабных 
стажировок. «Молодые люди 
обладают гибким мышлением 
и способны быстро обучать
ся, — говорят эксперты агрохол
динга «Степь».  — В последние 
несколько лет АПК меняется 

очень стремительно, поэтому 
мы стараемся активно работать 
с выпускниками вузов и ссузов. 
Они — будущее нашего предпри
ятия. Предпочтение отдаем тем, 
кто уже проходил у нас практику 
или стажировку и обладает не
обходимыми компетенциями».

В процесс реформирования 
сельхозобразования России 
включилась и Кировская об
ласть, которая получит из фе
дерального бюджета 100 млн 
руб. на создание комплексной 
системы подготовки специали
стоваграриев. Благодаря выи
гранному гранту шесть вятских 
образовательных организаций 
смогут обновить свое оборудо
вание и создать современные 
учебнопроизводственные ма
стерские. Примечательно, что 

обучаться в них студенты будут 
по программам, которые созда
ны совместно с работодателя
ми. В центре многоуровневой 
системы подготовки специали
стов для агропромышленного 
комплекса, которую планируют 
создать в регионе, будет нахо
диться агротехнологический 
университет. Кировская область 
уже имеет позитивный опыт 
реализации подобных проектов, 
который воплощен в сфере про
фессионального образования 
для машиностроительных ком
паний и лечебных учреждений. 

Учебный класс «Кировец» 
для подготовки специалистов 
по сельхозтехнике открылся 
в Дальневосточном государ
ственном аграрном университе

те. Инициаторами проекта стали 
АО «Петербургский тракторный 
завод» и официальный дилер 
предприятия по амурской об
ласти ООО «Агро Суппорт». На 
данной площадке, первой в 
учебном заведении, студенты 
Дальневосточного ГАУ смогут 
знакомиться с самыми совре
менными технологиями в ма
шиностроении. Преподаватели 
вуза уверены, что подобный 
подход обогатит студентов и те
оретическими, и практическими 
знаниями, которые помогут им 
найти себя в профессии и реа
лизовать полученные навыки, 
став сотрудниками крупнейших 
предприятий области и страны. 

Открывая класс, представи
тель Петербургского трактор
ного завода отметил, что в на

стоящее время отечественному 
машиностроению как никогда 
нужны профессионалы высо
кого уровня, а данный проект 
станет своеобразным мостом, 
соединяющим интересы на
уки, производства, экономи
ки и сельского хозяйства. «В 
2022 году наш завод выпустил 
более 4 тыс. тракторов,  — от
метил эксперт. — Это рекорд за 
последние 20 лет. Фирменный 
класс, представляющий собой 
аудиторию для теоретических 
занятий и пространство для 
практики, где установлен об
новленный трактор Кировец 
К525, поможет студентам по
лучить новые знания и навыки 
эффек тивной эксплуатации 
современных тракторов. Кроме 
этого, проект будет способство
вать тесным связям региона, 
сельхозтоваропроизводителей 
и вуза для обучения молодых 
специалистов. Для того чтобы 
оно было максимально плодот
ворным, Петербургский трак
торный завод предоставит в 
распоряжение учебного заведе
ния современное оборудование.

Новаторские подходы в под
готовке специалистов для АПК 
использует и Ставропольский 
край, под держивая учас тие 
регионального аграрного го
суниверситета в федеральной 
программе «Приоритет2030». 
В его рамках в прошлом году 
на базе учебного заведения 
был создан Институт аграрной 
генетики и селекции. В 2024 году 
начнется строительство первого 
этапа центра микроклонирова
ния с теплицами. 

Благодаря участию вуза в гос
программе «Профессионалы» 
был создан Центр опережающей 
профподготовки, задача кото
рого  — проводить мониторинг 
профессий, востребованных на 
рынке труда, реализовывать 
программы дополнительного 
профобразования и рабочих 
профессий для школьников и 
социально незащищенных слоев 
населения. 

Регион софинансирует проект 
«Профмастерские» и стиму
лирует научные исследования 
путем выделения грантов. Один 
из них  — программа геномной 
оценки племенной ценности 
КРС молочного направления, 
которая начнет действовать в 
2024 году. Она позволит макси
мально эффективно раскрыть 
потенциал молодняка и кратно 
снизить импортозависимость 
в племенном животноводстве. 
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На орошении смешаем все
Во многих случаях выращивание сельскохозяйственной 
продукции на юге страны невозможно или нерентабель
но без полива. Есть разные виды орошения: от локальных 
с малыми оросительными нормами (до 500 куб. м воды 
на гектар) до крупных дождевальных систем с высокона
порными закрытыми трубопроводами, обеспечивающи
ми подачу 2–3 тыс. куб. м на гектар. Растущий дефицит 
водных и энергетических ресурсов обязывает использо
вать локальные методы орошения с одновременным вне
сением питательных элементов в зону корневой системы 
растений. При этом животноводческие стоки или мине
ральные удобрения смешивают с поливной водой в нуж
ных пропорциях. И здесь возникают проблемы. 

У существующих способов сме
шения таких компонентов есть 
несколько основных изъянов, 
которые тормозят их использо
вание. Нашей целью была разра
ботка насосасмесителя, который 
помогает соединять с поливной 
водой животноводческие стоки, 
добавляя при этом минудобрения 
и микроэлементы. 

Новый четырехкомпонентный 
насоссмеситель предназначен 
для одновременного и при необ
ходимости раздельного смешения 
животноводческих стоков, мине
ральных удобрений, микроэле
ментов и воды при удобрительных 
поливах сельскохозяйственных 
культур как в открытом грунте 
при орошении широкозахватной 
техникой, так и в защищенном 
при локальных видах орошения. 
Схема работы насоса приведена 
на рисунке 1. 

Новая конструкция струйного 
четырехкомпонентного насо
сасмесителя стала усовершен
ствованной конструкцией струй
ного трехкомпонентного насоса. 
Ее особенность  — способность 
подавать в смеси воды, живот
новодческих стоков и минудо
брений нужные микроэлементы. 
Использование этого аппарата 
при выращивании любой сель
скохозяйственной культуры дает 
возможность автоматически по
давать весь комплекс питательных 
веществ. 

Работает смеситель так. По 
трубопроводу подают воду, кото
рая выходит из кольцевой щели с 
увеличенной скоростью, позволя
ющей создать вакуум в конфузоре 
и смесителе. Это способствует 
подсасыванию животноводческих 
стоков по трубопроводу через 
центральное отверстие внутрен
него сопла с регулированием 
величины расхода задвижкой, 
при необходимости подсасывания 
(если будет дефицит питательных 
веществ, минеральных удобрений 
и микроэлементов) по трубопро
водам с регулированием подачи 

задвижками через кольцевое 
отверстие между наружным со
плом и полым стаканом, закрытым 
заглушкой.

Опять же, при необходимости 
подачи минеральных удобре
ний и микроэлементов в случае 
дефицита питательных веществ 
в животноводческих стоках в 
трубопроводах открываются 
задвижки и насосом подсасы
вается необходимое количество 
минеральных удобрений и ми
кроэлементов. Пост упающие 
в смеситель стоки, удобрения, 
микроэлементы и вода переме
шиваются в нужных пропорциях 
и подаются в оросительную сеть.

Эффективность применения 
струйного четырехкомпонентного 
насосасмесителя обеспечена 
двумя особенностями. Вопервых, 
это возможность как одновре
менного, так и поочередного 
смешения удобрений с водой. 
Вовторых, присутствие при этом 
контроля и регулирования подачи 
воды и удобрений.

Сейчас в нашей стране для сме
шения удобрений и воды исполь
зуют водоемы, инъекторы для 
ввода удобрений в оросительную 
сеть, струйные смесители, устрой
ства для смешения стоков и воды 
непосредственно на гидранте и 
другие виды. Установлено, что 
смесители такого рода имеют ряд 
серьезных недостатков. Способы 
эти дорогие, есть проблемы с 
контролем пропорций удобре
ний и влаги. Системы работают 
циклично, нет возможности точ
ной дозировки компонентов, 
остается необходимость обеспе
чивать равные напоры в трубо
проводах, подающих удобрения 
и воду. Практика эксплуатации 
орошаемых участков говорит о 
том, что ни одна из действующих 
схем не отвечает элементарным 
агротехническим требованиям. 
Эксплуатация таких смесителей 
затруднена, поэтому вместо эко
номического эффекта наносит 
ущерб сельхозкультурам. 

Анализ показывает, что при 
сравнении характеристик су
ществующих видов смесителей 
новая конструкция четырехком
понентного насосасмесителя 
превосходит существующие ана
логи. Повышение эффективности 
предлагаемого технического 
решения подтверждается мало
габаритностью, компактностью, 
низкой стоимостью смесителя с 
одновременной возможностью 
проводить качественные удо
брительные поливы с внесением 
полного комплекса питательных 
веществ на планируемый урожай. 
При его испытании на полях Бирю
чекутской опытной станции в 
Ростовской области получены вы
сокие показатели экономической 
эффективности культурооборота 
томата и огурца.

Полученные данные дают воз
можность сделать вывод, что при 
использовании четырехкомпо
нентного насосасмесителя для 
удобрительных поливов увели
чивается урожайность сельскохо
зяйственных культур, возрастает 
чистый доход при возделывании 
томата, огурца и в целом при 
культурообороте.

П р о с т о т а р е м о н т а н о в о 
го устройства обеспечивает
ся отсутствием вращающихся 
и движущихся узлов и деталей, 
возможностью использования в 
конструкции полиэтиленовых и 
полипропиленовых патрубков 
и трубопроводов, а также при 
необходимости трансформации 
конструкции, позволяющей ис

пользование одного корпуса для 
разных орошаемых площадей.

Содержание этой техники не 
требует специальных условий 
в связи с возможностью изго
товления насосасмесителя из 
полиэтиленовых материалов, 
не подверженных коррозии, из
менения размеров основных 
деталей в зависимости от сроков 
эксплуатации и влияния низких 
температур. В случае необходи
мости применения стальных узлов 
предусматривается их сборка 
и разборка персоналом низкой 
квалификации без заводских ус
ловий. Замену узлов можно делать 
после длительной эксплуатации. 
Они могут быть как стандартные 
полиэтиленовые, так и вновь из
готовленные в мастерских.

Повышение производитель
ности и качества работы заклю
чается в возможности изменения 
производительности в широких 
пределах — при изменении пло
щадей орошаемых участков от 
0,1 до нескольких тысяч гектаров, 
что зависит от размеров элемен
тов насосасмесителя.

Качество работы заключается 
в том, что в смесителе про
изводится смешивание всех 
видов питательных вещес тв 
с водой в любых пропорциях, 
необходимых для подкормки 
выращиваемой сельхозпродук
ции, причем как в открытом, 
так и в защищенном грунте. 

Рационализм и экологическая 
безопасность  — в простоте и 
надежности новой технологии 
смешения, отсутствии контакта 
животноводческих стоков, ми
нудобрений и микроэлементов 
с обслуживающим персоналом. 

Важной особенностью раз
работанной конструкции будет 
упрощение эксплуатации смеси
теля, контроль расхода всех ком
понентов простым, доступным 
для низкоквалифицированного 
персонала способом, не требу
ющим высоких энергетических 
затрат. Комфортабельность за
ключается в простоте управления 
всем процессом удобрительного 
полива с помощью электропуска
телей насоса, подающего воду, и 
электрифицированных задвижек 
на трубопроводах, транспор
тирующих животноводческие 
стоки, минеральные удобрения и 
микроэлементы при отсутствии 
ручного  труда.

Сокращение капвложений и 
расходов на ремонт обеспечено 
простотой конструкции, возмож
ностью изготовления из полиэ
тиленовых материалов, замены 
узлов и деталей на месте. Размер 
капитальных вложений уменьша
ется до 40 % в сравнении с теми, 
что требуются при изготовлении 
существующих конструкций.

В результате механизации и 
автоматизации процесса смеши
вания нет необходимости ручного 

труда, производится автомати
ческое управление процессом 
подачи питательных веществ. 
Повышение качества продукции 
достигается контролем всех пи
тательных элементов, включая 
и микроэлементы, в подаваемой 
смеси при удобрительных поливах 
сельскохозяйственных культур. 
Применение четырехкомпонент
ного насосасмесителя позволяет 
не только контролировать, но и 
своевременно изменять величины 
подачи удобрений.

Наконец, безопасность эксплу  
атации предусмотрена отсутстви
ем вращающихся и движущихся 
частей, ручного труда, необходи
мости участия обслуживающего 
персонала в процессах смешива
ния и контроля расходов вноси
мых удобрений. Все операции по 
смешению стоков, минудобрений 
и микроэлементов происходят без 
необходимости контакта персона
ла с компонентами.

ВЛАДИМИР РУДАКОВ,
аспирант

СЕРГЕЙ ТАРАСЬЯНЦ,
доктор технических наук, 
профессор Новочеркасского 
инженерно-мелиоративного 
института Донского государ-
ственного аграрного универ-
ситета 
Ростовская область 

1 — кольцевая щель; 2 — вну
треннее сопло; 3 — наружное 
сопло; 4 — трубопровод подачи 
воды; 5 — кольцевая заглушка; 
6 — полый стакан; 7 — конфузор; 
8 — смеситель; 9 — кольцевое 
отверстие; 10 — трубопровод 
подачи минеральных удобре
ний; 12 — трубопровод подачи 
микроэлементов; 11, 13, 16 — 
задвижки; 14 — центральное 
отверстие; 15 — трубопровод 
п о д а ч и ж и в о т н о в о дч е с к и х  
стоков.

Рисунок 1. Схема 
струйного четырех- 
компонентного 
насоса-смесителя

Показатели Предлагаемая 
технология

Используемая 
технология

Томат
Урожайность, т/га 63,3 55,8

Выручка от реализации, тыс. руб/га 633 558

Общие затраты, тыс. руб/га 224,36 243,96

Чистый доход, тыс. руб/га 408,6 314,04

Огурец
Урожайность, т/га 48,5 44,4

Выручка от реализации, тыс. руб/га 485 444

Общие затраты, тыс. руб/га 207,3 221,1

Чистый доход, тыс. руб/га 277,7 223

Общая по культурообороту
Урожайность, т/га 111,8 100,2

Выручка от реализации, тыс. руб/га 1118 1002

Общие затраты, тыс. руб/га 431,66 464,4

Чистый доход, тыс. руб/га 686,4 537,6

  Насос-смеситель в комплекте с емкостями для подачи удобрений на поля орошения Бирючекутской овощной селекционной 
опытной станции
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